
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Т
ревожную новость о 
том, что над русски-
ми захоронениями на 
кладбище в Сент-Же-
невьев-де-Буа нави-
сла угроза, распро-
странила парижская 
мало симпатизирую-
щая нашей стране га-

зета Le Monde. Из этой публика-
ции следовало, что мэрия горо-
да, в административном подчи-
нении которого находится клад-
бище, не приняла денежный 
перевод от России за аренду 
ряда могил, на содержание ко-
торых истекает или уже истек 
срок оплаты.

Это событие не на шутку 
взволновало общественность 
как в России, так и людей с рус-
ским корнями во Франции. Что 
и понятно. Ведь речь идет об 
уникальном русском некропо-
ле, где начиная с конца 20-х го-
дов прошлого века находили 
вечный покой многие выдаю-
щиеся представители России, 

цвет отечественной культуры. 
Среди них писатели Иван Бу-
нин, Алексей Ремизов, Виктор 
Некрасов, поэт Дмитрий Ме-
режковский и его супруга Зи-
наида Гиппиус, бард Александр 

Галич, художник Константин 
Коровин, приемный сын Макси-
ма Горького и генерал француз-
ского Иностранного легиона 
Зиновий Пешков, кинорежис-
сер Андрей Тарковский, вели-

кий танцор Рудольф Нуреев и 
многие другие. 

Мне не раз доводилось бы-
вать на этом кладбище, и оно 
всегда производило впечатле-
ние ухоженного пространства с 

обилием сосен, елей и берез. 
Хотя, конечно, было заметно, 
что некоторые захоронения ну-
ждаются как минимум в ре-
монте. Когда в понедельник не 
без сложностей — окружная до-

рога вокруг Парижа представ-
ляла собой многокилометро-
вую пробку, как и автотрасса А 
6, ведущая на юг, — удалось до-
браться до Сент-Женевьев-де-
Буа, особых перемен на погосте 
н е  за м ет и л .  Кл а д б и щ е  п о 
большому счету такое же и сей-
час. Думаю, что вчера я оказал-
ся его единственным посети-
телем. Если раньше сюда регу-
лярно приезжали российские 
туристы, то сейчас их в Париже 
по понятным причинам не 
встретишь. Правда, в отличие от 
прежних посещений стало 
больше табличек на некоторых 
запущенных могилах. Надпись 
на них гласит: «Срок концессии 
закончился, просьба обратить-
ся в мэрию для продления или 
отказа». Надо сказать, что Рос-
сия взяла под свое крыло этот 
уникальный мемориальный 
комплекс и заботилась о нем на 
протяжении минимум послед-
них двух десятилетий. Это было 
связано с тем, что со временем 
над многими участка-
ми навис риск попасть 
в разряд «бесхозных». 

Автору легендарного 
«Не верю!» — 160. Режиссер 
Андрей Житинкин — о том, 
что Станиславский внес 
в жизнь русского театра 

СКАНДАЛ Мэрия французского городка Сент-Женевьев-де-Буа 
не дает России внести плату за истекшие концессии в русском некрополе

По живому

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
дал подробные разъясне-
ния, в каких случаях слу-

чайную ценную находку можно 
оставить себе без правовых по-
следствий. 

Четкий алгоритм предусмат-
ривает несколько обязательных 
шагов, в противном случае чей-
-то мобильный телефон, коше-
лек или ювелирное украшение 
— уже не подарок судьбы, а уго-
ловное дело.

В подобной ситуации неза-
висимо друг от друга оказались 
Альбина Галимьянова из Баш-
кирии и Виктор Пузряков из 
Ульяновской области, которые 
проигнорировали требования 
статьи 227 ГК РФ. «Нашедший 
потерянную вещь обязан не-
медленно уведомить об этом 

лицо, потерявшее ее, или соб-
ственника вещи, или кого-либо 
другого из известных ему лиц, 
имеющих право получить ее, и 
возвратить найденную вещь 
этому лицу, — указывает закон. 
— Если вещь найдена в помеще-
нии или на транспорте, она 
подлежит сдаче представителю 
владельца этого помещения или 
средства транспорта». 

Альбина нашла Samsung в 
пустом салоне рейсового авто-

буса, вынула из него SIM-карту 
прежней владелицы и стала 
пользоваться.

Но правоохранителям уда-
лось установить этот факт и 
привлечь Галимьянову к ответ-
ственности по статье 158 УК РФ 
«Кража». 

А н а л о г и ч н а я  с и т уа ц и я 
произошла и в Ульяновске, 
только Виктор был не пассажи-
ром, а водителем. Он подвез че-
ловека до железнодорожного 

вокзала, а тот, выходя, выронил 
телефон и обнаружил потерю 
только в поезде. В обоих случаях 
суды исходили из того, что су-
ществует разница между поте-
рянной вещью и забытой. 

В первом случае владелец не 
знает, где она находится, во вто-
ром — теоретически может вер-
нуться и забрать свою собствен-
ность. На этом основании пред-
ставители Фемиды и определили 
наказание для Галимьяновой и 
Пузрякова. Она получила шесть 
месяцев лишения свободы 
условно с испытательным сро-
ком год, он — штраф в 15 тысяч 
рублей (стоимость телефона).

По мнению заявителей, сло-
жившаяся практика противоре-
чит в первую очередь конститу-
ционному принципу равенства 
перед законом и судом 
(статья 19 Конститу-
ции РФ). 

РЕШЕНИЕ КС РФ разъяснил, когда находка дорогой вещи 
может считаться кражей

Найдешь и потеряешь

ПЕРСОНА

На кладбище в Сент-Женевьев-де-Буа похоронены многие выдающиеся представители российской культуры. Теперь местные власти ради сиюминутной политической выгоды пытаются потревожить их вечный покой.

А К Ц Е Н Т

Есть разница между потерянной вещью 
и забытой. В первом случае владелец 
не знает, где она, во втором — теоретиче-
ски может забрать свою собственность

Австралийский доллар 47,7205
Азербайджанский манат 40,1701
Армянский драм** 17,2100
Белорусский рубль 26,1024
Болгарский лев 37,7580
Бразильский реал 13,3526

Венгерский форинт** 18,5211
Вон Республики Корея*** 55,2815
Гонконгский доллар* 87,5839
Датская крона* 99,2749
Доллар США 68,2892
Евро 73,8298

Индийская рупия** 82,9093
Казахстанский тенге** 14,7719
Канадский доллар 50,9393
Киргизский сом** 79,7026
Китайский юань 10,1368
Молдавский лей* 35,6836

Новый туркменский манат 19,5112
Норвежская крона* 69,0257
Польский злотый 15,7530
Румынский лей 14,9711
СДР  92,0818
Сингапурский доллар 51,8757

Таджикский сомони* 66,6789
Турецкая лира* 36,3703
Узбекский сум**** 60,3415
Украинская гривна* 18,4979
Фунт стерлингов  83,4153
Чешская крона* 30,7526

Шведская крона* 65,5134
Швейцарский франк 73,8182
Южноафриканский рэнд* 40,1272
Японская иена** 53,4972

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.01.23

Президент РАО 
Ольга Васильева — 
Как привести 
в школу молодых 
учителей?

Москва и Минск 
проводят летно-тактические 
учения в Беларуси

Даниил Медведев 
стартовал с победы 
на Открытом 
чемпионате 
Австралии 
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ТРЕНД Взлет цен 
на стройматериалы 
приостановился

Легко 
отделались

Марина Трубилина

Цены на стройматериалы к концу года снизились и 
сейчас, по данным Росстата, лишь на 3,6% больше, чем 
год назад. А себестоимость строительства многоэта-
жек, по оценкам некоторых экспертов, вернулась к 
уровню февраля 2022 года.

По официальной статистике цены на стройматериа-
лы подскочили в марте 2022 года и были на пике в ап-
реле. Тогда они стоили на 13% больше, чем в декабре 
2021 года. Однако затем цены начали снижаться и в де-
кабре, по данным Росстата, оказались выше, чем годом 
ранее, лишь на 3,58%. 

Для сравнения, за 2021 год стройматериалы подо-
рожали на 23,75%. 

Сильнее всего за минувший год подорожали масля-
ные краски, подсчитали для «РГ» в Росстате — на 33%. 
На втором месте — цемент тарированный (19%) и лино-
леум (19%). Древесностружечные и ориентирован-
но-стружечные плиты рекордно подешевели — почти 
на 23%. Заметно снизились цены также на металлоче-
репицу (на 13%) и доску обрезную (на 14%). 

После небывалого скачка цен на фоне панических 
настроений весной сейчас наблюдается ста-
билизация, отмечает Елена Бакаржеева из ГК 
«РКС Девелопмент». Дефицита сейчас нет. 

ТРАНСПОРТ 

Каршеринговые компании 
пополняют парки 
автомобилями из КНР

Перешли 
на китайский

Алена Шадрина

На фоне нехватки европейских автомобилей и подоро-
жания запчастей сервисы каршеринга переходят на 
китайские модели. Доля автомобилей из КНР в парке 
компаний краткосрочной аренды машин выросла при-
мерно на треть и сейчас составляет около 10%.

За 2022 год парк машин увеличился более чем на 
30%, рассказали «РГ» в пресс-службе сервиса «Сити-
драйв». В основном это автомобили производства КНР, 
выбор марок ограничивается именно китайскими 
брендами. В парке компании есть Haval, Chery, Geely и 
лифтбек китайского автопроизводителя — JAC J7.

Наибольшим спросом у клиентов каршеринга поль-
зуются марки Geely и Exeed, а также европейские ав-
томобили с пробегом, отмечает генеральный директор 
«Автодом» Максим Шишко. «Сервисы каршеринга 
также используют ранее приобретенные автомобили 
европейских, японских и корейских брендов для по-
вторных сделок по подписке», — поясняет он. Основной 
критерий — узнаваемость бренда и цена. Наибольшое 
количество новых сделок приходится на 
компактные внедорожники самых популярн-
ных моделей из Китая.

ДЕНЬГИ Более половины 
российских граждан 
не имеют сбережений

Сухой остаток

Гульнара Вахитова

Граждане России по итогам 2022 года в общей сложно-
сти имели сбережения на общую сумму около 48 трлн 
рублей, включая средства на депозитах и наличные на 
руках, говорится в исследовании Anderida Financial 
Group, с которым ознакомилась «Российская газета». 
При этом, согласно опросу, сбережения есть лишь у 
40% респондентов. Из них регулярно откладывает 
средства лишь каждый пятый, остальные делают сбе-
режения время от времени. 

При этом в нынешнем году начать формировать 
сбережения и «подушку безопасности» высказали же-
лание уже около 60%. 30% признались, что у них нет 
возможности это делать. 10% не собираются это де-
лать. 

Около 70% респондентов признались, что хотели 
бы отложить за год от 100 до 500 тысяч рублей, 20% — 
до 100 тысяч рублей и лишь 10% — более 500 тысяч ру-
блей. «Прошлый год послужил для многих россиян ка-
тализатором к тому, чтобы начать откладывать сред-
ства и формировать «подушку безопасности». Поэто-
му рост количества тех, кто собирается в текущем году 
делать сбережения вполне ожидаемо», — комментиру-
ет основатель Anderida Financial Group Алексей Тара-
повский. 

По данным исследования компании, средняя сум-
ма, которые готовы откладывать в месяц рос-
сийские граждане, варьируется от 20 до 40 
тысяч рублей. 
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Поэт Иван Бунин более трех десятков лет жил во Франции, где и был похоронен в 1953 году.
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На французском кладбище покоится режиссер 
Андрей Тарковский.
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Кино, любовь 
и красота: 
наш мир покинула 
Джина 
Лоллобриджида
Страница 10
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЫРЬЕ Россия может 
увеличить экспорт нефти 
после эмбарго ЕС

Закачаемся

Сергей Тихонов

Запрет ЕС на импорт российских нефтепродуктов, ко-
торый вступит в силу в феврале, может привести к 
неожиданному ранее результату. Вопреки ожиданиям, 
нашим компаниям придется наращивать экспорт нефти 
и, соответственно, ее добычу. 

Нам это позволит компенсировать выпавшие дохо-
ды из-за снижения экспорта нефтепродуктов и не сни-
жать добычу нефти. А спрос на дополнительные объемы 
нашего сырья будет обеспечен нефтеперерабатываю-
щими предприятиями Китая и Индии, которые будут 
удовлетворять возникший после эмбарго ЕС топливный 
дефицит на европейском рынке. 

Как сообщил вице-премьер Александр Новак, по ито-
гам 2022 года нефтедобыча в нашей стране по сравне-
нию с 2021 годом выросла на 10 млн тонн (на 2%) до 535 
млн тонн, а экспорт вырос на 7% (если относительно 
данных Росстата за прошлый год, то на 16,1 млн тонн до 
246,1 млн тонн). Объемы переработки также увеличи-
лись — производство бензина выросло на 4,3%, а дизель-
ного топлива (ДТ) — на 6%. 

Рост добычи и переработки нефти произошел на фоне 
снижения внутреннего потребления готового топли-
ва, то есть был обеспечен дополнительным спросом на 
него за границей. Но с 5 февраля заработает запрет ЕС 
на поставки нефте-
продуктов из Рос-
сии. Одновремен-
но с этим вступит в 
силу потолок цен на 
наши нефтепродук-
ты, который пока не 
установлен. По пред-
варительной инфор-
мации один лимит 
стоимости будет 
введен для светлых 
нефтепродуктов — 
бензин, керосин, ДТ, 
а другой для темных 
— мазута. Европа была основным рынком сбыта для на-
шего сырья. Сырую нефть перенаправить из Европы на 
другие рынки нам намного проще, чем нефтепродукты. 
Это уже было сделано в 2022 году, поставки выросли в 
страны Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР). 

Крупнейшие покупатели нашей нефти в АТР — Китай 
и Индия — сами являются нетто-экспортерами нефте-
продуктов, отмечает доцент Финансового университета 
при Правительстве РФ, эксперт аналитического центра 
ИнфоТЭК Валерий Андрианов. Нам придется выходить 
на рынки стран, которым раньше российские нефтепро-
дукты не поставлялись. И здесь возникает целый блок 
логистических проблем, которые надо решать.  

Дело это совсем не быстрое, особенно если учесть, 
что для этого также понадобятся танкеры и механизмы 
страхования таких грузов. Причем если потолок цен на 
нашу нефть — 60 долларов за баррель (заработал с 5 де-
кабря), особого влияния на объемы экспорта не оказал, 
больше повлияв на размер дисконта российских марок 
к маркерным сортам, то лимиты на стоимость нефте-
продуктов отразятся именно на объемах поставок.

Сокращение нефтепереработки и увеличение экс-
порта сырой нефти обсуждается, но решение будет при-
ниматься уже в феврале, когда станут понятны итого-
вые масштабы выпадения экспорта, уточняет эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инвестиций» Игорь Га-
лактионов. По его мнению, о росте добычи пока речи не 
идет, а вот снижение возможно.

В Европе и США сейчас признают, что снижение до-
бычи нефти в России в 2023 году окажется меньше, чем 
изначально рассчитывали инициаторы санкций. В по-
следних прогнозах говорится о падении на 5—6%. Соб-
ственно, задачей санкции было уменьшить поступле-
ния в российский бюджет из нефтяной отрасли, а не об-
валить нашу добычу и экспорт. Но теперь если в Китае 
продолжится отказ от локдаунов, стимулируя рост неф-
тепереработки, то вкупе с потребностями Европы в го-
товом топливе после 5 февраля, спрос на дополнитель-
ные объемы российской нефти в АТР может увеличить-
ся и значительно, что может компенсировать часть на-
ших потерь из-за снижения цен на российскую нефть.  

На европейский рынок приходилось свыше 50% экс-
порта российских нефтепродуктов, а в целом на страны 
Запада — почти 90% (весь объем их поставок за рубеж в 
2021 году достигал 137 млн тонн), отмечает Андрианов. 
Увеличивать импорт нашей нефти для ее переработки 
и отправки в Европу будут Индия и Китай. Индия уже 
активно поставляет ДТ в Европу. Китай также начина-
ет постепенно увеличивать свои экспортные квоты на 
нефтепродукты. И эти дополнительные объемы топлива 
будут производиться в основном из российской нефти.

Не исключено, что эти страны будут  «выгребать» 
объемы топлива со своих внутренних рынков и направ-
лять его в ЕС, а внутренние потребности закрывать за 
счет покупки дешевого ДТ в России, считает эксперт.

Последний вариант для нашей страны, наверное, бу-
дет наиболее предпочтительным, поскольку позволит 
поддержать одновременно и объемы добычи, и перера-
ботки нефти. Но вероятнее всего, отечественную нефте-
переработку все же ожидает некоторый спад, слишком 
большие объемы окажутся невостребованными после 
европейского эмбарго. 

Многое зависит от того, насколько быстро удаст-
ся найти новые рынки для наших нефтепродуктов и 
от того, как изменится спрос на внутреннем рынке, 
отмечает Андрианов. 
Есть основания, 
что спрос внутри 
страны будет рас-
ти. Часть нефте-
продуктов удастся 
«пристроить» на 
новые рынки, но со-
кращения объемов 
переработки вряд 
ли удастся избе-
жать.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Нефтегазовые доходы бюджета России 
выросли в прошлом году на 28 процентов

Источники энергии
Владимир Кузьмин

Н
есмотря на все санкции, 
в прошлом году Россия 
смогла увеличить свои 

доходы от нефтегазовой от-
расли, заявил вице-премьер 
Александр Новак. Сократив 
экспорт трубопроводного газа, 
страна начала наращивать по-
ставки сжиженного.

О результатах деятельно-
сти топливно-энергетическо-
го комплекса докладывали вче-
ра премьер-министру Михаилу 
Мишустину на оперативном со-
вещании с его заместителями. 
Глава правительства сообщил, 
что актуализировал генераль-
ную схему размещения объек-
тов электроэнергетики в долго-
срочной перспективе. «Главная 
стратегическая цель — обеспе-
чить надежную работу энерго-
системы России, планомерно 
снижая нагрузку на окружа-
ющую среду. Для этого станем 
активно заниматься развити-
ем эффективной низкоугле-
родной генерации», — подчерк-

нул он. Документ предполага-
ет ввод в эксплуатацию с теку-
щего года новых энергоблоков 
АЭС суммарной мощностью бо-
лее чем 12 тысяч МВт, а также 
строительство дополнительных 
объектов гидроэнергетики при-
мерно еще на 7 тысяч.

Подводя итоги, вице-пре-
мьер Александр Новак отметил 
устойчивое снабжение потре-
бителей необходимыми энерге-
тическими ресурсами. Произ-
водство электроэнергии вы-
росло на 0,7%, а из возобнов-
ляемых источников — солнца, 
ветра — на 38%. Рост потреб-
ления составил 1,5%. «За год 
было присоединено 423 тыся-
чи новых потребителей. Это в 
том числе около 390 тысяч до-
мовладений и 30 тысяч пред-
приятий малого и среднего биз-
неса», — доложил зампред пра-
вительства.

Важнейшей задачей россий-
ских энергетиков в прошлом 
году было исполнение поруче-
ния президента по социальной 
газификации страны, заявил 

Новак: «504 тысячи домовладе-
ний было газифицировано, что 
в 2,5 раза выше уровня преды-
дущих лет». Общий уровень га-
зификации в России на конец 
прошлого года составил 73%.

Производители газа поста-
вили в 2022 году на внутрен-
ний рынок 484 миллиарда ку-
бометров. Из-за санкций и под-
рыва газопроводов «Северный 
поток» Россия снизила экспорт 
трубопроводного газа. «При 
этом обеспечен рост произ-
водства, экспорта сжиженного 
природного газа на 8%, кото-
рый достиг 46 миллиардов ку-
бометров газа в год», — отметил 
вице-премьер. Увеличены по-
ставки газа по «Силе Сибири» 

в Китай — объем составил ре-
кордные 15,5 миллиарда кубо-
метров.

Позитивным признан год для 
нефтяников, которые тоже ра-
ботали вопреки недружествен-
ным ограничениям. Добыча 
нефти составила 535 миллио-
нов тонн, что на 10 миллионов 
тонн больше, чем годом ранее, 
или плюс 2%. «Экспорт также 
вырос — на 7%», — сообщил Но-
вак. Он заявил, что доходы бюд-
жета от нефтегазовой отрасли 
увеличились в прошлом году 
на 28%, или на 2,5 триллиона 
рублей.

— Топливно-энергетиче-
ский комплекс остается одним 
из ключевых для российской 
экономики, — заключил Миха-
ил Мишустин. — Конечно, важ-
но четко понимать, как отрасли 

энергетики реагируют на теку-
щие вызовы, и, исходя из этого, 
планировать дальнейшее разви-
тие сектора.

Кроме того, правительство 
продолжает комплексное раз-
витие значимого транспортно-
го коридора — Северного мор-
ского пути (СМП). По поруче-
нию главы государства приняты 
дополнительные решения для 
обеспечения круглогодичной 
навигации в Арктике. В частно-
сти, почти четыре миллиар-
да рублей в ближайшие годы 
направят на создание цифровой 
экосистемы СМП. Она будет со-
стоять из единой платформы 
электронных сервисов, через 
которую станут оказываться 
услуги участниками логистиче-
ского рынка. Более 3,5 миллиар-
да рублей правительство предо-
ставит в ближайшие два года на 
строительство порта «Бухта Се-
вер» в устье Енисея. Средства 
необходимы для углубления ак-
ватории и создания систем без-
опасности мореплавания. Это 
даст возможность проводить 
морские суда ледового класса с 
суммой полезного груза свыше 
120 тысяч тонн.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил 
с губернатором Новосибирской области развитие региона 
и транспортные проекты

На связи с Сибирью
Айсель Герейханова 

П
резидент РФ Вла-
димир Путин вче-
ра по видеосвязи 
провел встречу с 
губернатором Но-
восибирской обла-
сти Андреем Трав-
никовым. Глава го-
сударства отметил 

успехи региона, но призвал уси-
лить борьбу с туберкулезом и 
решить проблему работы школ 
в две смены.

«Новосибирская область у 
нас по многим показателям в 
лидерах, все параметры весьма 
достойные, удовлетворитель-
ные», — подчеркнул Путин.

Социально-экономическое 
развитие региона по основным 
показателям действительно 
превышает среднероссийские 
цифры, отметил Травников. 
«Так, экономика нашей области 
по ВРП (валовый региональный 
продукт. — Прим. «РГ») за пять 
лет без учета инфляции в сопо-
ставимых ценах выросла на 11 
с лишним процентов, рост про-
мышленного производства за 
этот период составил — опять же 
в сопоставимых ценах — 122,8 
процента», — рассказал он.

У Новосибирской области 
рекордные объемы привлече-
ния инвестиций — 330 млрд руб-
лей. «Это в два раза больше, чем 
было в 2017 году, тогда было 
175 млрд рублей»,  — подчерк-
нул губернатор.  Благодаря это-
му доходная часть консолиди-
рованного бюджета также вы-
росла в два раза за этот период, 
отметил губернатор. 

Н а  са н к ц и и  э к о н о м и ка 
региона отреагировала спокой-
но.  «Она у нас очень диверси-
фицирована, без зависимости 
от отдельных отраслей. Санк-
ции практически не повлияли 
на ситуацию на рынке труда, 
она стабильная, безработица 
даже снизилась, сохраняется 
нехватка персонала практиче-
ски во всех отраслях», — сказал 
Травников.

Отдельно губернатор расска-
зал о помощи мобилизованным 
жителям области и их семьям. 
«С самого начала спецоперации 
наши предприятия, предприни-
матели да просто жители актив-
но помогали Вооруженным си-
лам. Мы помогали и доброволь-

цам весной, обеспечивая их пол-
ностью обмундированием и сна-
ряжением. Дополнительно обес-
печивали вещевым имуществом 
и снаряжением, оборудованием 
именные подразделения от Но-
восибирской области, которые 
вошли в состав 3-го армейского 
корпуса», — сообщил Травников. 
Такая же поддержка оказывает-
ся сибирякам, которые вошли в 
подразделения в рамках частич-
ной мобилизации.

«С конца весны, с июня мы 
стали принимать решения по 
оказанию дополнительной со-
циальной поддержки военно-
служащим, семьям. Это не толь-
ко по поводу таких печальных 

событий, как гибель, ранения, 
— мы делаем дополнительные 
выплаты из областного бюдже-
та бойцам именных подразде-
лений», — перечислил Травни-
ков. Кроме того, семьям моби-
лизованных ребят идет компен-
сация расходов на ЖКХ, детям 
обеспечивается бесплатное 
школьное питание независимо 
от класса.

Травников рассказал Пути-
ну о крупных проектах  в регио-
не, в частности, о программе 
развития аэропорта Толмаче-
во. «Толмачево развивается 
как большой межрегиональный 
хаб в азиатской части страны, 
причем в строгом исполнении 

вашего поручения — развитие 
маршрутной сети за предела-
ми московского авиационного 
узла», — отметил он.

Президент, в свою очередь, 
пообещал поручить кабмину 
рассмотреть вопросы развития 
аэропорта Толмачево, а также 
строительства восточного обхо-
да Новосибирска и реконструк-
ции трассы «Иртыш».

Отдельно Путин поручил гу-
бернатору Новосибирской об-
ласти усилить борьбу с забо-
леваемостью туберкулезом в 
регионе, а также уделить вни-
мание школьной инфраструк-
туре. «Вы совершенно точно 
и обоснованно сказали о том, 
что происходят положитель-
ные изменения в сфере здраво-
охранения. Особенно это каса-
ется оказания высокотехноло-
гичной помощи, в том числе по 
направлению борьбы с онко-
логическими заболеваниями, 
и хорошие планы по реализа-

ции проектов развития систе-
мы здравоохранения на селе. 
Но есть один момент, на кото-
рый я хотел бы обратить внима-
ние, — это необходимость усиле-
ния борьбы с заболеваемостью 
туберкулезом. Вы наверняка 
знаете об этом, и этому нужно 
уделить, конечно, больше вни-
мания», — сказал глава государ-
ства.  Путин также обратил вни-
мание на проблему вторых смен 
в школе.  «Есть и вопросы, свя-
занные непосредственно с зо-
ной ответственности и регио-
на, и муниципалитетов. Имею 
в виду обеспеченность школь-
ной инфраструктуры, все-та-
ки здесь еще есть над чем рабо-
тать. Почти 30 процентов школ 
должны работать сегодня в две 
смены, и просил бы вас уделить 
этому особое внимание», — по-
ручил президент.  

А К Ц Е Н Т

Экономика региона 
на санкции отреагировала спокойно

АПТЕКА Какие 
рецептурные 
лекарства 
принесут 
на дом

ТАБЛЕТКИ 
ОЖИДАЛИ?
Ирина Невинная

Минздрав России подгото-
вил перечень рецептурных ле-
карств, которые можно будет 
не только заказать дистанци-
онно, но и получить с курьером 
прямо домой. Сейчас разреше-
но доставлять только препара-
ты свободного отпуска — для 
них рецепт не требуется.

В проекте перечня (он дол-
жен быть утвержден в бли-
жайшее время) — более тысячи 
наименований лекарств. В том 
числе такие, которые должны 
продаваться строго по рецепту 
— антибиотики, гормональные 
средства, лекарства для лече-
ния ВИЧ и т.д. Так что когда но-
вый порядок дистанционной 
торговли вступит в силу (это 
произойдет с 1 марта в Москве, 
Подмосковье и Белгородской 
области — пока в качестве экспе-
римента), больные смогут полу-
чать на дому практически лю-
бые медикаменты, за исключе-
нием разве что тех, что продают 
по спецрецепту (психотропные 
лекарства и сильнодействую-
щие обезболивающие с нарко-
тическими компонентами). 

В декабре Росздравнадзор 
также утвердил список из 503 
аптек, которым разрешили до-
ставлять «рецептурку» на дом. 
Дело в том, что, упрощая про-
дажи лекарств, регуляторы 
стремятся сохранить контроль: 
лекарства — не обычный то-
вар, они часто требуют особых 
условий хранения. И аптека, 
«подписавшись» на дистанци-
онную работу, должна будет 
выполнять все правила — и на-
личие рецептов у покупателей 
проверять, и обеспечить каче-
ственное хранение и доставку 
медикаментов.

«Механизм такой торгов-
ли базируется на электронном 
рецепте — поэтому дистанци-
онную торговлю вводят снача-
ла в регионах, где медучрежде-
ния и аптеки уже подключены 
к электронной системе, — пояс-
нила «РГ» глава Национальной 
фармпалаты Елена Неволина. 
— Использование бумажного 
документа рискованно: курьер 
не имеет фармобразования и не 
может верифицировать рецепт. 
Значит, нет уверенности, что не 
возникнет ошибок».

Во Всероссийском союзе па-
циентов (ВСП) нововведению 
рады. «Мы долгое время наста-
ивали, что дистанционная до-
ставка и безрецептурных, и ре-
цептурных лекарств очень нуж-
на, — сказал «РГ» сопредседа-
тель ВСП Юрий Жулев. — Помо-
гла пандемия и карантины: ап-
текам наконец разрешили ве-
сти дистанционную торговлю 
лекарствами, отпускаемыми 
без рецепта. Когда перечень 
рецептурных лекарств будет 
утвержден, это станет логич-
ным продолжением. В дистан-
ционной доставке нуждаются 
наименее защищенные люди — 
инвалиды, одинокие пожилые, 
семьи с маленькими детьми».

Насколько эффективной бу-
дет такая торговля, во многом 
зависит от качества логистиче-
ской инфраструктуры и уровня 
цифровизации этого процес-
са, отметил эксперт. В частно-
сти, важно, чтобы транспорт-
ные компании, которые будут 
задействованы, обеспечива-
ли температурный режим при 
транспортировке лекарств.

«В случае электронного ре-
цепта сложностей с отпуском 
вообще быть не должно, а вот 
при наличии бумажного рецеп-
та у аптек должна быть возмож-
ность проверить его подлин-
ность. Например, при доставке 
лекарства нужно предусмот-
реть, чтобы курьер отправлял 
фото или скан рецепта в аптеку 
по электронной связи», — счи-
тает Жулев.  

А К Ц Е Н Т

В 2022 году было газифицировано 
504 тысячи домовладений. Это в 2,5 раза 
выше уровня предыдущих лет

Увеличивать импорт нашей нефти для ее переработки 
и отправки в Европу будут Индия и Китай.

Вопреки 
многочисленным 
прогнозам 
добыча и экспорт 
российской нефти 
выросли

Получать лекар-
ства на дом можно 
будет по электрон-
ному рецепту, 
с бумажным могут 
быть проблемы

Извещение
Организационный комитет по подго-

товке, созыву и проведению учредитель-
ного съезда политической партии с пред-
полагаемым наименованием Политиче-
ская партия «Союз Коммунистов» уве-
домляет, что учредительный съезд партии 
состоится 22 февраля 2023 г. по адресу: 
г. Москва, Измайловское шоссе, дом 71. 
Контакты для связи: телефоны: +7(929) 
925 86 44; +7(499) 763 45 60, электрон-
ная почта: info@soyuzkommunistov.su. 
Контактное лицо — Панова Тина Алексан-
дровна.

Владимир Путин указал губернатору 
на проблему работы школ 
в две смены.

Михаил Мишустин: Топливно-энергетический комплекс остается одним из ключевых для экономики.
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ОФИЦИАЛЬНО

Михаил Мишустин освободил мобилизованных предпринимателей 

от сдачи статистической отчетности в период несения военной службы. 

Так они смогут избежать штрафов за непредставление документов. По-

правки в постановление правительства «О мерах поддержки мобилизо-

ванных лиц» предусматривают, что информация о субъектах предприни-

мательства, где в рамках мобилизации призван единственный учреди-

тель и одновременно руководитель, будет направляться в Росстат Феде-

ральной налоговой службой.

Между тем 

Правительство вдвое увеличило размер господдержки многодетных се-

мей Приморского края, в которых родится третий или последующий ре-

бенок в период 2023—2025 годов. Сумма разовой выплаты вырастет с 

450 тысяч до одного миллиона рублей. «Эти средства можно будет 

направить для полного или частичного погашения ипотечного займа. 

Выделим Приморскому краю на такие цели свыше 450 миллионов руб-

лей», — заявил Михаил Мишустин. Он подчеркнул, что программы кре-

дитования, позволяющие улучшить жилищные условия, хорошо себя 

зарекомендовали, многие граждане, в том числе и жители Дальнего 

Востока, ими воспользовались.

ЦИФРА

535
МЛН 

тонн нефти было добыто 

в 2022 году в России 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ

АТАКА ДРОНОВ НА СЕВАСТОПОЛЬ НЕ УДАЛАСЬ

Юрий Гаврилов

В
чера киевский режим 
предпринял очередную 
безуспешную попытку 

атаковать Севастополь с помо-
щью дронов. 

«В общей сложности к это-
му часу силы ПВО и нашего Чер-
номорского флота сбили уже 
семь БПЛА над морем. Никакие 
объекты ни в городе, ни в аква-
тории не пострадали. Подчер-
киваю: все беспилотники сби-

ты над морем», — сообщил в се-
редине дня в понедельник в сво-
ем телеграм-канале губернатор 
Михаил Развожаев. 

В его пресс-службе уточни-
ли, что речь идет об украинских 
дронах, сбитых в утренние 
часы. Еще один беспилотник 
наши ПВО уничтожили в ночь 
на понедельник. Вчера ближе 
к вечеру их число увеличилось 
еще на несколько единиц.

К таким атакам прикрыва-
ющим Севастополь расчетам 
зенитных-ракетных комплек-
сов не привыкать. Точнее, им не 
привыкать сбивать вражеские 
дроны. 

С начала специальной во-
енной операции подобных 

успешных перехватов россий-
ские средства ПВО выполнили 
несколько десятков. Один из по-
следних был в ночь на 7 января.

Однако украинских спецов 
из Центра информационно-
психологических операций эти 
неудачи ничуть не смущают. 
Свое население и западных по-
кровителей они щедро снабжа-
ют лживыми победными реля-
циями о результативных дивер-
сионных актах на российском 
полуострове. 

Вот и вчера губернатору Раз-
вожаеву пришлось опровергать 
очередной такой фейк. «Укра-
инские ципсошники пытаются 
выдавать эту неудавшуюся ата-
ку за очередную «перемогу». 
Пишут, что в городе взрывы и 
просят скидывать им подтвер-
ждения. Подтверждаем: ниче-
го вам никто не скинет, в горо-
де-герое все спокойно», — сооб-
щил губернатор. 

Он добавил, что контроль 
воздушной обстановки в райо-
не Севастополя продолжается, 
а оперативные службы находят-
ся наготове. 

Вообще, стремление вы-
дать желаемое за действитель-
ное очень характерно для пред-

ставителей киевского режима. 
Взять, к примеру, последние со-
бытия в районе Соледара. Сна-
чала в Киеве утверждали, что 
город превращен в настоящую 
крепость, которую российским 
войскам придется штурмовать 
долго и с большими потерями. 

Прогноз не оправдался, и 
больше не представлялось воз-
можным скрывать, что в Соле-
даре в полном окружении ока-
зались разрозненные группы 
украинских военных. Тогда в 
Киеве объявили: прошедшие 
обучение в Великобритании де-
сантники 77-й аэромобильной 
бригады ВСУ героически про-
рываются из города.  

На деле большую часть укра-
инской десантуры в Соледаре 
уничтожили. Кое-кому повезло 
сдаться в плен. 

Между прочим,  в  Киеве 
«тактично» умолчали о дей-
ствовавших в городе иностран-
ных наемниках. А вот пленные 
ВСУ этот факт упомянули. Один 
из них так описал встречу с ле-
гионерами. «Потом пришли эти 
наемники. Американцы. Эти не 
по-нашему говорили», — расска-
зал пленный. По его словам, он 
смог отличить американцев от 
поляков, потому что знает поль-
ский язык, а также немного ан-
глийский. 

Солдат ВСУ уточнил, что 
лично видел девять амери-
канских наемников, вооруже-
ных штурмовыми винтовками 
производства США.  

АРСЕНАЛ

ЗАГЛЯНЕТ ЗА ГОРИЗОНТ

Александр Степанов

М
о д е р н и з и р о в а н н ы е 
самолеты дальнего ра-
диолокационного об-

наружения и управления А-50У 
активно используются в зоне 
проведения специальной во-
енной операции. В первую оче-
редь эти воздушные разведчики 
обеспечивают господство рос-
сийских ВКС в небе.

Летающие радары А-50У ве-
дут разведку, а также осуще-
ствляют боевое управление. 
«Благодаря русским «Аваксам» 
обнаружено большинство из 
уничтоженных украинских ис-
требителей», — сообщает Мини-
стерство обороны России.

Самолет обнаруживает пуск 
ракеты на расстоянии 800 ки-
лометров, а истребитель виден 
летающему радару на дистан-
ции более 300 километров. Так-
же самолет способен обнаружи-
вать наземные и морские цели 
на расстоянии 300 километров. 
Кроме этого, благодаря усовер-
шенствованному радиотехни-
ческому комплексу А-50У мо-
жет засечь даже небольшие 
цели, например, беспилотники. 
Он имеет возможность одновре-
менно видеть более 300 целей.

«Самолет обладает мощной 
РЛС с излучением, направлен-
ным в разные стороны. Благо-
даря такому излучению и по-
стоянному вращению радар не 
имеет «мертвых зон» и спосо-
бен обнаруживать самолеты пя-
того поколения», — подчеркну-
ли в Минобороны России.

Самолет-локатор А-50У 
создан на базе Ил-76. Среди 
основных отличий этой версии 
от предшественника — самоле-
та А-50, возможность отследить 
и одновременно сопроводить 
большее количество целей. Так-
же модифицированная машина 
имеет более экономичные дви-
гатели, которые позволяют ле-
тающему радару дольше нахо-
диться в воздухе. 

Позаботились конструк-
торы и о комфорте экипажа. В 
A-50У существенно доработа-
на внутренняя планировка, там 
появилась зона отдыха и даже 
буфет. 

Главной внешней отличи-
тельной чертой А-50У являет-
ся куполообразная конструк-
ция на фюзеляже. Из-за этой 
конструкции машину часто на-
зывают самолетом-грибом. На 
самом деле это обтекатель РЛС 
кругового обзора высотой 2 м и 
диаметром более 10 м. 

Из-за этого обтекателя РСЛ 
самолет получил самую доро-
гую «тонировку» стекол каби-
ны среди всех других бортов 
ВКС. Его боковые иллюмина-
торы покрыты чистым золотом. 
Эта тонировка нужна, чтобы 
защитить экипаж А-50У от воз-
действия СВЧ-излучения уста-
новленного на нем локатора, ко-
торый фактически работает как 
большая микроволновая печь.

Боевое крещение А-50У по-
лучил в Сирии. Одним из важ-
нейших достижений самоле-
та стало обнаружение амери-
канских истребителей пятого 
поколения F-22 Raptor. В 2018 
году не без помощи А-50У рос-
сийским воздушно-космиче-
ским войскам удалось доказать, 
что американские малозамет-
ные истребители обнаружива-
ются даже пассивными сред-
ствами контроля.

На Западе российский А-50У 
сравнивают с американским 
самолетом ДРЛО Boeing E-3 

Sentry (AWACS). Наш летающий 
радар ни в чем не уступает за-
рубежному аналогу. Западные 
эксперты отмечают, что A-50У 
может похвастаться полностью 
оцифрованной системой, в от-
личие от аналоговой, которая 
была на A-50. 

Пока в Воздушно-космиче-
ских силах РФ числится семь та-
ких самолетов. Сейчас в мино-
бороны повышают разведыва-
тельный потенциал ВКС. 

В начале 2019 года к пред-
варительным летным испыта-

ниям приступил новый рос-
сийский самолет радиолока-
ционного дозора и наведения 
А-100 «Премьер». 

Со временем «Премьер» за-
менит А-50 и А-50У. Этот раз-
ведчик нового поколения полу-
чил полностью цифровую нави-
гацию и систему управления, а 
также фазированную решетку 
РЛС. Она существенно увеличи-
вает точность и дальность обна-
ружения объектов. 

Основой для «Премьера» 
стал самолет Ил-76МД-90А с 
новыми малошумными и бо-
лее мощными двигателями. На 
этой машине установлено око-
ло 20 тонн уникального радио-
электронного оборудования, 
которое позволяет мгновен-
но обнаруживать, опознавать 
и классифицировать цели, мо-
ментально передавать инфор-
мацию на пункты управления 
для целеуказания корабельным 
и наземным зенитным сред-
ствам.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Танкисты Южного военного округа сорвали наступление украинских частей на российские позиции. Противника экипажи уничтожали прямой наводкой с помощью системы управления огнем. 

А К Ц Е Н Т

Свое боевое крещение А-50У получил 
в Сирии. Одним из  его важнейших
достижений стало обнаружение амери-
канских истребителей пятого поколения 

МИНОБОРОНЫ

КИЕВ ПОТЕРЯЛ ЕЩЕ ПЯТЬ ОРУДИЙ И РЕАКТИВНУЮ СИСТЕМУ ЗАЛПОВОГО ОГНЯ

Юрий Гаврилов

В 
свежей сводке Мино-
бороны России о ходе 
специальной военной 
операции немало ме-
ста вновь отвели ре-
зультатам успешного 
ведения нашими вой-
сками контрбатарей-
ной борьбы. 

Этот вид боевых действий 
в последние недели занимает в 
тактике российских подразде-
лений ничуть не меньшее ме-
сто, чем, к примеру, нанесение 
авиационных ударов по пози-
циям ВСУ. 

Выведение из строя укра-
инских артиллерийских ору-
дий, реактивных систем залпо-
вого огня, а также станций раз-
ведки и наведения объективно 
превратилось в одну из важней-
ших задач нашей спецоперации. 

Официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков рассказал, насколько эф-
фективно эта задача решалась в 
минувшие сутки.

По его словам, именно в ходе 
контрбатарейной борьбы за 
столь короткое время удалось 
уничтожить пять вражеских 
гаубиц и одну РСЗО.

Так, в районе населенно-
го пункта Авдеевка Донецкой 
Народной Республики удалось 
накрыть прицельным ударом 
украинскую боевую машину 
реактивной системы залпового 
огня «Град» и гаубицу 2А36 «Ги-
ацинт-Б».

Под Антоновкой в Донец-
кой Народной Республике была 
уничтожена вражеская гаубица 
Д-30. У Зализничного и Орехово 
в Запорожской области — гауби-
ца 2А65 «Мста-Б» и самоходка 
2С3 «Акация». 

А  в  р а й о н е  н а с е л е н н о -
го пункта Инженерное Хер-
сонской области вывели из 
строя украинскую самоходную 
гаубицу 2С1 «Гвоздика».

«Кроме того, уничтожены 
две радиолокационные стан-
ции контрбатарейной борьбы 
производства США: AN/ТPQ-37 
— в районе населенного пункта 
Кармазиновка Луганской На-
родной Республики и AN/ТPQ-
50 — в районе населенного пунк-
та Авдеевка Донецкой Народ-
ной Республики», — доложил ге-
нерал Игорь Конашенков.

Он также сообщил о ситуа-
ции в основных районах про-
ведения СВО. По словам Ко-
нашенкова,  на Купянском 
направлении армейская авиа-

ция и артиллерия Западно-
го военного округа под Синь-
ковкой и Берестовым в Харь-
ковской области нанесли по-
ражение подразделениям 92-й 
механизированной бригады 
ВСУ и 103-й бригады террито-
риальной обороны. 

Там были уничтожены бо-
лее 30 украинских военнослу-
жащих, две бронемашины и три 
автомобиля противника.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении артиллерийские 
подразделения Центрального 
военного округа вели огонь по 
скоплениям живой силы 95-й 
десантно-штурмовой бригады 
и 125-й бригады территориаль-
ной обороны ВСУ. 

В районах населенных пунк-
тов Серебрянка и Терны Донец-
кой Народной Республики про-
тивник потерял свыше 75 воен-

нослужащих, три танка, пять 
боевых бронированных машин 
и пикап.

Подразделения Южного во-
енного округа во взаимодей-
ствии с десантниками продол-
жают наступательные действия 
на Донецком направлении. За 
сутки там уничтожили более 50 
украинских военнослужащих, 
бронетранспортер и восемь ав-
томобилей.

Солдаты и офицеры из Вос-
точного военного округа, дей-
ствующие на Южно-Донецком 
направлении, в районе Степо-
вого Запорожской области на-
несли комплексное поражение 
65-й мотопехотной бригаде ВСУ. 

Досталось также 108-й бри-
гаде территориальной оборо-
ны — ее накрыли огнем под Но-
воселкой в Донецкой Народной 
Республике. 

«Уничтожено до 30 укра-
инских военнослужащих, бое-
вая бронированная машина и 
два пикапа», — отметил генерал 
Игорь Конашенков.

В районе Красного Лимана 
в ДНР российские летчики, ра-
кетчики и артиллеристы лик-
видировали склад вооружения, 
военной и специальной техни-
ки ВСУ. 

Под Малокатериновкой в 
Запорожской области их удар 
пришелся по ангару с военной 
техникой 9-го полка особого 
назначения нацгвардии Украи-
ны. Кроме того, были поражены 
позиции 79 артподразделений, 
живая сила и техника против-
ника в 101-м районе.

Наши средства ПВО в тече-
ние суток сбили над Новосе-
ловским и Софиевкой в Лу-
ганской Народной Республике 
три украинских беспилотника. 

Расчеты комплексов про-
тивовоздушной обороны так-
же перехватили семь снарядов 
американской реактивной си-
стемы залпового огня HIMARS и 
украинского «Урагана».  

А К Ц Е Н Т

Под Малокатериновкой в Запорожской 
области удар пришелся по ангару
с военной техникой 9-го полка особого 
назначения нацгвардии Украины

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

В Минобороны России расска-
зали еще о двух подвигах, со-
вершенных военнослужащими, 
призванными в рамках частич-
ной мобилизации.

Командир орудия старший 
сержант Константин Токарь в 
составе артиллерийского рас-
чета оказывал артиллерийскую 
поддержку наступающих мото-
стрелковых подразделений. Ар-
тиллерийскими ударами ору-
дия старшего сержанта Токаря 
был уничтожен опорный пункт 
противника. 

Совершив противоогневой 
маневр, Константин развернул 
орудие на новой позиции и уни-
чтожил  район скопления воен-
ной техники и личного состава 
иностранных наемников. Бое-
вики после прицельных ударов 
расчета старшего сержанта То-
каря существенно утратили 
боеспособность и вынуждены 

были покинуть занимаемые по-
зиции. 

Рядовой Роман Сапрунов до-
ставлял боеприпасы россий-
ским артиллерийским дивизио-
нам.  Противник открыл артил-
лерийский огонь по позициям 
дивизиона, где располагалась 
стоянка российской военной и 
автомобильной техники.

Роман понимал, что попада-
ние снаряда в машину с боепри-
пасами приведет к мощному 
взрыву. Он оперативно присту-
пил к эвакуации автомобиля в 
безопасный район.

Совершая противоогневые 
маневры, рядовой смог вывести 
машину с боеприпасами из-под 
огня противника.

Благодаря самоотвержен-
ным действиям рядового было 
предотвращено уничтожение 
большого количества военной 
техники и боеприпасов. За про-
явленное мужество рядовой на-
гражден медалью «За отвагу».  

— За ходом специальной 
военной операции следите 
на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший сержант Константин 
Токарь уничтожил район скопления 
военной техники и наемников.

Рядовой Роман Сапрунов 
вывел машину с боеприпасами
из-под огня противника.
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СМАРТФОН ПРОТИВ ГАУБИЦ 

Александр Степанов

О
бычные смартфоны те-
перь помогают нашим 
военным засечь позиции 

украинской артиллерии по зву-
ку выстрела. 

Это военное ноу-хау позволя-
ет оперативно выявить, из какой 
точки противник ведет обстрел. 
Для запуска комплекса необхо-
димо несколько смартфонов или 
планшетов и установленное на 
них специальное программное 
обеспечение. Как пишет журнал 
«Арсенал Отечества», новый ме-
тод придумали офицеры, кото-
рые непосредственно участву-
ют в боевых действиях. 

Принцип работы мобильно-
го «длинного уха» прост, а глав-
ное — такую сеть можно создать 
буквально на коленке. 

Как сообщает издание, спе-
циальное программное обес-
печение устанавливается на 
смартфоны, работающие на 
операционной системе Android. 
Эта программа позволяет опре-
делять координаты источников 
звука, таких, как работающая 
артиллерия или системы зал-
пового огня противника по вы-
стрелу. 

«Четыре звукометриста со 
смартфонами (планшетами) 
располагаются на удалении в 
три-шесть километров от ли-
нии боевого столкновения и с 
помощью такого программного 
обеспечения определяют вре-
мя обнаружения звука выстре-
ла как в автоматическом, так и в 
ручном режиме», — говорится в 
публикации. 

Синхронизация времени в 
этом комплексе ведется по дан-

ным спутниковой навигаци-
онной системы или путем вну-
тренней синхронизации между 
телефонами.

Полученные данные переда-
ются на центральный планшет с 
программой «ЗвукЦентр». Она 
и рассчитывает приблизитель-
ные координаты цели. Причем 
засечь работу таких кустарных 
комплексов практически невоз-
можно.

Конечно, телефоны и план-
шеты не могут со стопроцент-
ной точностью определить по-
зиции противника. Однако дан-
ные позволяют оперативно про-
вести дополнительную развед-
ку местности при помощи бес-
пилотников. 

Такие нештатные сред-
ства звуковой разведки поз-
воляют облегчить жизнь на-
шим подразделениям, нахо-
дящимся «на передке», если 
рядом не находятся штатные 
комплексы контрбатарейной 
борьбы. 

Сейчас на вооружении рос-
сийской армии стоят различ-
ные комплексы звуковой и 
звукотепловой разведки, кото-
рые с высокой точностью опре-
деляют позиции артиллерий-
ских подразделений противни-
ка и выдают координаты для их 
поражения. 

Это специальные звукомет-
рические комплексы АЗК-7М и 
новейший комплекс звукотеп-
ловой разведки дальнего радиу-
са действия с названием «Пени-
циллин». 

АЗК-7М позволяет при нор-
мальных метеоусловиях на 
среднепересеченной местно-
сти засечь позиции артиллерии 

на расстоянии от 5 до 16 кило-
метров. К примеру, местополо-
жение минометов фиксируется 
на расстоянии 5—8 километров, 
а артиллерийских орудий — 12—
16 километров.

В состав этой системы ар-
тиллерийской разведки входят 
центральный пункт с функци-
ями приема результатов обра-
ботки звуковых сигналов и три 
базовые станции, которые осу-
ществляют развертывание зву-
ковых постов. 

Передача телекодовых сооб-
щений на центральный пункт 
проходит по радио или провод-
ному каналу связи.

Комплекс «Пенициллин» во-
обще считается уникальным.

Он обеспечивает прием и 
обработку тепловизионной и 
акустической информации от 
вспышек выстрелов (разрывов) 
и от летящих артиллерийских 
снарядов, мин, ракет. Это позво-
ляет в доли секунды определить 
точные координаты вражеских 
батарей и передать их нашей ар-
тиллерии. 

«Пенициллин» способен вы-
являть огневые позиции или ме-
ста падений снарядов в районе 
шириной до 25 километров по 
фронту. 

Дальность обнаружения ми-
номета противника достигает 
10 километров, иных образцов 
ствольной артиллерии — 18 ки-
лометров.  

— Прицел, обвес и маскировка: 
применяемое на Донбассе 
и Украине стрелковое оружие. 
Смотрите фотогалерею
на сайте
rg.ru/art/2476262

— Читайте на сайте: Жительница 
Соледара рассказала о подвиге 
российского солдата
rg.ru/art/2476263

А К Ц Е Н Т

Никакие объекты ни в Севастополе, 
ни в акватории не пострадали. Губернатор 
Развожаев сообщил, что все украинские 
беспилотники сбили над морем

Используя современную аппаратуру, А-50У может одновременно видеть более 300 целей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Перешли 
на китайский

Авто, ввезенные по параллельному импор-
ту, на сегодняшний день слишком дорогие, 
что не позволяет формировать комфортные 

тарифы для клиентов, поясняет Шишко. 
«Автомобили китайских брендов отвечают та-

ким требованиям, как достаточно высокая техно-
логичность и надежность, адекватная цена, доступ-
ность запчастей. Последнее особенно важно для 
каршеринга, где характерен высокий износ авто-
парка», — добавляет вице-президент КРОС Констан-
тин Панарин. 

Chery, Geely, Haval стали появляться в сервисах 
краткосрочной аренды еще в 2020—2021 годах, за-
мечает директор по продажам продуктов автоли-
зинга ГК ВТБ Лизинг Артем Киселев. «В портфеле 
ВТБ Лизинг есть и китайские JAC iEV7S, профинан-
сированные для первого каршеринга электромоби-
лей в России», — комментирует он.

Каршеринговый бизнес требует, чтобы автомоби-
ли, которыми постоянно пользуется большое коли-
чество людей, помимо надежности были доступными 
с точки зрения обслуживания, содержания и стра-
ховки. Европейские автомобили с пробегом сейчас 
страхуются по повышенным ставкам на фоне повы-
шенных цен на запасные части и увеличения сроков 
страхового ремонта, что снова заставляет обращать-
ся к китайским моделям, поясняют эксперты.

Если раньше компании-операторы каршерин-
га взаимодействовали с заводами автопроизво-
дителей из недружественных стран, например, 
корейские Kia Rio закупали на заводе Sollers под 
Петербургом, а немецкие Mercedes — на недавно 
проданном подмосковном заводе, то теперь опера-
торы сотрудничают с заводами, на которых соби-
рают китайские машины, либо закупают машины 
напрямую из-за рубежа по не перекрытым каналам 
поставок, отмечает представитель агентства «Си-
нергия» Артем Киселев.  После нескольких лет ис-
пользования машин в каршеринге их, как правило, 
сдают в автосалоны и перепродают физическим ли-
цам. Основные пользователи каршеринга — студен-
ты, офисные сотрудники, экономящие на парковке. 
Сказать с точностью о самых популярных марках 
автомобилей каршеринга можно будет только по-
сле того, как автопарк стабилизируется, считает 
Панарин.  

ГАДЖЕТЫ Ремонт 
и аренда игровых 
приставок набирают 
популярность

Начали 
разбираться

Олег Капранов

После прекращения прямых поставок игровых консо-
лей в Россию и перехода на режим параллельного им-
порта россияне стали более бережно относится к такой 
технике и чаще отдавать ее в ремонт. О возрастающей 
бережливости говорит и рост числа ремонтов смарт-
фонов. В свою очередь, на рынке услуг появилось го-
раздо больше мастеров, занимающихся ремонтом та-
кой техники.

С начала декабря 2022 года спрос на услуги по ре-
монту игровых консолей по всей стране вырос сразу 
на 131% по сравнению с прошлым годом. Чаще осталь-
ных к мастерам обращались жители Москвы, Ярослав-
ля и Иркутска. Рост составил 150—160%. Об этом сви-
детельствуют данные «Авито», предоставленные «Рос-
сийской газете».

Самыми востребованными услугами оказался ре-
монт Game Stick — год к году спрос вырос более чем в 
20 раз. Также к мастерам приносили на настройку и 
обслуживание девайсы Nintendo (+328%), Playstation 
(+136%) и XBox (+105%). 

При этом суще-
ственно возросло и 
число предложений 
от мастеров по ре-
монту такой техни-
ки — оно выросло в 
17 раз. А вот сред-
няя цена осталась 
неизменной с 2021 
года и составляет 
500 рублей. 

Подобное отно-
шение к технике ха-
рактерно не толь-
ко в сегменте игро-
вых консолей. Как отмечалось в исследовании Mobile 
Research Group, смартфоны россияне стали ремонти-
ровать на 20—25% чаще. В первую очередь речь идет об 
Android-устройствах. Эту оценку не разделяет глава 
сервисного центра Fixed.one Дмитрий Дружбин, спе-
циализирующегося на технике Apple. По его словам, 
число ремонтов существенно сократилось. «Начиная 
с октября все сервисные центры имеют нестабильный 
объем обращений, россияне предпочитают теперь не 
чинить до последнего», — отмечает он.

О бережливости россиян говорит и еще одно иссле-
дование. В «Авито» рассказали «Российской газете», 
что теперь пользователи предпочитают брать игро-
вые консоли в аренду, а не покупать их. Спрос вырос 
на 30%. Вполне возможно, что рост числа запросов 
на аренду  игровой техники связан с неопределенно-
стью на рынке консольных игр и сложностями с их дис-
трибуцией. В результате пользователи предпочитают 
не делать серьезных финансовых инвестиций в при-
ставки и аксессуары к ним.  В этой связи, как отмечает 
основатель «Игромании» и «Канобу» Гаджи Махтиев, 
в ближайшие годы может существенно вырости спрос 
на игры для ПК и браузерные игры.  

Сухой остаток

Опрос проводился сре-
ди граждан, проживаю-
щих в крупных городах 

более чем в 52 регионах России. 
В опросе приняли участие более 
1,5 тысячи человек.

Авторы исследования пи-
шут, что формировать сбереже-
ния россияне планируют за счет 
пересмотра статьей расходов и 
анализа текущих трат. Каждый 
второй признался в том, что со-
вершает ошибки в планирова-
нии, за счет чего не удается от-
ложить желаемую сумму. 

Семейный финансовый учет 
и планирование бюджета на пер-
спективу ведут около 35% ре-
спондентов, 65% из них планиру-
ют свой бюджет на 2—6 месяцев, 
20% — на 6—12 месяцев, 15% — на 
более чем 12 месяцев, следует из 
опроса. В 2023 году россияне со-
бираются экономить на развле-
чениях (79%), на ресторанах и 
кафе (60%), на одежде (50%), на 
покупках для дома (36%), на бы-
товой технике (31%), на отдыхе 
(25%), на продуктах (18%).

«Безусловно, на сам факт 
формирования сбережений бу-
дут оказывать влияние внеш-
ние факторы, однако, как пока-
зал прошлый год, адаптация к 
стрессовым событиям проис-
ходит в течение 2—3 месяцев», — 
указывает Тараповский.

Власти РФ неоднократ-
но заявляли о необходимости 
стимулирования накоплений 
граждан. Так, премьер-ми-
нистр России Михаил Мишу-
стин поручил минфину и мин-
экономразвития при участии 
Банка России до 31 марта 2023 
года внести в кабмин предло-

жения о стимулировании фор-
мирования долгосрочных сбе-
режений граждан. После чего 
минфин внес в правительство 
проект Стратегии развития 
финансового рынка до 2030 
года, одним из вопросов кото-
рого является разработка про-
граммы долгосрочных сбере-
жений.

По мнению главы Минфина 
России Антона Силуанова, вло-
жения в облигации федерально-
го займа (ОФЗ) являются самым 
надежным способом защиты 
сбережений россиян от инфля-
ции. По его словам, есть такие 

бумаги, которые дают доход-
ность на уровне инфляции плюс 
премию порядка 2—2,5%.

Как следует из размещенных 
Росстатом в декабре 2022 года 
данных переписи, прошедшей 
в 2020—2021 гг, наиболее рас-
пространенными источника-
ми средств к существованию у 
россиян являются заработная 
плата и различные социаль-
ные выплаты, такие как пен-

сии и пособия. Почти 59 млн 
человек (около 40% от населе-
ния) живут только на зарплату, 
42,7 млн (или 29% от всего на-
селения) получают выплаты от 
государства, а каждый четвер-
тый является иждивенцем (78% 
из них — несовершеннолетние). 
А вот на доходы от предприни-
мательской деятельности жи-
вут 3,1 млн человек, то есть чуть 
больше 2% населения.  

Семейный финансовый учет и планирование бюджета на перспективу ведут около 35% респондентов, 65% из них планируют бюджет на 2—6 месяцев.

А К Ц Е Н Т

Сбережения, как правило, на регулярной 
основе делают те, кто правильно 
подходит к вопросу планирования 
вне зависимости от уровня дохода

Пользователи теперь намного чаще берут игровые консоли 
в аренду, а не покупают их.

АЛКОГОЛЬ Производство 
спиртного за год выросло на 10%

Сеанс игристого

Татьяна Карабут

Производство алкоголя в Рос-
сии в 2022 году увеличилось на 
9,8%. Компании усиленно ста-
рались заместить выпавший 
импорт, а потребители — снять 
стресс.

В с е г о  с п и р т н о г о  б ы л о 
произведено 199,52 млн дека-
литров (дал) против 181,79 млн 
декалитров в 2021 году, сооб-
щили «РГ» в Росалкогольрегу-
лировании. Водки было произ-
ведено на 3,9% больше — 84,06 
млн дал против 80,93 млн дал 
в 2021 году. Из крепких спирт-
ных напитков серьезно приба-
вили ликеро-водочные изде-
лия свыше 25%, производство 
которых выросло на 41,8%. В 
эту категорию входят виски, 
джин, кальвадос, с импортом 
которых в 2022 году возникли 
проблемы из-за санкций. Еще 
больше выросло производство 
других спиртных напитков — 
сразу на 73,1%. Сюда вхо-
дят, например, ром и бренди. 
Производство коньяка уве-
личилось на 10,5%. 

Больше чем на четверть уве-
личилось производство сла-
боалкогольных напитков, а 
также игристых вин. А произ-
водство тихих вин увеличилось 
на 9,7%.

Самую стремительную ди-
намику показали ликерные 
вина, выпуск которых вы-
рос почти в 5,5 раза. А произ-
водство виноградосодержащих 
напитков с этиловым спиртом и 
без существенно снизилось — на 
43,7% и 29,9% соответственно. 

Как ранее отмечали в Ро-
салкогольрегулировании, уве-
личение производства отече-
ственных спиртных напитков 
в 2022 году — следствие «вымы-
вания» с рынка импортного ал-
коголя. Как известно, отдель-
ные западные производите-
ли прекратили поставки своей 
продукции в Россию. В основ-
ном это коснулось крепкого ал-
коголя.

Но не только импортоза-
мещение подстегивало рост 

производства в 2022 году, 
считает директор Центра ис-
следований федерального и 
региональных рынков алкого-
ля (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. 
В кризис потребление алкого-
ля всегда растет примерно на 
5% за год. Обычно спрос сме-
щается в сторону крепкого 
алкоголя. Но в этот раз сказа-
лись другие факторы. Средний 
класс в 2022 году в отпуске не 
выезжал за рубеж — соответ-

ственно, весь объем выпито-
го пришелся на внутренний 
рынок. Когда такое произо-
шло в ковидном 2020 году, им-
порт спиртного увеличился на 
треть. К тому же сказался рост 
численности потребителей, в 
том числе за счет мигрантов, 
говорит Дробиз.

К тому же весной-летом не 
было понятно, к чему готовить-
ся российскому рынку. Поэто-
му наши производители ре-
шили на всякий случай мак-
симально нарастить объемы 
выпуска спиртного, из-за чего 
сложился определенный избы-
ток спиртного. 

При этом по итогам 2022 
года, скорее всего, импорт иг-
ристых и тихих вин покажет 
рост, несмотря на санкции и 
усложнившуюся логистику. 
Уже по итогам трех кварта-
лов прошлого года наблюдал-
ся рост импорта шампанского 
(на 5—7%) в сравнении с 2021 
годом, а в четвертом кварта-
ле 2022 года и вовсе случился 
всплеск поставок европейских 
вин, отмечает эксперт.  

Легко отделались
Большую часть мате-
риалов и оборудова-
ния, которые ранее не 

были доступны из-за санкций, 
сейчас можно приобрести, в 
том числе по схеме параллель-
ного импорта, говорит она. При 
этом нужно учитывать более 
длительные сроки поставки, 
которые могут составлять до 
нескольких месяцев. 

Снижение цен наблюдает-
ся практически во всех основ-
ных категориях стройматериа-
лов, отмечают в компании. Бо-
лее значительно подешевели 
металлозависимые материалы 
вслед за базовой стоимостью 
металла, которая снизилась до 
уровня весны 2021 года. Есть 
и исключения: цены на инерт-
ные и отделочные материалы 
не вернулись к февральским 
значениям, а стоимость све-
топрозрачных конструкций 
и других высокотехнологич-
ных материалов остается неиз-
менной. Повышенные цены на 
инертные материалы (щебень, 
песок, асфальт) в централь-
ном регионе поддерживаются 
активным спросом, в том чис-
ле из-за строительства трассы 

М-12, говорит Бакаржеева. Ке-
рамическая плитка и сантехни-
ка очень зависимы от стоимо-
сти глины, часть месторожде-
ний которой сейчас недоступ-
на. Растут в цене межкомнат-
ные двери и обои, при этом за-
метна корректировка их каче-
ства в связи с заменой компо-
нентов производителями на бо-
лее доступные. 

Себестоимость строитель-
ства, по мнению эксперта, вер-
нулась к февралю 2022 года. 
Однако дальнейшего значи-
тельного снижения себестои-
мости не будет из-за инфляции, 
высокого спроса и динамики 
курса валют.

В компании «Унистрой» от-
мечают, что себестоимость 
строительства за прошлый год 
выросла на 18—19%. На смену 

зарубежному оборудованию 
пришли российские аналоги, 
но их цена тут же сравнялась с 
импортными. В компании «Ри-
верхаус» оценивают повыше-
ние себестоимости по сравне-
нию с февралем в 10—12%. 

За год средняя себесто-
и м о с т ь  с т р о и т е л ь с т в а  в 
Санкт-Петербурге увеличи-
лась на 7,4%, в Москве — на 
35%, говорит вице-прези-
дент блока создания проектов 
GloraX Павел Гаврилов, ссы-
лаясь на данные ДОМ.РФ. Это 
объясняется, помимо прочего, 
изменением цен на рабочую 
силу. «В прошлом году произо-
шел отток иностранной рабо-
чей силы, который повлиял на 
уровень зарплатных ожиданий 
в строительной отрасли. Рас-
ходы на оплату труда увеличи-
лись», — говорит он. Снизить 
себестоимость строительства 
можно, используя BIM-проек-
тирование, а также механизи-
руя процессы, например ис-
пользуя автоматические шту-
катурные станции.

В данных Росстата речь 
идет о ценах на товары для ко-
нечных потребителей, кото-
рые продаются на стройрын-
ках и в специализированных 
магазинах, отмечает секре-
тарь Комиссии по строймате-
риалам Общественного совета 
при минстрое Антон Солон. Но 
они не имеют ничего общего с 
отпускными ценами произво-
дителей стройматериалов, так 
как в них входит, например, и 
стоимость перевозки. Подоро-
жание стройматериалов отста-
ет от промышленной инфляции 
в целом, отмечает он: цены на 
промышленные товары за де-
сять лет выросли в 2,2 раза, то-
гда как стройматериалы (кроме 
металла и дерева) подорожали 
лишь в 1,87 раза.  

На стоимость строительства влияют не только цены на стройматериалы, 
но и зарплаты рабочих.
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Россияне предпо-
читают ремонти-
ровать старую 
технику, 
а не покупать 
новую

На российском 
рынке сложился 
избыток алкоголя: 
свое произ-
водство растет, 
а импорт не падает
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Более значительно подешевели 
металлозависимые строительные 
материалы
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ЦБ оценил 
укрепление 
рубля в 2022 г. 

НАБИРАЕТ 
СИЛУ
Гульнара Вахитова

Реальный эффективный курс 
рубля к валютам основных тор-
говых партнеров РФ с учетом 
инфляции, по предварительной 
оценке ЦБ РФ, за 2022 год вы-
рос на 25%, а в декабре по срав-
нению с предыдущим меся-
цем — на 8,3%. В 2023 году доля 
рубля продолжит расти в расче-
тах с дружественными страна-
ми, считают опрошенные «Рос-
сийской газетой» аналитики. 
По данным минэкономразви-
тия, годовая инфляция в РФ в 
прошлом году составила 11,9%,

Номинальный курс — это 
курс обмена валюты на бирже 
и в банке. Реальный эффектив-
ный курс показывает, сколь-
ко товаров и услуг, купленных 
в одной стране, можно обме-
нять на товары и услуги дру-
гой страны, поясняет аналитик 
«Финама» Александр Потавин. 
По данным Банка России, ре-
альный курс рубля к долла-
ру за 2022 год увеличился на 
18,4%, к евро — на 22,9%. Но-
минальный курс рубля к долла-
ру за 2022 год вырос на 9,2%, 
к евро — на 23%.

Поскольку эффективный 
курс рубля рассчитывается на 
базе курсов валют ключевых 
торговых партнеров России 
в соответствии с долями этих 
стран во внешнеторговом обо-
роте РФ, то нужно привести 
лидеров по внешнеторговому 
обороту и долям. На первом ме-
сте находится Китай, его доля 
во внешнеторговом обороте с 
Россией в 2022 году составила 
21,13%. На втором месте — Гер-
мания (8,53%), на третьем и 
четвертом — Беларусь и Нидер-
ланды (по 5,8%). На пятом ме-
сте — Великобритания — 5,38%. 
США расположились на ше-
стом месте с долей 4,85%. «Рос-
сия увеличила расчеты в наци-
ональных валютах, чтобы сни-
зить долю расчетов в валютах 
недружественных стран. В 2023 
году доля рубля продолжит рас-
ти в расчетах с дружественны-
ми странами», — прогнозирует 
финансовый аналитик BitRiver 
Владислав Антонов.  

СТРАХОВАНИЕ  
Количество 
машин, 
отправленных 
на ремонт 
по ОСАГО, 
упало до нуля

АВАРИЯ 
БЕЗ РЕМОНТА
Владимир Баршев

Направление автомобилей на 
ремонт снизилось с начала года 
практически до нуля. При этом 
выплаты за мелкий ремонт так-
же упали. С 75% до 60%. И все 
это связано с подорожанием 
запчастей и их отсутствии на 
рынке. Об этом сообщил пре-
зидент Всероссийского союза 
страховщиков и Российского 
союза автостраховщиков Евге-
ний Уфимцев.

Данные по выплатам жи-
выми деньгами упали на 15%. 
Впрочем, это не говорит о том, 
что упала востребованность в 
страховании автогражданки. 
Дело в том, что с начала года на-
чали падать возможности авто-
сервисов по ремонту автомоби-
лей. Поэтому большинство гра-
ждан предпочитало получение 
возмещения в деньгах.

При выплате деньгами учи-
тывается износ автомобиля. То 
есть разница между затрата-
ми страховщиков, когда они 
направляли машины в ремонт, 
и нынешними расходами как 
раз примерно те самые в сред-
нем проценты. 

По этой причине и выплата 
сократилась. Средний ремонт 
даже по автокаско — 35 дней. Но 
даже он не укладывается в сро-
ки, установленные законом.

За это время увеличилась 
стоимость жизни, а также здо-
ровья граждан. И это тоже тре-
буется пересмотреть. Но стоит 
иметь в виду, что это повлечет 
увеличения стоимости полиса.

— По нашим оценкам, уве-
личение стоимости полиса на 
тысячу рублей увеличит лимит 
выплат в четыре раза. То есть с 
нынешних 500 тысяч до 2 мил-
лионов рублей, говорит Евге-
ний Уфимцев.

Однако готовы ли люди пла-
тить дополнительную тыся-
чу за полис ОСАГО — большой 
 вопрос.  
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РЕЛИГИЯ В Москве пройдут XXXI Международные 
Рождественские чтения 

Служить и миловать 
Елена Яковлева

В 
Москве 24 января прой-
дут Международные Ро-
ждественские чтения. Их 

главная особенность: в этом году 
они будут действительно Рожде-
ственскими. Два последних года 
из-за эпидемии ковида чтения 
переносились на май, оставаясь 
образовательными, но, конечно, 
не Рождественскими. Тема чте-
ний «Глобальные вызовы совре-
менности и духовный выбор че-
ловека».

Чтения начнутся с отслу-
женной Святейшим патриар-
хом Кириллом Литургии, с его 
доклада на пленарном заседа-
нии и включат в свою повестку 
уже XI Парламентскую встре-
чу, уточнил председатель Си-
нодального отдела религиозно-
го образования и катехизации, 
глава оргкомитета чтений мит-
рополит Екатеринбургский и 
Верхотурский Евгений.

Не менее 150 мероприятий 
на 30 площадках Москвы, 18 
направлений работы, среди ко-
торых есть новое, посвященное 

православной биоэтике, десят-
ки тысяч участников, сотни ты-
сяч просмотров на сайте, после 
окончания Рождественских чте-
ний люди живут услышанным и 
увиденным в течение года, не 
выпадая из их повестки, расска-
зал про насыщенность програм-
мы митрополит Евгений.

По мнению заместителя 
председателя Государственной 
Думы Петра Толстого, право-
славная церковь сегодня долж-
на активно включаться в поиск 
ответов на вопрос, что такое 
Русский мир, и создавать образ 
будущего нашей страны.

Он напомнил об указе прези-
дента «Об утверждении Основ 

государственной политики по 
сохранению и укреплению тра-
диционных российских духов-
но-нравственных ценностей» и 
призвал освобождаться от навя-
занных России Западом ложных 
и чуждых ей идей и позиций.

— Самое важное, что делают 
Рождественские чтения, — фор-
мируют идентичность. Это жи-
вой формат утверждения нашей 
национальной идентичности и 
часть образовательного процес-
са, считает заместитель предсе-
дателя Синодального отдела по 
взаимоотношениям Церкви с 
обществом и СМИ Вахтанг Кип-
шидзе. — Сейчас особенно ста-
новится ясным, что образован-

ный человек это не просто об-
ладатель определенного набо-
ра знаний, а личность, которая 
мыслит себя на шкале нацио-
нальной и мировой истории. 
А проведение спецоперации 
на Украине, по его словам, ста-
вит вопрос оптимального соче-
тания служения государству с 
сохранением человеколюбия и 
уважения к противнику: «Важ-
но сохранить себя как челове-
ка, верного Отечеству, но не 
превращающегося в автомат по 
выполнению боевых действий», 
считает он. Поэтому так важно, 
чтобы представление о своей 
идентичности восходило к по-
ниманию человека как Образа и 
подобия Божиего,  подчеркива-
ет Кипшидзе.

Митрополит Евгений также 
обратил внимание, что во встре-
чах и дискуссиях Рождествен-
ских чтений принимают участие 
представители традиционных 
для России религий и конфес-
сий, а в Парламентских чтениях 
принимает участие Межрели-
гиозный  совет России: «Мы все 
время находим общие точки».  

По живому
Российское правитель-
ство заключило согла-
шение с местными вла-

стями и стало погашать накап-
ливающуюся задолженность. 

Так, в 2008 году на эти цели 
было выделено 692 тысячи евро. 
Спустя шесть лет операция была 
повторена: во французское го-
сударственное казначейство на 
счет города Сент-Женевьев-де-
Буа поступило около 610 тысяч 
евро, что позволило возобновить 
истекшие концессии еще на 480 
участков «русского каре». С тех 
пор по соглашению с мэрией на 
эти нужды ежегодно переводи-
лись сотни тысяч евро. Считает-
ся, что от Российской Федерации 
мэрией получено свыше двух 
миллионов евро. Москва была го-
това продолжить перевод необ-
ходимых сумм, а они согласовы-
ваются заранее, на счет властей 
Сент-Женевьев-де-Буа. Но вне-
запно возникла непреодолимая 
проблема — французская сторо-
на отказалась принимать деньги.

Я связался с Николаем Ми-
хайловичем Лопухиным, ру-
ководителем Комитета по ухо-
ду и сохранению православных 
могил на кладбище Сент-Же-
невьев-де-Буа. Он был в курсе 
происходящего.

— Вы спрашиваете, в чем при-
чина? Из-за Украины, — поделил-
ся он со мной. — Это мне дали по-
нять в мэрии. Некоторые люди 
проговорились. Правда, ника-
ких официальных бумаг не по-
казали. Откровенно говоря, я не 
знаю, существуют ли в принципе 
такие бумаги.

На вопрос о том, что комитет 
собирается предпринимать, Ни-
колай Михайлович рассказал, 
что в настоящий момент речь 
идет о самом необходимом, а 
конкретно о двух десятках захо-
ронений, на которые надо про-
длить аренду минимум на 10 лет. 

— Это не очень большие день-
ги, исчисляемые 10—15 тысяча-
ми евро,— уточнил Лопухин. — 
Думаю, нам удастся их собрать 
среди людей, нас поддерживаю-
щих. Но если ситуация не изме-
нится, то проблема станет по-
настоящему угрожающей поз-
же, когда надо будет пролонги-
ровать аренду захоронений на 
30, 40, 50 лет. А это совсем дру-
гие суммы. 
Но существует еще одна нема-
лая опасность. Дело в том, что 
русское «каре» на кладбище в 
Сент-Женевьев-де-Буа нахо-
дится в ветхом, а местами в ава-
рийном состоянии. В последние 
годы Россия провела инвента-
ризацию, в результате которой 
было установлено, что почти по-
ловина захоронений нуждается 
в восстановлении.

Сложившуюся ситуацию по 
просьбе «Российской газеты» 
прокомментировали в посоль-
стве РФ во Франции. 

— В декабре муниципальный 
совет Сент-Женевьев-де-Буа 
принял решение приостановить 
взаимодействие с нами по клад-
бищу и не принимать оплату за 
истекшие концессии на захоро-
нения соотечественников, чем 
российская сторона на регуляр-
ной основе занималась с 2005 
года, — заявил представитель по-
сольства, указав, что это «ставит 
под угрозу сохранность могил». 
По мнению дипломата, «анти-
российская истерия во Фран-
ции, к сожалению, дошла уже 
до кладбищ». Тем не менее, «со-
гласно разъяснениям мэрии, во-
прос оплаты отложен, и на дан-
ном этапе речи о сносе могил не 
идет», уточнил он и подчеркнул, 
что «посольство призывает мэ-
рию и общественность Сент-Же-

невьев-де-Буа к взаимодействию 
с тем, чтобы разрешить сложив-
шуюся ситуацию».

А вот что по поводу этой 
прискорбной истории думает 
видный представитель русской 

диаспоры во Франции, член 
правления Объединения памяти 
Лейб-гвардии Казачьего полка 
Виктор Николаевич Греков:

— Откровенно говоря, обес-
куражен. Какое отношение име-

ют захоронения, которые надо 
поддерживать, к конфликту на 
Украине? Может быть, считают, 
что Россия выделяет на их арен-
ду «нечистые деньги»? Печаль-
но все это. А могилы там дей-

ствительно в опасности. Ведь 
невостребованные концессии 
начнут передавать местным жи-
телям Сент-Женевьев-де-Буа и 
его окрестностей. И вот еще что 
надо учитывать: если надгро-
бие или памятник разрушаются, 
то концессия на аренду может 
быть аннулирована. В самое бли-
жайшее время мне самому пред-
стоит восстанавливать на клад-
бище семейное захоронение, где 
покоится мой брат. На него, как и 
на соседние, три года назад упа-
ло большое дерево — сосна. Все 
требуют срочного ремонта. 

Достойно ли родины генера-
ла де Голля втягивать в полити-
ческие игры вокруг украинско-
го кризиса могилы давно усоп-
ших россиян, тем более тех, кто, 
оказавшись во Франции, свои-
ми талантами обогащал ее? Во-
евать с мертвыми неприемле-
мо с любой точки зрения. Даже 
если речь идет о тех, с кем при-
ходилось скрещивать сабли. До-
статочно вспомнить хотя бы о 
генерале наполеоновской ар-
мии Шарле Этьене Гюдене, кото-
рый погиб в августе 1812 года в 
ходе Смоленского сражения. Его 
останки были обнаружены в ходе 
археологической экспедиции и в 
декабре 2021 года торжественно 
переданы Москвой Парижу, где 
похоронены в Доме инвалидов 
рядом с усыпальницей Наполео-
на Бонапарта.   

Москва готова и далее финансиро-
вать содержание русских 
захоронений на кладбище 
Сент-Женевьев-де-Буа.

А К Ц Е Н Т

Печально все это. А могилы там действительно в опасности. 
Ведь невостребованные концессии начнут передавать 
местным жителям 

А К Ц Е Н Т

Образованный человек не просто 
обладатель суммы знаний, 
а личность, мыслящая себя на шкале 
национальной и мировой истории

АРМИЯ  Москва и Минск 
проводят летные учения

Патруль у границы

Юрий Гаврилов

Вчера в Беларуси начались 
летно-тактические учения 
подразделений, входящих в со-
став авиационной компонен-
ты региональной группировки 
войск Союзного государства.  

Главной целью этих ма-
невров военные назвали повы-
шение оперативной совмести-
мости при совместном выпол-
нении учебно-боевых задач. 

На учениях будут отраба-
тываться ведение воздушной 
разведки, совместное патру-
лирование воздушного про-
странства вдоль границы, авиа-
ционная поддержка группиро-
вок войск, высадка тактическо-
го воздушного десанта, достав-
ка грузов и эвакуация раненых.

Точное количество задей-
ствованных в решении этих за-
дач военнослужащих и авиа-
техники в Минске и Москве не 
называют. Однако известно, 
что с нашей стороны в учениях 
участвует формирование Воз-
душно-космических сил. Еще 8 
января в соседнее государство 
перелетели наши самолеты.

Также сообщалось, что в 

рамках учений будут задей-
ствованы все военные аэро-
дромы и полигоны ВВС и войск 
ПВО Беларуси. Продлятся ма-
невры до 1 февраля. 

Хотя они носят исключи-
тельно оборонительный харак-
тер, сам факт организации лет-
но-тактических маневров непо-
далеку от зоны проведения спе-
циальной военной операции в 
Киеве и на Западе оценили чуть 
ли не как прямую угрозу Украи-
не и странам НАТО. 

По мнению российских экс-
пертов, особо удивляться тут 
нечему. Зеленский и его запад-
ные покровители еще до начала 
СВО голословно обвиняли Бе-
ларусь в попытке вести враж-
дебную деятельность. А с нача-
лом спецоперации такие обви-
нения только усилились.

Только ими дело не ограни-
чивается. ВСУ стягивают к гра-
нице с Беларусью дополнитель-
ные силы, минируют местность 
и строят в приграничье свои 
укрепрайоны. 

Все это сопровождается про-
вокационными действиями в 
отношении белорусских воен-
нослужащих.   

КСТАТИ

А НАПОЛЕОНА СПРОСИЛИ?

Эта недавняя история имела совсем другое 

продолжение: Россия передала Франции 

останки соратника Наполеона генерала Гюде-

на. Королевский бастион Смоленска стал зна-

ковым местом в истории франко-российского 

сотрудничества — в июле 2019 года отечествен-

ные археологи вместе с французскими колле-

гами там обнаружили останки Гюдена. Во вре-

мя Отечественной войны 1812 года Гюден ко-

мандовал дивизией в составе корпуса маршала 

Даву, однако получил смертельное ранение 

под Смоленском. В битве при Валутиной горе 

генерал лишился левой ноги и через несколько 

дней скончался. Бонапарт велел похоронить 

Гюдена на смоленской земле, а сердце генера-

ла вместе со знаками отличия с подачи импера-

тора упокоилось во Франции. На протяжении 

200 лет могила Гюдена в Смоленске считалась 

утраченной, однако в 2019 году благодаря по-

зиции Москвы, поддержавшей французского 

историка Пьера Малиновского, который орга-

низовал экспедицию, захоронение обнаружи-

ли. Останки чудом сохранились, однако для 

подтверждения их принадлежности генералу 

предстояло провести экспертизу ДНК. За дело 

взялась лаборатория Следственного комитета 

РФ, а также исследовательский центр универ-

ситета города Марселя. В ходе генетического 

анализа ученые сравнили образцы ДНК генера-

ла с его ближайшими родственниками и убеди-

лись в подлинности останков.

Российская сторона проявила добрую волю, 

согласившись провести в Музее Отечествен-

ной войны 1812 года передачу исторической 

находки французской стороне. Останки гене-

рала сперва временно разместили в посоль-

стве Франции, откуда специальный борт дол-

жен был доставить Гюдена на родину. По сло-

вам дипломата Сильви Берман, президенты 

Владимир Путин и Эмманюэль Макрон даже 

обсуждали совместное участие в похоронах 

соратника Наполеона, однако пандемия коро-

навируса поставила инициативу на паузу. Гюде-

на все же удалось доставить в Париж в 2021 

году не без помощи российского предприни-

мателя Андрея Козицына, решившего вопрос 

с транспортировкой останков. Вот так поступи-

ла Россия. И вот так отплатила Франция? 

Мы попросили посольство Франции в России 

прокомментировать ситуацию вокруг кладби-

ща Сент-Женевьев-де-Буа. Но на момент под-

писания номера ответа не получили.

Подготовила Анна Белорусцева 

ЗАРАБОТАТЬ ДЕНЕГ 
НА КАНИКУЛАХ
Госдума рассмотрит вопрос об упрощении найма не-
совершеннолетних (от 14 до 18 лет) на работу. Давно 
пора. Как это может выглядеть на практике?

Жесткие ограничения на детский труд базируют-
ся на устаревших «социалистических» представлени-
ях чуть ли не времен Диккенса, когда дети были заня-
ты на самых тяжелых работах. Однако с тех пор появи-
лось множество оплачиваемых занятий, которые ка-
торжными точно не назовешь. А в работах, связанных 
с компьютерами и программированием, подростки да-
дут фору многим взрослым.

По Трудовому кодексу разрешено работать с 16 
лет. Но все равно нужна справка из поликлиники, из 
школы, а также СНИЛС. Имеются возрастные огра-
ничения, за соблюдением которых следит трудовая 
инспекция, с которой не каждый работодатель захочет 
заморачиваться, а 
посему не станет 
связываться с «ма-
лолетками», оформ-
ляя их официально. 
Для получения «бе-
лой» зарплаты под-
ростку желательно 
иметь банковский 
счет, а его до 18 лет 
не откроют. В воз-
расте 14—15 лет 
можно устроить-
ся на работу, толь-
ко если подросток 
уже закончил девять классов либо учится заочно или 
в вечерней школе, техникуме или колледже. Этим уже 
сразу отрезается огромное количество потенциаль-
ных работников. Во всех иных случаях потребуется 
письменное разрешение одного из родителей с копи-
ей его паспорта. А еще предстоит поход в органы опе-
ки за разрешением. В эту сферу цифровизация не до-
шла, поэтому через госуслуги оформить нельзя. Этим 
чиновникам надо будет принести помимо заявления 
и согласия родителя еще и проект трудового договора. 
Далеко не все на такое согласны, поэтому настойчивые 
трудоустраиваются нелегально со всеми возможными 
последствиями.

Насколько можно понять намерения думцев, 
предлагается для трудоустройства подростков 14—18 
лет освободить от походов в органы соцзащиты (опе-
ки), а работодателей освободят от обязанности прово-
дить медосмотр соискателя работы за свой счет, если у 
него уже есть на руках соответствующий медицинский 
документ. Это прекрасно, но если только этим дело 
ограничится, то этого мало.

Авторы думской инициативы ссылаются на некие 
исследования, согласно которым 9 из 10 подростков 
хотели бы работать, но не могут трудоустроиться из-
за бюрократии. Думаю, цифра сильно завышена. «Хо-
теть» — в реальности не тождественно «реально наме-
реваться и искать работу». Узнав, какие нищенские 
выплаты подростки получают на тех работах (благо-
устройство, посадка зеленых насаждений, например), 
куда устроиться им относительно легко, большинство 
работать расхотят. «В белую» и именно на этих рабо-
тах. Ровно так же у меня нет доверия и к озвученной в 
Думе цифре, согласно которой 520 тысяч подростков 
в год трудоустраиваются вопреки всей бюрократии. 
Думаю, эта цифра как раз сильно занижена, учитывая, 
что по состоянию на начало 2022 года в России прожи-
вали 7,43 млн человек в возрасте от 15 до 19 лет. Ско-
рее всего, подавляющее большинство подростков, ко-
торые подрабатывают, делают это нелегально.

По опыту США, где бюрократии по этой части мень-
ше, а статистика точнее, подрабатывают (данные 2022 
года) 32% подростков в возрасте до 18 лет (для срав-
нения, в 1948 году работали чуть менее 50%, с тех пор 
цифры неуклонно, хотя медленно, шли в основном на 
спад). По Европе судить трудно, поскольку все искажа-
ет общая высокая безработица среди молодежи, осо-
бенно в Южной Европе: в Испании около 30%, чуть 
меньше в Греции  и т.д., а в среднем по ЕС в 2021 году 
— 15%. В других 
странах (Австрии, 
Германии, Дании, 
Норвегии, Швейца-
рии) от 30% до 70% 
учащихся средних 
школ (тоже не 90%) 
задействованы в си-
стеме профтехоб-
разования одновре-
менно со школой. 
По сути, часть вре-
мени они реально 
работают. 

В США для 
устройства на работу несовершеннолетних, как и у 
нас, нужно согласие родителя, но оформить его куда 
проще: можно скачать и подписать форму в PDF в ин-
тернете. Свирепые в иных случаях органы опеки тут 
не задействованы. Особое внимание обращается на то, 
чтобы работа не мешала школе. Поэтому в неканику-
лярные месяцы, как правило (в разных штатах по-раз-
ному), разрешено работать не более 2—3 часов в день и 
только днем. В каникулярное время — хоть 8 часов и 40 
часов в неделю, но тоже днем (с 7 до 21). Разумеется, 
есть ограничения по вредным и опасным профессиям. 
Но нет никаких «заморочек» с медсправками «по фор-
ме 86».

Очень важно, что поскольку работа подростков, как 
правило, почасовая, то в развитых странах им гаран-
тируют минимальную почасовую ставку. Если гово-
рить о США, то федеральный уровень — 7,5 доллара в 
час (короткое время, но не более трех месяцев, тиней-
джеры могут получать от 4,25 доллара в час). Однако 
в большинстве штатов установлена минимальная по-
часовая ставка уже выше федеральной, поэтому под-
ростки, работающие, скажем, в каникулы, в кафе, пар-
ках развлечений, спортивных центрах, магазинах, по-
лучают по 9, по 13 и даже по 15 долларов в час. На ни-
щенскую зарплату, зарабатывая себе на какой-нибудь 
гаджет (по рыночным ценам), нынешняя молодежь ра-
ботать не будет.  

Важно было бы и у нас прописать в законе мини-
мальную почасовую оплату для подростков. Ограни-
чить работу в «школьные дни», не уповая на «справки 
из школы», которые неизвестно как будут доставать, 
разрешив по максимуму работать в каникулы. Рабо-
тодателям, использующим легально труд подростков, 
особенно в целях получения профессии, следует 
предоставлять льготы и даже целевые гранты. В любом 
случае общественно полезный труд за достойные день-
ги будет куда лучше для подростков, чем «колоться» и 
пить пиво по подворотням.  

Для получения 
«белой» зарплаты 
желательно иметь 
банковский счет, 
а до 18 лет 
его не откроют

Важно обязатель-
но прописать 
в законе 
минимальную 
почасовую оплату 
для подростков

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог
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Официально

Представитель МИД РФ Мария 

Захарова прокомментировала 

ситуацию с решением француз-

ских властей прекратить сотруд-

ничество с Россией по вопросу 

сохранения и восстановления 

кладбища Сент-Женевьев-де-Буа. 

«Это какая-то «Некрофи-

лия-2023», — написала в Telegram 

дипломат. — Позор вопиющей 

бесчеловечной безнравственно-

сти». При этом Захарова зада-

лась вопросом, не подчинился ли 

Париж в данной ситуации стадно-

му чувству и явился на войну с 

мертвыми. Захарова считает, что 

французские власти пока не рис-

куют трогать захоронения солдат 

Красной армии на территории 

страны, так как они опасаются 

гнева просвещенных французов, 

которые хранят память о них. 

«Поэтому придумали отыграться 

на могилах русского кладбища, 

где нашли свой последний покой 

представители цвета русской 

эмиграции», — заявила она.

Россия в 2021 году проявила добрую волю 
и передала Франции останки генерала 
наполеоновской армии Гюдена.
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МНЕНИЕ  Виктор Медведчук: 
Запад не желает мира 
на Украине

По лекалам 
«холодной 
войны»

Юрий Когалов

Председатель политсовета запрещенной на Украи-
не партии «Оппозиционная платформа — За жизнь» 
Виктор Медведчук, подвергшийся преследованиям со 
стороны киевского режима и освобожденный в рам-
ках обмена пленными, опубликовал в «Известиях» 
(№6 (31189) от 16.01.2023, iz.ru) статью, в которой из-
ложил свое видение ситуации вокруг Украины. Приво-
дим фрагменты из этой статьи.

О ситуации после «холодной войны» 
По мнению Медведчука, украинский конфликт стал 

следствием того, что страны Запада посчитали себя по-
бедителями в «холодной войне». «Запад однозначно 
присваивает себе победу в этой войне, а Россию счи-
тает проигравшей. А раз Россия — якобы побежденная 
сторона, то территория бывшего СССР и соцлагеря 
— законная добыча США и НАТО, которая по принци-
пу «горе побежденным» переходит под контроль Запа-
да», — пишет политик. По его словам, защита Россией 
своих интересов в регионе стала восприниматься как 
покушение на интересы США и НАТО.

Как обратил внимание Медведчук, Россия воспри-
нимает окончание «холодной войны» совершенно ина-
че. «СССР, а потом 
Российская Федера-
ция ставили целью 
не победу в «холод-
ной войне», а выход 
из военного проти-
востояния Восто-
ка и Запада, кото-
рый мог окончиться 
ядерной катастро-
фой. Москва сов-
местно с Вашингто-
ном этот выход на-
шли, достигнув не столько целей для себя лично, сколь-
ко для всего мира вообще», — отметил он. Завершение 
противостояния должно было перерасти в равноправ-
ное сотрудничество и совместное строительство новой 
политической и экономической реальности.

Разница в подходах определила, как будут разви-
ваться события в дальнейшем.

Об отношениях России и Украины
Они имеют специфическую историю. Украина бо-

лее 300 лет была в составе России, что сказалось на 
культуре, этническом составе и ментальности, а неза-
висимость она получила не в результате националь-
но-освободительной борьбы, а по договоренности с 
Москвой. Однако именно на ее примере хорошо вид-
но, как Запад выдавливал Россию из Европы. «С мо-
мента первого майдана в 2005 году Украина начинает 
строить антироссийскую политику на уровне государ-
ственной идеологии. При этом хорошо видно, что эта 
политика имеет лекало «холодной войны». То есть пси-
хологически украинцев настраивали против русских 
поддержкой определенных политиков, изменениями 
в образовательной программе, культуре и общенаци-
ональном вещании СМИ. И все отошло под видом де-
мократических реформ, позитивных изменений, кото-
рые поддерживали всевозможные западные и между-
народные организации», — отметил Медведчук.

По его словам, внутри Украины с 1991 года суще-
ствовали две страны — анти-Россия и Украина как еще 
одна Россия. Одна из них не мыслит себя вместе с Рос-
сией, другая — без нее. Победа сторонников первой, ил-
люзия интеграции с Европой привели к экономическо-
му упадку. «Антироссийские настроения ничего, кро-
ме горя и нищеты, Украине не приносили. Поэтому все 
прозападные националистические движения созна-
тельно или неосознанно проповедуют бедность и ни-
щету украинскому народу», — отметил Медведчук.

О репрессиях
На Украине политики, журналисты, общественные 

активисты, которые говорили о мире и добрососед-
ских отношениях с Россией, были репрессированы еще 
до начала специаль-
ной военной опера-
ции. Зеленский за-
давил любую оппо-
зицию. «Когда укра-
инской власти по-
шли упреки в нару-
шении законности 
и свободы слова, 
ответ был, что пар-
тия мира была «ско-
пищем изменников 
и пропагандистов». 
И демократический 
Запад такой ответ 
удовлетворил», — припомнил Медведчук, добавив, что 
те, кто был назван изменниками, представляли не про-
сто львиную долю электората, но и основу экономиче-
ского потенциала страны.

«Политика Зеленского довела до того, что Украи-
ну массово начали покидать из-за экономических и 
социальных условий, репрессий, политической трав-
ли. Среди них масса украинских политиков, журнали-
стов, бизнесменов, деятелей культуры и Церкви, не-
мало для этой страны сделавших. Эти люди вычеркну-
ты украинской властью из политики и общественной 
жизни, хотя они имеют право на свою позицию ни-
как не меньше Зеленского и его команды», — отметил 
Медведчук. По его словам, украинская партия мира 
была объявлена предателем, а власть захватила пар-
тия войны.

«В Европе и США их встречают овациями, им не-
льзя задавать неудобные вопросы, сомневаться в их 
искренности и правдивости», — указал политик.

О партии мира
«Украинскую партию мира ни в Европе, ни в США 

не жалуют. Это красноречиво говорит о том, что 
большинство американских и европейских политиков 
никакого мира Украине не хотят», — заявил Медведчук. 
По его мнению, украинская партия мира просто не 
вписалась в западную демократию.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Для большинства россиян поездка в страны Евросоюза становится невозможной 

Виза как лотерея

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Немецкие «Зеленые» бросили 
на произвол судьбы шведскую экоактивистку  

С Гретой поступили 
гармонично 
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Иван Сысоев

З
аместитель министра ино-
странных дел России Ев-
гений Иванов в интервью 

ТАСС заявил, что западные 
страны продолжают ужесто-
чать визовую политику в отно-
шении россиян, зачастую вы-
двигая невыполнимые требо-
вания для выдачи разрешения 
на въезд. «Российская газета» 
разобралась, с какими трудно-
стями сталкиваются россияне, 
желающие отправиться в путе-
шествие в Европу.

Получение разрешения на 
въезд в шенгенскую зону для 
многих путешественников ста-
ло лотереей. Процесс начина-
ется с выбора визового цен-
тра, в который планируется 
подать документы. Сразу мож-
но исключить Латвию, Литву, 
Польшу, Финляндию, Чехию и 
Эстонию — эти страны запрети-
ли въезд россиянам с туристи-
ческими целями. Приостано-
вили свою работу консульства 
Бельгии и Нидерландов, объяс-
няя это нехваткой сотрудников. 
А вот итальянское, французское 
и испанское консульства доку-
менты принимают. С этого года 
к ним добавилась и Хорватия, 
вошедшая в шенгенскую зону. 
Стоимость визы составляет 

80 евро,  для детей от 6 до 12 
лет — 40 евро. При этом в визо-
вых центрах Италии и Франции 
«РГ» сообщили, что прием до-
кументов ведется в обычном ре-
жиме по предварительной запи-
си. При подаче заявления необ-
ходимо предоставить сведения 
о бронировании отеля, а также 
копии авиабилетов и страховой 
полис на даты поездки. Заяви-

тель должен справкой с места 
работы подтвердить свою заня-
тость, а также доказать финан-
совую состоятельность.  Герма-
ния именно та страна, которая 
ввела требования, ставшие фак-
тически невыполнимыми. Бер-
лин требует, чтобы к пакету до-
кументов путешественник при-
кладывал медицинскую стра-
ховку, оформленную только в 

европейской компании, а также 
выписку из банка, который дей-
ствует в странах ЕС. Однако по-
сле того как российские банки 
были отключены от системы 
SWIFT, выполнить это условие 
для большинства россиян прак-
тически невозможно.  

Практика

Большинство стран ЕС по-прежнему выдают визы россиянам, при этом 

достаточно полисов от российских страховых компаний, рассказали 

«РГ» представители туристического рынка. Из 27 стран, входящих в 

Шенгенское соглашение, 17 продолжают выдавать визы россиянам. 

При этом визы выдают в основном россиянам, которые путешествуют с 

деловыми или гуманитарными целями, отметила исполнительный ди-

ректор ассоциации «Альянс туристических агентств» Наталия Осипова.  

В целом туры в Европу туроператоры сейчас не продают, а туристов ин-

формируют о том, что они сами берут на себя ответственность за полу-

чение виз, возможность въезда в страну, так как даже с визой могут не 

пустить, говорит эксперт. «Мы не отправляем туристов в те страны, где 

их не хотят видеть», — говорит Осипова. По ее словам, ситуация с выда-

чами виз ухудшилась в прошлом году, когда страны Балтии, Нидер-

ланды, Бельгия, Финляндия и некоторые другие заявили о нежелании 

пускать россиян. При этом сроки выдачи виз увеличились, а требова-

ния были ужесточены. В том числе некоторые страны, например Герма-

ния, Словения, Мальта, стали требовать от россиян страховые полисы, 

выданные не российскими, а зарубежными компаниями. Те страны, ко-

торые выдвинули осенью прошлого года усложненные требования по 

страховке, пока остались при своем мнении, но и новых стран к этому 

списку не прибавилось, говорит заместитель директора филиала 

«Евроинтеграции Туристическое Страхование» (ранее ERV) Юлия Алче-

ева. «Франция, Италия, Испания, Греция выдают визы с российскими 

страховками, никаких проблем нет», — отмечает она. Требования предо-

ставлять страховые полисы от зарубежных компаний ломают всю меж-

дународную практику. Само по себе туристическое страхование по-

строено так, что гражданин одной страны со своей страховкой выезжа-

ет в другую страну, поясняет Алчеева. Отраслевое объединение стра-

ховщиков запрашивало в посольствах разъяснения о правилах страхо-

вания, но никакого ответа не получило. Такие требования усложняют 

для россиян въезд в другую страну, не понятно, как пользоваться поли-

сом от зарубежной страховой компании, добавляет Алчеева.

Подготовил Евгений Гайва 

Отдельные страны ЕС, включая 
Мальту, требуют от россиян полисы 
от зарубежных страховщиков.

Украинскую 
партию мира 
ни в Европе, 
ни в США 
не жалуют

Василий Федорцев

Ш
ведская экоак-
тивистка Гре-
та Тунберг по-
сетила Герма-
нию, чтобы по-
участвовать в 
м а с ш т а б н о й 
« б и т в е  п р и 
Лютцерате». В 

течение четырех дней экологи 
пытались под натиском поли-
ции отстоять эту немецкую де-
ревню, предназначенную к сно-
су ради расширения карьера по 
добыче бурого угля. Несколь-
ко сотен активистов отбивали 
атаки силовиков в самом Лют-
церате,  еще несколько тысяч 
пытались прорваться к ним на 
помощь снаружи. Тунберг ока-
залась в числе немногих, кому 
прорваться все же удалось. В 
итоге полицейским пришлось 
под камерами силой уводить ее 
с края карьера.

Как сообщили представите-
ли полиции, инцидент со швед-
ской активисткой «прошел гар-
монично». Но Тунберг в итоге 
осталась недовольна, правда, 

не столько действиями поли-
цейских, сколько немецкими 
«Зелеными». Именно они в лице 
министра экономики Германии 
Роберта Хабека и его коллеги 
из Северного Рейна-Вестфалии 
Моны Нойбаур фактически и 
«сдали» Лютцерат энергокон-
церну RWE, которому принад-
лежит расширяемый за счет 
деревни угольный карьер. «То, 
что «Зеленые» заключают до-
говоренности с такими компа-
ниями, показывает, где лежат 
их приоритеты», — заявила Тун-
берг в интервью агентству DPA. 
По словам шведки, нельзя сна-
чала принимать участие в де-
монстрациях в защиту Лютце-
рата, а потом им же жертвовать.

Ирония всей ситуации за-
ключается в том, что еще не так 

давно та же Тунберг активно по-
могала немецким «Зеленым» 
попасть в правительство. Непо-
средственно накануне послед-
них выборов в бундестаг в сен-
тябре 2021 года перед зданием 
немецкого парламента в Бер-
лине прошла многотысячная 
демонстрация экологическо-
го движения Fridays for Future, 
которая стала, по сути, одним 
большим предвыборным ми-
тингом в пользу «Зеленых». 
Главной звездой мероприятия 
была именно Тунберг — она то-
гда призывала немцев «голо-
совать за перемены», и всем 
было прекрасно понятно, ка-
кую именно немецкую партию 
шведская активистка имела в 
виду. Сразу после этого Тунберг, 
кстати, отправилась в Лютцерат 

— почти полностью расселенная 
деревня уже тогда была окку-
пирована экологами и успела 
превратиться в один из главных 
символов немецкого климати-
ческого движения. 

Немецкие «Зеленые» шли на 
выборы с обещанием, что ни-
какие населенные пункты не 
будут сноситься и расселяться 
ради расширения добычи угля. 
Но в итоге прошедшей осенью 
Хабек и Нойбаур договорились 
с руководством RWE, что Лют-
церат все же снесут. Германии, 
как заявили в свое оправда-
ние «Зеленые», срочно нужен 
уголь, чтобы избавиться от за-
висимости от российского газа. 
К тому же RWE пообещала не 
трогать пять других деревень и 
три фермы, а заодно ускорить 
сроки прекращения добычи в 
Нижнерейнском угольном бас-
сейне.

Правда, активистов, вклю-
чая Тунберг, все эти партий-
ные аргументы не слишком убе-
ждают. Они уже несколько лет 
выступают под лозунгом «Все 
деревни должны остаться», а 
«все» — это значит именно все, 

и в первую очередь Лютцерат с 
ее особым символическим зна-
чением. Активисты сейчас чув-
ствуют, что политики их просто 
обманули, тем более, что руко-
водство «Зеленых», еще недав-
но охотно рассуждавшее о спа-
сении Лютцерата, всю прошлую 
неделю молчало, никак не ком-
ментируя происходящие в де-
ревне события. Между тем, этих 
комментариев ждали — и от Ро-
берта Хабека, и от Анналены 
Бербок, которые, собственно, 
и вели партию на прошлых вы-
борах. Но у них сейчас другие 
проблемы, и к тому же посты в 
правительстве налагают огра-
ничения — это не оппозиция, где 
можно говорить и обещать все, 
что угодно. Как отмечают не-
мецкие СМИ, идеология «Зеле-
ных» в случае Лютцерата про-
сто не выдержала столкновения 
с политической реальностью, а 
заодно «сломался» и весь эко-
логический имидж партии — 
она теперь не вместе, а против 
экоактивистов.  

А К Ц Е Н Т

Еще не так давно та же Тунберг 
активно помогала немецким «Зеленым» 
попасть в правительство

Грету Тунберг  «под белы рученьки» 
немецкие полицейские выпроводи-
ли из Лютцерата.

Внутри Украины 
существовали 
две страны — 
анти-Россия 
и Украина как 
еще одна Россия
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ЗАКОПАТЬ 
«ТРИ ТОПОРА»
Игорь Дунаевский

Американские военные исполь-
зуют Украину как полигон для 
испытания своих вооружений в 
условиях реальных боевых дей-
ствий высокой интенсивности. 
Как открыто признал один из 
источников телеканала CNN в 
военных кругах США, «Украи-
на — оружейная лаборатория во 
всех смыслах, ведь эти системы 
никогда не применялись в кон-
фликте между промышленно 
развитыми странами».

Некоторые считавшиеся 
проверенными или перспек-
тивными вооружения надежд 
не оправдали. Например, лег-
кие барражирующие снаряды 
Switchblade 300 и противора-
диолокационные ракеты оказа-
лись «не столь эффективны».

Основу переданной ВСУ 
западной ствольной артилле-
рии составляют буксируемые 
гаубицы M777, которые назы-
вают «тремя топорами». Они 
применялись в конфликтах в 
Афганистане и Ираке. Но, как 
выяснилось на Украине, ство-
лы этих гаубиц быстро изна-
шиваются при высокой частоте 
огня, снижая его точность. Кро-
ме того, анализируя ход бое-
вых действий, американские 
военные склонны считать, что 
буксируемые гаубицы — дело 
прошлого, поскольку их трудно 
быстро увести от ответного об-
стрела, а скрыть их в условиях 
активной современной развед-
ки с беспилотников все слож-
нее.  

МАФИОЗИ 
НАШЛИ 
В ПАЛАТЕ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В Италии арестовали Маттео 
Мессину Денаро — влиятельно-
го босса сицилийской «коза но-
стры», находившегося в бегах 
последние 30 лет. По данным 
агентства Ansa, мафиози задер-
жали в одной из частных кли-
ник в Палермо.

Операцию силовиков коор-
динировали прокурор Палермо 
Маурицио де Лусия и помощ-
ник прокурора Паоло Гвидо.

Денаро, известный как «Дья-
болик», получил свое прозви-
ще в честь известного персона-
жа-антигероя из итальянских 
комиксов. Его личность и род 
деятельности стали достояни-
ем общественности после того, 
как итальянский еженедель-
ник L’Espresso опубликовал его 
фото на обложке с заголовком 
Ecco il nuovo capo della mafia 
(«Это новый босс мафии»). По 
данным журнала Forbes, мафи-
ози находится на шестом месте 
в списке 10 самых разыскивае-
мых преступников в мире.  

В МИРЕ
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил недвижимость 
бывшей жены банкрота

Непродажная 
квартира

Наталья Козлова

Важное и интересное решение вынес Верховный суд 
РФ по иску гражданки, у которой попытались отобрать 
имущество, которое больше двадцати лет назад оста-
вил ей муж после развода*. 

Разъяснение Верховного суда может оказаться по-
лезным многим гражданам, так как банкротств физиче-
ских лиц  сегодня очень много, а действия финансовых 
управляющих при попытках взыскать с них долги могут 
коснуться, как говорят юристы, неопределенного круга 
лиц. В том числе и тех, кто десятилетиями не поддержи-
вал отношения с должниками. Главное — ВС назвал нор-
мы, которые защищают тех, кто может пострадать. Пер-
вым такое решение заметил портал Право.ru.

  Суть спора проста — супружеская пара развелась и 
разделила имущество 24 года назад. На сегодняшний 
день один из них  находится в процессе банкротства. Фи-
нансовая управляющая решила продать за чужие дол-
ги то, что получила бывшая супруга 20 лет назад. Аргу-
ментация была нехитрой —  состоялся неравноценный 
раздел, фиктивный 
развод и попыт-
ка скрыть имуще-
ство от кредиторов. 
Поэтому у бывшей 
супруги управляю-
щая решила забрать 
две квартиры, чтобы 
передать их в кон-
курсную массу. Два 
местных суда посчи-
тали, что финансо-
вая управляющая 
была права. С ней 
согласились, не при-
няв во внимание давность событий. А вот Верховный суд 
изучил дело внимательно и поставил точку в споре.

Пара, о которой идет речь, поженилась в далеком 
1988 году. И развелась, прожив в браке  десять лет. Еще в 
1998 году при разводе они заключили соглашение о раз-
деле имущества. Две квартиры в Москве, купленные в 
период брака, перешли к бывшей жене. А бывшему мужу  
достались участок в Одинцовском районе площадью 
1200  м и денежная компенсация разницы стоимости не-
движимости в 2,1 млн рублей.

Следующие два десятилетия  они жили каждый своей 
жизнью. Бывший супруг занимался бизнесом  и в 2017 
году обанкротился . Финансовая управляющая включи-
ла в опись имущества должника две московские квар-
тиры его бывшей жены. Она посчитала, что при разво-
де имущество разделили неравномерно даже с учетом 
выплаты, а значит, фактически активы остались в общей 
собственности. 

Когда бывшая жена об этом узнала, она поспеши-
ла в суд  с заявлением об исключении двух квартир из 
конкурсной массы и представила копию соглашения от 
1998 года. Бывший муж в суде поддержал ее позицию. Но 
Арбитражный суд встал на сторону финансовой управ-
ляющей и  ей отказал. Первая инстанция решила, что 
пара заключила соглашение о разделе имущества ис-
ключительно для того, чтобы скрыть его от кредиторов. 
Поэтому статус спорных активов не изменился и на них 
можно обратить взыскание.

Другого мнения оказалась следующая инстанция. 
Апелляция учла позицию обоих супругов, согласно ко-
торой банкрот уже больше 20 лет не имеет отношения к 
спорным квартирам и не несет связанных с ними расхо-
дов. Суд правильно заметил, что  гражданин заключил 
договор займа, долг по которому привел к банкротству, 
только в 2016 году — то есть больше чем через 17 лет по-
сле развода. Кредитор в тот момент никак не мог рас-
считывать на удовлетворение своих требований за счет 
спорных квартир, посчитала вторая инстанция. 

Но Арбитражный суд Московского округа согласился 
с решением первой инстанции. Кассация сочла, что со-
глашение о разделе имущества не может быть «надлежа-
щим доказательством».

 Тогда бывшая жена пожаловалась в Верховный суд.
Первым на заседании Верховного суда РФ выступил 

представитель бывшей жены. Он повторил то, что она 
утверждала с самого начала — кредиторы никак не могли 
рассчитывать на удовлетворение своих требований за 
счет имущества, так как оно не находилось в собственно-
сти у должника. Представитель отдельно остановился на 
доводе кассационного суда, который не поверил в копию 
соглашения, подписанного еще 23 года назад.

Представитель бывшей жены должника подчеркнула, 
что женщину, которая давно развелась и разделила иму-
щество, обязывают нести ответственность за бывшего 
мужа. Такая ситуация, по логике адвоката, недопустима, 
так как все возможные  сроки исковой давности давно 
уже прошли. 

Финансовая управляющая, которая пришла на засе-
дание лично, настаивала, что должник «не потерял ин-
терес к имуществу». По ее словам, даже копию согла-
шения его с женой при разводе банкрот представил не 
сразу.  А еще финансовая управляющая рассказала, что 
в процедуре банкротства этого должника она сталки-
вается с противодействием с его стороны. Поэтому и 
не верит ему. По ее словам выходило, что бывший муж 
не сообщил ей о разводе и она узнала о бывшей супру-
ге и разделе имущества только на заседаниях в процессе 
банкротства.

 Но ВС эти аргументы не убедили. Суд отменил акты 
первой инстанции и кассации, а постановление апел-
ляции оставил в силе. Это означает, что квартиры быв-
шей жены не уйдут на погашение долгов банкрота.  

*Определение А40-155682  2017

ПРОЕКТ На обжалование кадастровой стоимости недвижимости гражданам дадут 
три месяца

Домам собьют цену
Владислав Куликов

В
ерховный суд РФ внес 
в Госдуму проект попра-
вок в Кодекс администра-

тивного судопроизводства, вво-
дящий в том числе важные нова-
ции в процедуру обжалования 
кадастровой стоимости недви-
жимости.

Например, предлагается 
прописать, что подать иск гра-
жданин сможет в течение трех 
месяцев, как узнал о назначе-
нии новой цены своей квар-
тире. Кроме того, власти фе-
деральных городов — Москвы, 
Санкт-Петербурга и Севастопо-
ля — смогут обжаловать реше-
ния специальных учреждений, 
устанавливающих  цену недви-
жимости. 

Напомним, согласно закону 
кадастровую стоимость недви-
жимости определяют специ-
ально созданные для того госу-
дарственные бюджетные учре-
ждения. Установленная ими 
стоимость влияет на размер 
налога. Так что вопрос, сколь-
ко дают за квартиру кадастро-
вые чиновники, является прин-
ципиально важным для каждо-
го хозяина. Размер стоимости 
регулярно пересматривает-
ся. Если же человек с ценой не 
согласен, то может  жаловать-
ся. Есть два варианта. Можно 
пойти в  специальную комис-
сию Росреестра. Или обратить-
ся в суд.

Например, за 11 месяцев 
прошлого года в комиссии по 
рассмотрению споров о ре-
зультатах определения када-
стровой стоимости, созданные 
при территориальных органах 
Росреестра, было подано 3781 
заявление в отношении 5814 
объектов недвижимости.

В итоге заявителям удалось 
сбить цену в общей сложно-
сти на 27 процентов. Суммар-
ная величина кадастровой сто-
имости объектов недвижимо-
сти до рассмотрения заявле-
ний в комиссиях составляла 
235 миллиардов рублей. По ито-
гам рассмотрения — 171,5 мил-
лиарда рублей. Естественно, 
удовлетворяли далеко не каж-
дую жалобу. Но если кому-то уда-
валось показать, что произошла 
ошибка, скидка была весомой.

В тот же период в суды было 
подано более 12,6 тысячи исков 
по оспариванию кадастровой 
стоимости в общей сложности 
21,7 тысячи объектов. Суды за 
11 месяцев успели рассмотреть 
7278 исков: требования истцов 
удовлетворены в отношении 
6933 исков. в итоге суммарная 
скидка составила 161,4 милли-
арда рублей, или 37,5 процен-
тов. До начала спора суммар-
ная величина кадастровой сто-

имости составляла около 430,7 
миллиарда рублей. После оспа-
ривания — около 269,3 миллиар-
да рублей.

«В 2023 году должна быть 
проведена государственная ка-
дастровая оценка учтенных в 
ЕГРН на территории субъек-
та Российской Федерации зда-
ний, помещений, сооруже-
ний, объектов незавершен-
ного строительства, маши-
но-мест», – прокомментировал 

председатель Правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев. Он добавил, что 
получить сведения об актуаль-
ной кадастровой стоимости 
можно на официальном сайте 
Росреестра. Оспаривание када-
стровой стоимости в суде осу-
ществляется в установленном 
законодательством порядке 
рассмотрения судебных споров.

Как рассказал вице-прези-
дент Гильдии российских ад-
вокатов Никита Филиппов, го-
сударственная кадастровая 
оценка проводится один раз 
в три года, но не реже одного 
раза в пять лет, за исключени-
ем городов федерального зна-
чения — Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Севастополя. в них не-
льзя переоценивать недвижи-
мость чаще чем раз в два года. 
По его словам, ошибки часто 
возникают в тех случаях, когда 
кадастровая стоимость объекта 
оценки определяется методами 
массовой оценки без учета ин-
дивидуальных характеристик 
каждого объекта. Грубо гово-
ря: дома в округе стоят дороже, 
но данное конкретное здание 
в силу его специфических осо-
бенностей должно оценивать-
ся дешевле. Если же развалины 
в дорогом районе при кадастро-

вой оценке приравняли к двор-
цу в том же районе, есть повод 
жаловаться.

«Справедливости ради стоит 
отметить, что за последнее вре-
мя качество кадастровой оцен-
ки значительно возросло и ре-
зультаты оценки значительно 
приблизились к рыночной сто-
имости конкретного объекта, — 
говорит он. — На указанный эф-
фект повлияло в том числе пере-
распределение полномочий по 
оценке в специализированные 
государственные организации 
субъектов РФ».

В свою очередь старший 
юрист практики разрешения 
споров с государственными ор-
ганами Бюро адвокатов «Де-ю-
ре» Ильсур Закиров отмечает, 
что судебная практика исхо-
дит из того, что, например, рас-
хождение между кадастровой 
и рыночной стоимостью на 30 
процентов укладывается в при-
емлемый диапазон. Иными сло-
вами, если чиновники завысили 
цену процентов на десять, суды 
могут отклонить жалобу хозяи-
на. Мол, ошибка невелика, и по-
тому, может, и не ошибка вовсе.

«Такой подход судов суще-
ственно сокращает количество 
субъектов, принимающих ре-
шение об оспаривании када-
стровой стоимости в судебном 
порядке», — полагает юрист.

Также он напоминает, что 
судебные экспертизы в спорах 
по оценке рыночной стоимости 
сегодня проводят только госу-
дарственные экспертные учре-
ждения.  

РЕШЕНИЕ 

Суд разрешил 
разводиться 
по ускоренной 
схеме сразу 
после свадьбы

ВЫЧЕРКНУТ 
ИЗ МУЖЕЙ
Владислав Куликов

Суд в Тюмени принял принци-
пиально важное для всех неу-
дачливых молодоженов реше-
ние: выставить мужа за дверь 
сразу после свадьбы можно без 
лишних формальностей. По 
упрощенной процедуре. Был 
штамп — и нет штампа. Все.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судебной 
системы Тюменской области, 
самый короткий, наверное, по 
продолжительности брак не-
давно был расторгнут в Тюме-
ни. 42-летняя супруга подала 
заявление о разводе в мировой 
суд Калининского судебного 
района уже на второй день по-
сле свадьбы.

«Свои исковые требования 
она мотивировала тем, что по-
сле заключения брака столк-
нулась с «непреодолимыми 
разногласиями во взглядах с 
супругом и его поведением, 
угрожающим ее психическо-
му здоровью», — рассказыва-
ют в пресс-службе. — По словам 
гражданки, совместная жизнь с 
ответчиком невозможна».

Проще говоря: прекрасный 
принц оказался не тем. Такое 
бывает. Но обычно такое не 
бывает настолько быстро. Как 
правило, проходит определен-
ный срок, прежде чем принц из 

красавца превратится в чудо-
вище. в данном случае, види-
мо, принц сделал исключение 
и показал свое истинное лицо 
в первый же день «медового ме-
сяца». Возник вопрос: можно 
ли сдать нового мужа обратно 
в ЗАГС? Как, образно выража-
ясь, бракованную покупку на-
зад в магазин?

Когда у супругов нет общих 
детей и люди не возражают 
против развода, все решается 
достаточно просто. ЗАГС без 
лишних проволочек перечерк-
нет штамп в паспорте. И кто-то 
из супругов отправится туда, 
откуда пришел.

Однако если какая-то поло-
винка не согласна на развод, 
дело осложняется. «В таком 
случае развод возможен толь-
ко через суд, — рассказыва-
ет член Ассоциации юристов 
России адвокат Вячеслав Голе-
нев. — Если на заседании суда 
оба супруга придут к взаимно-
му согласию на расторжение 
брака, суд выдаст постановле-
ние о разводе после первого за-
седания. Если один из супру-
гов откажется разводиться, суд 
даст срок от одного до трех ме-
сяцев на примирение».

Если ко второму заседанию 
мнение не изменится, продол-
жает адвокат, суд примет ре-
шение о разводе и выдаст соот-
ветствующее постановление. 
Если не желающий расторгнуть 
брак супруг не придет в суд три 
раза, брак будет расторгнут без 
его участия после третьего за-
седания. Таковы правила. Но 
в данном случае дама не хотела 
ждать долго и просила обойти 
правила.

«Общее хозяйство супруги 
начать вести не успели и даже 
не проживали совместно. Ис-
тица просила суд не предостав-
лять ей срок на примирение. 
Однако 44-летний супруг был 
не согласен с расторжением 
брака и уклонялся от подачи 
совместного заявления в суд»,— 
рассказывают в объединенной 
пресс-службе.

В итоге суд пошел навстречу 
гражданке и перевел ее в раз-
ряд одиноких и разведенных. 
Теперь, как рассказывает Вя-
чеслав Голенев, со вступившим 
в силу решением суда ей надо 
прийти в ЗАГС, который за-
регистрирует факт расторже-
ния брака и выдаст свидетель-
ство о расторжении брака.

По сути, суд дал людям — как 
молодым, так и не очень — пра-
во на ошибку. Если кто-то в пер-
вые же дни поймет, что поторо-
пился, это можно исправить.  

ДОРОГИ Суд обязал дорожников платить за аварии 
на скользкой дороге

Наказали за гололед

Владислав Куликов 

П
е р в ы й  к а с с а ц и -
онный суд общей 
юрисдикции под-
твердил право во-
дителей предъяв-
лять счет дорож-
ным службам за го-
лолед. И счет в слу-
чае аварии должен 

быть оплачен.
Столь важные для всех, кто 

оказался за рулем на скользкой 
дороге, разъяснения прозву-
чали в ходе рассмотрения кон-
кретного дела. Однажды зимой 
некая гражданка Т. вылетела в 
кювет на 15-м километре авто-
дороги Клетня — Харитоновка в 
Брянской области. Дорога была 
скользкая, машину занесло.

Гражданка решила, что в ее 
беде виноваты дорожные служ-
бы, и подала на них в суд. Мол, 
пусть заплатят за ремонт авто-
мобиля.

Однако первая инстанция 
сочла, что даме стоило самой 
быть аккуратней за рулем. 
«Действия водителя не соот-
ветствовали Правилам дорож-
ного движения РФ, что привело 
к потере автомобилем устой-
чивости и управляемости и, 
как следствие, причинение 
истцу материального ущер-
ба в результате механическо-

го повреждения транспортно-
го средства», решила первая 
инстанция.

Иными словами, раз гра-
жданка сама нарушила пра-
вила, ей и расплачиваться. Не 
надо было разгоняться. Все-та-
ки зима на дворе, она не любит 
торопливых.

Однако у вышестоящих су-
дебных инстанций оказался 
другой взгляд на вещи. Они со-
чли, что неосмотрительность 
водителя не снимает ответ-
ственности с дорожников. А они 
были обязаны следить, чтобы 
дорога не превращалась в каток.

Как рассказывают в Первом 
кассационном суде общей юрис-
дикции, в судебном заседании 
суда апелляционной инстан-
ции представитель ответчика 
пояснила, что в день аварии ав-
томобильная дорога не обраба-

тывалась песко соляной смесью 
из-за наличия осадков. Также 
«ответчиком не представлено 
доказательств надлежащего об-
следования и контроля за соот-
ветствием дорожного покры-
тия на спорном участке автодо-
роги требованиям обеспечения 
безопасности дорожного дви-
жения, исключающим возмож-
ность повреждения транспорт-
ного средства в ходе его движе-
ния по автодороге, содержание 
автомобильной дороги на спор-
ном участке в соответствии с 
установленными нормами».

Проще говоря, дорожные 
службы должны были регуляр-
но отслеживать состояние доро-
ги и сразу же принимать меры, 
как только появились первые 
признаки гололедицы. Дорога 
обязана соответствовать стан-
дартам в режиме 24\7 круглый 

год. Скидок на зиму в ста ндар-
тах не предусмотрено.

Поэтому суд обязал дорож-
ные службы возместить истице 
половину убытков от ДТП. Дру-
гая половина за ее счет, учиты-
вая нарушение дамой Правил. 
Фактически дорожники получи-
ли скидку за то, что водительни-
ца не была достаточно осторож-
на за рулем.

Первый кассационный суд 
подтвердил, что апелляцион-
ная инстанция, поддержавшая 
иск женщины, была абсолют-
но права. Решение оставлено в 
силе. Теперь оно должно стать 
ориентиром для нижестоящих 
инстанций.

В свое время в ГИБДД отме-
чали, что немалое число аварий 
происходит именно из-за плохих 
дорог. К недостаткам на дорогах 
можно отнести плохую размет-
ку, недостаточную освещен-
ность, отсутствие знаков, огра-
ждений, неудовлетворительное 
содержание дорог в зимний пе-
риод и т.д.

Практика, согласно кото-
рой дорожные службы должны 
компенсировать ущерб от ава-
рий из-за плохой дороги, сфор-
мировалась давно. В данном деле 
важно, что даже вина водителя 
не освобождает дорожников от 
необходимости извиниться ру-
блем за свой недосмотр.  

Водитель не справился с управле-
нием на льду? Виноват в аварии 
не только он, но и дорожники.

Подать жалобу на кадастровую оценку можно в Росреестр или в суд.

А К Ц Е Н Т

Хотя женщина и нарушила правила 
на скользкой дороге, 
суд решил, что в аварии виновата 
не только она. Но и дорожники, 
не обработавшие трассу

Если новый муж не подошел, 
его нужно вернуть в ЗАГС сразу 
после свадьбы.

Двадцать лет спу-
стя после развода 
гражданку 
призвали 
к ответу за долги 
бывшего мужа

Суд подтвердил, что кредиторы не могут рассчитывать 
на имущество, которое не является собственностью должника.

А К Ц Е Н Т

Кадастровая стоимость недвижимости  
непосредственно влияет на размер 
налога. Поэтому неудивительно, 
что при ее определении
часто возникают споры

— Читайте также: Верховный суд 
разъяснил, в каких случаях 
красный сигнал на светофоре 
не запрещает проезд
rg.ru/art/2473145

МЕЖДУ ТЕМ

В последнее время Верховный суд 

России сделал ряд важных разъяс-

нений, защищающих право гра-

ждан на хорошие дороги. Напри-

мер, как пояснил в свое время ВС 

России, граждане вправе подавать 

иски к местным администрациям, 

требуя ремонта проселочных до-

рог. Ссылки чиновников, мол, ря-

дом есть трасса получше, не прини-

маются. В свою очередь, Пятый 

кассационный суд общей юрисдик-

ции разъяснил, что чиновники обя-

заны поддерживать в хорошем со-

стоянии любые реально существу-

ющие дороги. И нехватка средств — 

не оправдание: хороший столона-

чальник обязан найти деньги на ре-

монт дороги. А Второй кассацион-

ный суд общей юрисдикции недав-

но обязал нижестоящие инстанции 

внимательно изучить жалобу жи-

телей Подмосковья на шумную до-

рогу. В том числе чиновникам стоит 

задуматься над установкой там ле-

жачих полицейских и пешеходных 

переходов.

— Читайте также: Верховный суд 
объяснил, как считать срок 
исковой давности в споре 
о плохом ремонте квартиры
rg.ru/art/2473149

— Зачем в Семейном кодексе хотят прописать статус 
бывших супругов и что это изменит для решивших 
развестись — узнайте на сайте
rg.ru/art/2473054

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

P
A

T
C

H
A

R
IN

 S
IM

A
L

H
E

K
 /

 I
S

T
O

C
K

T
A

 N
U

 /
 I

S
T

O
C

K

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 января 2023
вторник № 8 ( 8953 )

Регион
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОГОДА Якутию сковали 
60-градусные морозы 

Дед Мороз 
сорвал уроки

Мария Сергеева, Дина Непомнящая, 
«Российская газета», Якутск — Хабаровск

Сразу в несколько дальневосточных регионов пришло 
резкое похолодание. Рекорды по низкой температуре 
как всегда ставит Якутия — с начала недели республику 
сковали 60-градусные морозы. В этой ситуации регио-
нальное министерство образования решило отправить 
школьников на удаленное обучение — пока до 18 янва-
ря. Дальше все будет зависеть от погоды. 

Как рассказала «РГ» директор муниципального об-
разовательного бюджетного учреждения «Националь-
ная гимназия «Айыы Кыhата» (Якутск) Лидия Шама-
ева, для жителей одного из самых холодных регионов 
страны отмены уроков уже привычны. «Дистанцион-
ный формат обучения внедрен еще с периода панде-
мии. И родители, и дети, и учителя знают, как работать 
и учиться в таком режиме», — объясняет Лидия Пет-
ровна. 

Педагог также 
отметила, что ре-
гулярно вводят-
ся актированные 
дни, когда родите-
ли сами принимают 
решение, отправ-
лять ли ребенка в 
школу. Если, по их 
мнению, на улице 
слишком холодно, 
они всегда могут по-
лучить для детей за-
дания онлайн.  

Что ощущает че-
ловек при темпе-
ратуре в минус 65 градусов, рассказала якутянка Вла-
дилена Яндреева. «Воздух очень холодный и густой. 
Дышать трудно.   А еще во время мороза появляется ту-
ман, который снижает видимость, можно легко заблу-
диться. Помню, когда еще училась в школе, из-за тума-
на проехала свою остановку и вышла в другом месте. 
Потом блуждала больше получаса. Было страшно…» 
Местные жители говорят, что в такую погоду холод 
будто пронзает тебя иголками. Важно долго не стоять 
на месте без движения.

Настоящий якутский мороз почувствовали и жи-
тели Магаданской области. В поселке Сеймчан и селе 
Верхний Сеймчан температура опустилась до ми-
нус 56 градусов. Отменены  занятия в школах. Не по-
шли в школу дети и в Охинском районе Сахалинской 
области. «Вводится дистанционное обучение в семи 
муниципальных общеобразовательных учреждени-
ях для обучающихся 1—11-х классов первой и второй 
смен. Всего 2639 человек», — сообщил глава городского 
округа   Евгений Михлик.  Он пояснил, что дистанцион-
ка продлится до 18 января.  

СИТУАЦИЯ На Алтае семье с двумя детьми продали участок под застройку прямо посреди дороги

И так сойдет
Ольга Гутман, 
«Российская газета», 
Горно-Алтайск

В 
Республике Алтай 23-лет-
няя учительница Анаста-
сия Анферова борется за 

право легально построить дом 
на купленном в кредит участке 
земли.

Проблема в том, что надел 
оказался прямо посреди дороги. 
В том, как это получилось, по по-
ручению Александра Бастрыки-
на разбирается СК России. Воз-
буждено уголовное дело о халат-
ности.

Анастасия устроилась на ра-
боту в школу села Иогач в Туро-
чакском районе и уже третий год 
живет с мужем и двумя детьми в 
13-метровой комнате общежи-
тия. Иогач рядом с Телецким озе-
ром, можно сказать, курортная 
зона, жилье и земля стоят доро-
го. Строиться Анферовы реши-
ли в соседнем селе Усть-Пыжа. 
Оттуда до школы в Иогаче ехать 
всего 15 минут, а участки деше-
вле. Субсидии от государства на 
улучшение жилищных условий 
молодая семья ждать не стала, в 
районном списке они 92-е. Взя-
ли кредит и купили участок сто-
имостью чуть более 400 тысяч 
рублей. 

При оформлении этой сделки 
с документами все было в поряд-
ке. Следующим шагом должно 
было стать получение второго 
кредита, чтобы построить дом. 
В банке ипотеку молодой учи-
тельнице одобрили, но попро-
сили предоставить разрешение 
на строительство. За ним Ана-
стасия пошла в администрацию 
Турочакского района, и здесь 
ее ждал сюрприз: по кадастро-
вой карте, которую использу-
ют чиновники, купленный уча-
сток находится на 50 метров 
дальше от реальных границ и по 
нему проходит дорога. Понятно, 
что строить на ней дом нельзя. 

Поэтому разрешения на строи-
тельство Анастасии не дали. 

— Сейчас выясняется, что 
публичная кадастровая карта, 
координаты с которой указыва-
лись при покупке участка, дав-
но устарела. В 2008 году было 
проведено новое межевание с 
использованием спутников, и 
координаты участков в новой 
схеме села сильно изменились. 
С этой проблемой столкнулись 
многие жители села. Например, 
у некоторых собственников по 
новой схеме дома оказались в 
реке Бия. Ну а я даже не знаю, 
где забор ставить, — рассказала 
«РГ» Анастасия. 

В администрации заявили, 
что исправить эту ошибку не-
возможно. Анферова обрати-
лась в Кадастровую палату и 

минэкономразвития респуб-
лики, но везде получила отказ. 
Только после ее жалобы в проку-
ратуру администрация района 
дала внятный ответ — на переме-
жевание нужно пять миллионов 
рублей, а их в бюджете нет. 

Знакомые советуют Насте 
строить без разрешения, кто 
проверять-то будет? Но моло-
дая мама понимает, что при 
таком раскладе проблем бу-
дет не меньше — жить придется 
без регистрации и под угрозой 
сноса. 

После того как на проблему 
алтайской учительницы обра-
тил внимание глава СК Алек-
сандр Бастрыкин, над причуда-
ми межевания в Усть-Пыже за-
думались и местные чиновники, 
в том числе глава кадастровой 

палаты и министр экономраз-
вития региона. 10 января в село 
приехала комиссия из Горно-Ал-
тайска. Чиновники прошли по 
селу с развернутой картой, вы-
слушали жалобы местных жи-
телей и пообещали навести по-
рядок. Остается надеяться, что 
теперь пять миллионов на это 
найдутся. Тем более, как ста-
ло известно уже после визита 
комиссии в село, чиновникам 
грозит уголовная ответствен-
ность — возбуждено уголовное 
дело о халатности, виновных в 
неразберихе с координатами 
будут искать и в региональной 
кадастровой палате, и в админи-
страции района.  

Если семья Анастасии Анферовой 
(на фото) построит на купленном 
участке дом, его придется сносить.

Воздух очень 
холодный 
и густой. Дышать 
трудно. Мороз 
будто пронзает 
тебя всего 
иголками 

Когда на улице минус 65 градусов, косметика не нужна. 

ТУРИЗМ Из Сочи можно 
будет отправиться 
на отдых в Египет

Морской круиз 
в Александрию

Ирина Белова, «Российская газета», 
Краснодарский край

Весной планируется запуск морских круизов из Сочи в 
Александрию и обратно на 11-палубном пассажирском 
лайнере Astoria Grande. Об этих планах заявил оператор. 
Но пока продажи туров не открыты, да и цена их неиз-
вестна, сообщил гендиректора круизного центра «Ин-
фофлот» Андрей Михайловский. 

«Предварительно, — уточнил он, — в этом году плани-
руют два круиза в Египет по 15 дней — 8 апреля и 11 но-
ября. Маршрут: Сочи — Стамбул — Кушадасы — Алексан-
дрия — Измир — Амасра — Сочи. В Египте — двухдневная 
остановка. Таких круизов раньше не было. Уверен, они 
будут пользоваться большой популярностью».

Как рассказал гендиректор морского торгового пор-
та Сочи Юрий Владимиров, круизы в Египет позволят 
увеличить пассажиропоток на 20 процентов. «И тури-
сты смогут попасть за границу не только на самолете, — 
объяснил он. — А также посетить Египет и Турцию, ведь 
маршрут пролегает через их порты». По мнению гла-
вы правления Ассоциации «Российский союз туринду-
стрии — Юг» Натальи Косьминой, круизы в Египет могут 
стать альтернативой привычному отдыху.

Между тем, уже открыты продажи на морские круи-
зы из Сочи в Турцию на лайнере Astoria Grande, вмещаю-
щем 1,3 тысячи пассажиров. Они планируются каждую 
субботу с 29 апреля по 21 октября.  

— Как завести машину в сильный мороз. 
Советы экспертов «РГ»
rg.ru/art/2471033 

— Читайте также: Неделя на Волге, или несколько слов 
о том, почему хоть раз в жизни стоит отправиться 
в речной круиз 
rg.ru/art/2348883
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На Урале семье с двенадцатью детьми выделили участок под дом в глухом 

лесу, где ни строить нельзя, ни деревья рубить. Это лесные угодья особого 

статуса. Об этом «РГ» писала почти два года назад. Сами чиновники в этой 

тайге даже не бывали, определяли наделы по космическим снимкам, а ис-

правлять ошибку отказались. В это время семья Яниса и Екатерины Кири-

ченко, то есть все 14 человек, ютилась в старом деревянном доме площа-

дью чуть больше 40 (!) квадратных метров в деревне Верховино Тугулым-

ского района Свердловской области. Зато на бумаге Кириченко были, мож-

но сказать, помещиками. В их владениях аж 12 соток заповедного леса, на 

которых растут сосны в три обхвата. Но если спилить хотя бы одно дерево, 

можно было пойти под суд. Причем в глухом лесу выделили участки не толь-

ко семье Кириченко, но и еще двенадцати многодетным семьям из этого 

района. Но понимая, что бороться бесполезно, те сразу махнули рукой. А 

Янис и Екатерина не побоялись задавать вопросы чиновникам, мол, как же 

так случилось, почему нельзя было выехать на место и посмотреть, где 

именно дают землю многодетным, прежде чем подписывать бумаги. В отве-

тах, если перевести чиновничью казуистику на простой русский, значится, 

что по одним картам участки, которые выделили под застройку многодет-

ным, относятся к землям сельскохозяйственного назначения, а по другим — 

к лесоохранной зоне. Но на эту «небольшую особенность» чиновники вни-

мания не обратили. И зарегистрировали участки, находящиеся в лесо-

охранной зоне, где строить нельзя. При этом отказались выделить Киричен-

ко другой надел, ссылаясь на то, что «право на получение однократно бес-

платно в собственность земельного участка для индивидуального жилищно-

го строительства семье уже реализовано». Тяжба между чиновниками и Ки-

риченко могла продолжаться сколь угодно долго. В итоге закончилась исто-

рия тем, что на проблемы многодетной семьи обратил внимание бизнесмен 

и меценат Игорь Алтушкин и купил им большой новый дом. При этом никто 

из чиновников, допустивших ошибку, никакой ответственности так и не по-

нес. А на участке, принадлежащем семье Кириченко, по-прежнему растут 

корабельные сосны.

Комментарий

Александр Татаринов, 
адвокат Гильдии адвокатов Свердловской области:
— Даже если у вас есть надел, где строить теоретически можно, это еще да-

леко не все, — законная процедура подразумевает получение Градострои-

тельного плана земельного участка (ГПЗУ) для уточнения параметров 

строительства, расстояния строения до границ, определения красных ли-

ний, зон и тд. Кроме того, нужно получить разрешение на строительство, а 

после его окончания сдать объект в эксплуатацию! Если нарушения вы-

явят, то строение не зарегистрируют и, может быть, заставят сносить. Так 

что лучше все нюансы уточнить еще до начала стройки. Если участок ока-

зался посередине дороги, где гарантия, что через год-другой в этом месте 

не пройдет федеральная трасса и ваш дом не окажется на ее пути. Владе-

лец при сносе незаконно возведенного объекта не только теряет все по-

траченные на стройку деньги. Он и сносит строение за свой счет. 

Подготовила Елена Мационг

Рафик Равилович Загрутдинов
Руководитель департамента

строительства Москвы 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 17 ЯНВАРЯ, С 9.00 ДО 10.00 ПО МО-

СКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU. 

УСЛУГИ 

В подъездах 
жилых домов 
Москвы 
появились 
постаматы 

ЯЧЕЙКИ 
ОБЩЕСТВУ 
Сергей Буланов

Столичные власти расширяют 
проект по установке постама-
тов прямо в подъездах жилых 
домов. С их помощью горожане 
могут получать посылки, не вы-
ходя на улицу. В эти ячейки так-
же можно положить одежду для 
прачечной, обувь для ремонта. 

Как сообщили в пресс-служ-
бе агентства инноваций Моск-
вы, столица входит в число 
европейских лидеров по обес-
печенности населения поста-
матами: по этому показателю 
уступает лишь Варшаве и Пра-
ге. В России на столицу прихо-
дится треть всех аппаратов, в 
городе уже установлены почти 
1,5 тысячи ячеек на 100 тысяч 
жителей. В других регионах — 
вдвое меньше.

Согласно опросу, 
большинство пользователей 
выбирают постаматы, по-
скольку там не бывает очере-
дей и фиксированного време-
ни, когда нужно забрать товар. 
Кроме того, его может полу-
чить родственник или друг по 
персональному коду. Нет также 
лишних контактов с людьми. 
Но при всем этом постаматы в 
Москве есть далеко не везде, в 
большинстве случаев москви-
чи посещают пункты выдачи, 
которые появляются сейчас 
чуть ли не в каждом крупном 
ЖК. А в ближайшие годы коли-
чество постаматов в столице 
и ближнем Подмосковье вы-
растет с 14 до 30 тысяч. Пла-
нируется расширить не только 
количество, но и функционал 
устройств. Предполагается, 
что аппараты начнут работать 
не только на выдачу, но и от-
правку товаров в ателье или 
прачечную.

При этом аппараты можно 
установить в подъезде дома по 
программе «Московский по-
стамат». К этому проекту уже 
подключился «Яндекс.Маркет» 
и другие популярные службы 
доставки. Все устройства бу-
дут находиться под круглосу-
точным видеонаблюдением, 
доступ к ним имеют только ку-
рьеры партнерских организа-
ций. В домах, где планируется 
установить постаматы, снача-
ла необходимо провести собра-
ние собственников на платфор-
ме «Электронный дом». Если 
большинство одобрит идею, 
можно заполнить специальную 
форму на портале mos.ru.  

ДОРОГИ  Запущено движение по новому участку
Московской скоростной дороги 

Минус шесть минут 

Любовь Проценко

З
а п у щ е н о  д в и ж е -
ние еще по одному 
участку Московско-
го скоростного диа-
метра, расположен-
ному за МКАД — от 
улицы Покровской 
до Зенинского шос-
се. Благодаря ему еще 

400 тысяч москвичей — жи-
телей юго-востока столицы, 
станут быстрее добираться до 
центра Москвы и обратно до-
мой. Открыл вчера новую до-
рогу мэр Москвы Сергей Со-
бянин.

Напомню, Московский диа-
метр — первая скоростная до-
рога в столице длиной 68 кило-
метров. Ее северную часть про-
тяженностью 40 километров 
строители ввели в эксплуата-
цию в сентябре прошлого года. 
И вот сделан следующий шаг к 
запуску всей магистрали. Оче-
редной готовый  участок  дли-
ной всего 3 километра, но что-
бы его построить, дорожни-
кам пришлось построить и ре-
конструировать 8,2 километра 
дорог. Работы они начали в авгу-
сте 2020 года, а закончили в де-
кабре 2022-го. Запуская движе-

ние на восемь месяцев раньше 
срока, прописанного в контрак-
те, глава города рассказал: «Мо-
сковский скоростной диаметр 
на севере соединен с дорогой 
на Санкт-Петербург, а на вос-
токе должен быть связан с но-
вой трассой на Казань, которую 
строят федеральные строители. 
Мы в свою очередь должны вы-
вести на эту трассу три участка 
МСД. Сегодня сдаем основной 
из них, оставшиеся два введем 
в сентябре. Стройка нужная и 
важная, идет быстрее, чем по 
плану».

Эксперты утверждают, что 
прежде всего новый участок 
обеспечит транзит и удобный 
выезд из города для транспор-
та жителей районов Некрасов-
ки, Косино-Ухтомского и под-
московных Люберец. Перепро-
беги, которые вынуждены они 
совершать сейчас, уменьшатся 

на каждой поездке почти на ки-
лометр, а время проезда сокра-
тится в среднем на шесть ми-
нут. Когда же МСД соединит, 
как и предполагается по проек-
ту, такие крупнейшие вылет-
ные магистрали, как Дмит-
ровское, Алтуфьевское, Яро-
славское, Щелковское шоссе и 
шоссе Энтузиастов, а также Ря-
занский и Волгоградский про-
спекты, Каширское и Варшав-
ское шоссе, плюс Третье транс-
портное кольцо и МКАД, мил-
лионы автолюбителей полу-
чат практически новую транс-
портную реальность в виде бы-
стрых и комфортных поездок 
из одной части города в дру-
гую. В зависимости от рассто-
яния и времени суток время 
в пути у них сократится от 10 
до 50 минут, а на некоторых 
маршрутах — до полутора ча-
сов.  

В сентябре, рассказывает мэр, будут сданы еще два участка Московской скоростной дороги. 

А К Ц Е Н Т

Быстрее добираться до центра
столицы теперь могут
еще 400 тысяч москвичей

— Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Законе 
«Об образовании в РФ» 
по-новому расскажут 
о трудовом воспитании

Ученье и труд

Мария Набиркина

В весеннюю сессию, которая уже началась в Госдуме, де-
путаты планируют рассмотреть поправки в Закон «Об 
образовании в РФ», уточняющие понятие трудового 
воспитания в школе. Как пояснила «РГ» глава Комитета 
Госдумы по просвещению Ольга Казакова, сейчас закон 
запрещает привлечение школьников к труду без согла-
сия родителей.

Это прописано в статье 34 «Основные права обуча-
ющихся и меры их социальной поддержки и стимулиро-
вания»: «…Привлечение обучающихся без их согласия 
и несовершеннолетних обучающихся без согласия их 
родителей (законных представителей) к труду, не преду-
смотренному образовательной программой, запреща-
ется».

— При этом подавляющее большинство родителей 
только за то, чтобы у ребенка развивались трудовые на-
выки, формирова-
лось правильное 
отношение к труду, 
— говорит Ольга Ка-
закова. — Но форму-
лировка со словом 
«запрещено» мно-
гих педагогов оста-
навливает.

Поэтому предла-
гается сменить фо-
кус — поменять в 
законе запрет на 
разрешение. «Так и 
прописать в законе: 
«привлекать к труду 
РАЗРЕШАЕТСЯ с со-
гласия совершенно-
летних обучающих-
ся или согласия родителей», — уточняет Казакова.

Конечно, речь не идет о тяжелом физическом труде. 
Все куда прозаичнее: школьные дежурства, дежурства 
по классу и участие в субботниках и уборке школьной 
территории. 

Еще раз акцентируем: это не введение обязанности 
для школьников, а разрешение для учителей привлекать 
ребят к такого рода деятельности с согласия родителей 
или собственного согласия — если ученик уже совершен-
нолетний. И, конечно, все с учетом возраста и состояния 
здоровья каждого ребенка.

— Наша задача — выработать очень точные, всеохва-
тывающие юридические формулировки, — подчеркивает 
Казакова. — Предстоит большая совместная работа с экс-
пертами, педагогами, родителями.

Кстати, а что думают родители?
— Сама в школе с удовольствием дежурила по классу. 

Для меня это было почетно: полить цветы, быть после 
уроков за главную и уходить из класса последней, наведя 
чистоту. А если дежурство по столовой, то и вовсе празд-
ник: с урока отпускали чуть раньше, чтобы мы успе-
ли накрыть столы, — вспоминает Елизавета Прохорова, 
мама восьмиклассницы. — У меня дочку иногда дома под-
мести не заставишь! Может, хоть в школе привьют эту 
привычку!

А вот Ксения Ефимова, мама семиклассника, на-
строена настороженно.

— Очень важен баланс. Кто-то приходит на субботник, 
собирает три мешка листьев и получает грамоту. А кто-
то в эту субботу сидит на курсах по программированию 
или у репетитора по химии. Или помогает с младшими 
детьми, пока родители на второй работе, — говорит Ксе-
ния. — Главное, чтоб не было разделения: не дежуришь 
— позор тебе. Кстати, в нашей школе из классов убрали 
цветы, чтобы не образовывались мошки в грунте и не 
было у детей аллергии. Считаю, что это очень правильно. 
А подметать и мыть полы должны уборщицы. К счастью, 
у нас и  доски электронные — протирать там нечего.

Напомним, разработать законопроект о трудовом 
воспитании в школах осенью прошлого года предложил 
председатель Госдумы Вячеслав Володин. 

Он отметил, что если у ребенка будет серьезное  от-
ношение к труду,  то таким же будет и отношение к фи-
зике, математике и другим предметам.  По мнению спи-
кера, это поможет ребенку вырасти настоящим гра-
жданином.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Президент РАО Ольга Васильева 
о наставничестве, педагогах будущего и уроках истории

Код учителя

Мария Агранович

К
ак привести в школу 
молодых учителей? 
Каким должен быть 
педагог будущего? 
Как сегодня препо-
давать историю и 
зачем в школе на-
ставники? Об этом 
наш разговор с пре-

зидентом Российской академии 
образования, академиком Оль-
гой Васильевой.

Ольга Юрьевна, по прогнозам, 
к 2029 году учителей моложе 
30 лет будет не более шести 
процентов. Вопрос века — как 
привести молодежь в школу? 

ОЛ Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А :  Многолетние 
исследования постсоветско-
го периода показали: в педвуз 
с твердой установкой рабо-
тать в школе приходит лишь 
около трети студентов. Эту 
проблему можно решить толь-
ко комплексно — через повы-
шение престижа профессии, в 
том числе через реальное улуч-
шение условий труда, повыше-
ние качества педобразования. 
Но один из самых важных пунк-
тов — мотивирующая профори-
ентация, которая вдохновит 
школьника: он должен увидеть 
в профессии учителя не только 
утилитарный интерес.

Поэтому учитель должен 
быть личностью, вдохновлять. 
Именно с этой целью в школах 
сейчас наряду с инженерными 
и медицинскими открывают-
ся и психолого-педагогические 
классы.

Что еще важно? Чтобы мо-
лодого специалиста в школе 
кто-то встретил. Кто-то, кто по-
может на первых порах. Мне 
повезло: я пришла работать в 
школу в 1979 году. Меня, вче-
рашнюю выпускницу вуза, бук-
вально спасла завуч Нина Кузь-
минична, я помню ее всю жизнь. 
Она учила меня всему, вплоть 
до того, как войти первый раз в 
класс, какое движение сделать 
руками. Первый урок — как ко-
рабль: как проведешь, так и по-
плывет. Поэтому здесь тоже 
нужны наставники. Нужно со-
здать такой климат, чтобы мо-
лодой учитель чувствовал: он 
здесь не лишний. Хвалить — обя-
зательно. Если ошибся — объяс-
нить, где и как исправить. Если 
вы удержите молодого учителя 
в школе хотя бы три года, он не 
уйдет. Это практика.

За последние 30 лет у нас не 
было фундаментальных ис-
следований в педагогике, сопо-
ставимых по масштабу с ра-
ботами классиков педагогики 
Эльконина или Давыдова. По-
чему? Разве все уже изучено? 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Конечно нет. Во-
прос очень острый. В раннюю 
постсоветскую историю науки 
об образовании, так же как мно-
гие другие сферы, испытывали 
сложности с развитием. Но, к 
счастью, в последние годы мы 
видим позитивные тенденции. 
К результатам исследований в 
сфере наук об образовании по-
явился интерес профильных 
министерств и ведомств, об-
щественных организаций, са-
мих педагогов и, конечно, ро-
дителей. Сказалась, кстати, и 
вынужденная ситуация дистан-
ционного обучения, которую 
принесла нам пандемия коро-
навируса.

Думаю, скоро вновь начнут 
появляться фундаментальные 
труды, в первую очередь в обла-

сти дефектологии. Все больше 
детей с особенностями здоро-
вья, и работа с ними требует 
большой научно-теоретической 
базы. Также мы ждем фундамен-
тальных исследований в обла-
сти воспитания. Ведь воспита-
ние — это не только набор меро-
приятий, это большая наука.

А педагогу, работающему в 
школе, нужно сегодня быть 
ученым?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Только если он 
чувствует к этому призвание. 
Но совершенно необходимо 
быть в курсе того, что уже сде-
лано в мировой науке в области 
педагогики.

Сегодня учителю-практи-
ку бывает сложно сделать пер-
вый шаг в науке, организовать 
исследования. Почему? Со-
гласно проведенному Центром 
развития педагогического об-
разования РАО мониторингу, в 
программах подготовки буду-
щих учителей довольно слабый 
научно-исследовательский 
компонент. Проанализирова-
ны 4,5 тысячи учебных планов, 
и в 27% из них полностью от-
сутствует научно-исследова-
тельская практика. Она по те-
кущим нормам не обязательна. 
Но если ее нет, то откуда взять-
ся исследовательским навыкам 
у современного учителя?

РАО готова помогать: по 
всей стране уже работают 62 
инновационные площадки Ака-
демии, где наши ученые рабо-
тают с педагогами. Кроме того, 
мы озвучили свои предложения 
министерству науки и высше-
го образования по изменениям 
в программы педагогического 
образования.

Вообще, важность для сферы 
образования научных откры-
тий и достижений, их доступ-
ность для учителей в нашей 
стране осознавали всегда. Ина-
че как в самый острый период 
Великой Отечественной войны, 
в 1943 году могло быть приня-
то решение о создании Акаде-
мии педагогически наук, право-
преемницей которой и являет-
ся РАО?

Ученые выступали с лекция-
ми по педагогике, психологии, 
методике. В приоритете Ака-
демии была не только научная 
деятельность, но и подготов-
ка кадров высшей квалифика-
ции: тех, кто затем сам сможет 
научить тонкостям профессии 
будущих учителей, причем в об-
ласти не только педагогики, но 
и психологии, возрастной фи-
зиологии. Поэтому символич-
но, что в Год педагога и настав-
ника мы празднуем и 80-летие 

РАО: и тогда, и сейчас задачи во 
многом схожи.

Педагог и наставник — в чем 
отличие? Может ли это 
быть один и тот же человек?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Еще Ушинский 
писал: «Самый существен-
ный недостаток в деле русско-
го народного просвещения есть 
недостаток хороших наставни-
ков, специально приготовлен-
ных к исполнению своих обя-
занностей. Недостаток этот 
особенно чувствуется в млад-
ших классах…» Наставник, счи-
тал Ушинский, должен быть хо-
рошим воспитателем и действо-
вать своим преподаванием «не 
на одно обогащение ума позна-
ниями, но на развитие всех ум-
ственных и нравственных сил 
воспитанника». 

В Российской академии об-
разования сейчас разрабаты-
вается научная Концепция по 
развитию наставничества в на-
шей стране. С одной стороны, 
наставник — понятие более ши-
рокое, чем педагог. С другой, я 
убеждена: каждый учитель на-
ставник априори. Он занимает-
ся не только передачей знаний, 
но и собственного мировоз-
зрения, нравственного опыта. 
И здесь необходимо одно базо-
вое условие — сотрудничество. 
Дети — не как потребители, а как 
соорганизаторы и соавторы. 
Воспитывает созидательная де-
ятельность, в которой дети сами 
принимают участие. Простой 
пример: недостаточно только 
назиданий о том, что нужно бе-
речь природу. Посадите вместе 
с ребенком дерево, выйдите на 
субботник, объявите акцию по 
сбору пластиковых крышек. Ва-
риантов много. Главное: дети 
должны чувствовать себя при-
частными.

Как только дети начинают 
заниматься тем, что их мораль-
но и ценностно одухотворяет, 
например — волонтерством, из-
меняются сами отношения в 
детском или молодежном кол-
лективе, дети ведут разговоры 
на переменах уже не о том, ка-
кой уровень в онлайн-игре про-
шли, а как помочь пожилым, 

больным людям, как организо-
вать доставку продуктов и ле-
карств, как помочь в уходе и так 
далее.

Чтобы помочь в организации 
правильной и грамотной на-
ставнической работы в россий-
ских школах, Учебный центр 
Академии вместе с Центром 
воспитания и развития лично-
сти РАО в этом году подготовит 
для московских учителей об-
разовательный спецкурс.

Педагог будущего — какой он?
О Л Ь ГА  В А С И Л Ь Е В А :  П о  да н н ы м 
ВЦИОМ, родители от хороше-
го учителя ждут в первую оче-
редь доброты и уважения к уче-
никам, а также порядочности, 
справедливости и объективно-
сти. Важна любовь к детям, об-
разованность. В том, что учи-

тель — призвание, убежден каж-
дый седьмой житель России.

Мое мнение: учитель буду-
щего прежде всего хорошо об-
разован, читает много хоро-
шей литературы и получает 
удовольствие от того, что дела-
ет. Он должен прекрасно выгля-
деть, и даже, если хотите, быть 
«иконой» стиля. Но! Никако-
го панибратства. А у молодых 
учителей такое случается. По-
нятно, они хотят подружиться 
с классом, завоевать доверие. 
Но дети все очень чувствуют. 
Нельзя становиться на уровень 
ученика, нужно всегда быть 
выше, сохраняя доброжела-
тельность. Только тогда полу-
чится быть авторитетом и лю-
бимым учителем.

Кстати, в Год педагога и на-
ставника РАО проводит иссле-
дование «Портрет современ-
ного студента — будущего пе-
дагога». Мы узнаем мотивацию 
молодых людей, их ожидания 
от профессии. И уже на основе 
этих данных сможем предло-
жить варианты совершенство-
вания подготовки учителей. 
Первые результаты масштаб-
ного исследования планируем 
увидеть в конце года.

Педагогические направления 
вошли в топ-3 по числу бюд-
жетных мест. Популярность 
профессии учителя растет? А 
престиж?

О Л Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А :  Вижу и чув-
ствую: престиж профессии по-

степенно повышается, без это-
го не было бы роста популяр-
ности. Но нам все еще не хва-
тает массовой популяризации 
не просто профессии педагога, 
а учителя как личности, фор-
мирования позитивного обра-
за педагога в массовой культу-
ре. Например, кино. Да, много 
фильмов о современной шко-
ле и учителях. Но вот до уров-
ня Ростоцкого и его «Доживем 
до понедельника» никто не под-
нялся.

Конечно, идею «учитель — 
это звучит гордо» должен нести 
не только кинематограф. К это-
му необходимо присоединить-
ся всем средствам массовой 
информации. Чтобы в каждом 
городе и по всей стране наших 
прекрасных, талантливых педа-
гогов знали в лицо, вспоминали 
об их достижениях. И не только 
накануне Дня учителя или в Год 
педагога и наставника.

Вы ведете «Академические ве-
чера» — беседы с академиками 
РАО, которые транслируют-
ся на вашем сайте и в офици-
альном сообществе «ВКон-
такте». Для кого они?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Проект больше 
для родителей. Мы хотим поде-
литься с самой широкой ауди-
торией результатами передо-
вых научных исследований, вы-
веренными данными.

Почему это важно? К сожа-
лению, сегодня часто забыва-
ют о том, что воспитание начи-
нается в семье. И, чтобы наши 
родители могли грамотно вы-
строить отношения с детьми, 
нужно, чтобы они в своих ре-
шениях и действиях опирались 
на научные данные, сведения, 
имеющие доказательную базу, 
а не на советы случайных лю-
дей из интернета. На помощь 
приходят наши ученые, кото-
рые развенчивают популярные 
мифы.

Например, очень популярен 
миф «после трех уже поздно». 
По словам академика РАО, из-
вестнейшего ученого-физио-
лога и психолога Марьяны Ми-
хайловны Безруких, у многих 
родителей бытует представле-
ние о том, что после трех лет 
«окно развития» мозга ребен-
ка закрывается. Поэтому неко-
торые мамы и папы стремятся 
все успеть как можно раньше: 
азбука, английский, многочис-
ленные занятия. Но это не так: 
развитие мозга продолжает-
ся до тех пор, пока он продол-
жает получать новые и нестан-
дартные задачи и работает над 
их решением. А значит, он раз-
вивается и в 4 года, и в 20 лет, и 
после 50!  

Нужно вовлекать ребенка в историю родной страны эмоционально. 
Формальный подход неприемлем. 

А К Ц Е Н Т

В педвуз с твердой установкой 
работать в школе приходит лишь 
около трети студентов. Как привести 
в школу молодых учителей? 

ПРОЕКТ 

У кого будет 
особое право 
на прием в вузы

ВАЖНОЕ 
МЕСТО 
Евгения Добрынина 

Минобрнауки разработало из-
менения в порядок приема гра-
ждан в вузы. Речь об особом 
праве на прием в бакалавриат и 
специалитет в пределах отдель-
ной квоты.

Согласно проекту прика-
за, размещенному на портале 
проектов нормативных пра-
вовых актов, устанавливает-
ся новая квота за счет бюджет-
ной системы Российской Фе-
дерации в размере не менее 
10 процентов от установлен-
ных по вузу контрольных цифр 
приема.

Также расширяется пере-
чень лиц, имеющих право по-
ступать на льготных основа-
ниях. Как сообщили в мини-
стерстве, кроме детей военно-
служащих и иных участников 
специальной военной опера-
ции право на прием в пределах 
отдельной квоты теперь будут 
иметь:

— Герои Российской Феде-
рации;

— лица, награжденные тремя 
орденами Мужества;

— дети принимавших уча-
стие в специальной военной 
операции добровольцев и мо-
билизованных;

— дети военнослужащих и 
иных участников боевых дей-
ствий в иностранных государ-
ствах.

Также документ разрешает 
учитывать результаты прово-
димого в Республике Беларусь 
централизованного экзамена 
выпускников средних школ в 
качестве результатов вступи-
тельных испытаний при прие-
ме в российские вузы на про-
граммы бакалавриата и специ-
алитета.

Кроме того, исключается 
требование о предоставлении 
согласия на зачисление при 
поступлении на платное обу-
чение. Вместо этого предла-
гается предоставить ориги-
нал или заверенную копию 
документа об образовании и 
заключить договор на оказа-
ние платных образовательных 
услуг.  

ИНИЦИАТИВА 

Школьников 
научат 
играть в лапту

КЛАССНАЯ 
ПОДАЧА
Екатерина Филиппова

В Реестр примерных основных 
общеобразовательных про-
грамм министерства просвеще-
ния включен образовательный 
модуль «Лапта». Модуль одо-
брен решением федерального 
учебно-методического объеди-
нения по общему образованию.

Программу подготовила Об-
щероссийская общественная 
физкультурно-спортивная ор-
ганизация «Федерация русской 
лапты России».

Напомним, предложение о 
создании модуля «Лапта» про-
звучало еще в октябре прошлого 
года на встрече учителей, тре-
неров спортивных секций, пе-
дагогов допобразования с ми-
нистром просвещения Сергеем 
Кравцовым и министром спорта 
Олегом Матыциным.

Русская лапта — команд-
ная игра с битой и мячом, одна 
из древнейших националь-
ных спортивных игр. Сегодня 
это официальный вид спорта, в 
лапту играют жители более 50 
регионов России.

В минпросвещения счита-
ют, что модуль позволит школь-
никам развивать свои физиче-
ские навыки, а также поспособ-
ствует нравственному воспи-
танию. Ведь во время этой игры 
дети учатся работать в команде, 
быть инициативными и реши-
тельными.

Новый модуль может быть 
включен в программу уроков 
физкультуры, а также во внеу-
рочную деятельность, особен-
но в рамках работы школьных 
спортивных клубов. Кстати, 
сегодня их уже более 32 тысяч. А 
к 2024 году такой клуб появится 
в каждой школе.  

Возможно, вскоре в школу вернутся уроки труда, которые 
сегодня заменяют занятия технологией. 

Предлагается 
прописать в зако-
не: привлекать 
к труду разреша-
ется с согласия 
совершеннолет-
них или роди-
телей 

Ольга Васильева: От хорошего учите-
ля ждут доброты, уважения к учени-
кам, порядочности, справедливости.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Готовится новый учебник истории, где всемирная и отечественная история 
будут рассматриваться параллельно. Какие подходы сегодня нужны 
в преподавании истории? 
Ольга Васильева | Считаю, что нам стоит обратиться к опыту советской 

школы в этом вопросе. Почему советские школьники знали историю 

лучше, чем школьники, живущие сегодня? Это вопрос, который интере-

сует нас всех. Преподавание отечественной истории в Советском Сою-

зе было очень обстоятельным, и самое главное — шло в контексте миро-

вого исторического процесса. Знания оценивались выпускным экзаме-

ном, что очень важно. Поэтому у нас есть прекрасный образец. И мне 

кажется, что мы все-таки должны вернуться к тому, что история должна 

быть обязательным экзаменом.

Кроме уроков истории, необходимо сделать особый акцент на истори-

ческом просвещении. Это не только классные часы, но и походы в му-

зеи, театры, подготовка и проведение торжеств к государственным 

праздникам, историю которых можно рассказать доступно и интересно. 

Необходимо вовлекать ребенка в историю его родной страны и родного 

края эмоционально. Формальный подход здесь неприемлем. 
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А в это время

В Москве объявлены итоги кон-

курса среди школ на лучшее вы-

полнение норм ГТО. Победи-

телем конкурса стала школа № 

1220. Всего за звания лучших бо-

ролись 275 образовательных ор-

ганизаций.

Опрос «РГ»

На сайте «Российской газеты» мы провели опрос об отно-

шении к трудовому воспитанию в школе. Абсолютное 

большинство ответов — 82,6 процента — «за». 

Но развернутые ответы на вопрос «Нужно ли в школе тру-

довое воспитание и каким оно может быть?» — разные. Вот 

лишь некоторые:

— Элементарные навыки труда нужны: для девочек — быто-

вые, включая варку компота и шитье, для мальчиков — ре-

монт мелкий, умение обращаться с инструментами.

— Школьников обоих полов можно было бы научить, как 

решать простые бытовые вопросы. Например, как без-

опасно вкрутить лампочку, устранить засор и т.п.

— Обязательное дежурство и ежедневная уборка в классе. 

То, что сделано собственными руками, ценится гораздо 

больше, и отношение к собственному труду абсолютно 

другое: «Я не буду мусорить, потому что это мне убирать». 

А в случае с уборщицей — все наоборот: «Я буду мусорить 

— ей за это деньги платят!»

— Не нужно. Каждый должен заниматься своим делом: 

уборщицы — мыть полы, дворники — убирать территорию 

школы, учителя — учить, школьники — учиться.

— Вернуть уроки труда для мальчиков и девочек: сейчас 

вместо них — компьютерные уроки технологии. Нужно и то 

и то. А не подмена одного другим. Дети разучились шить, 

зашивать, готовить, мастерить руками. 

— Нужно, но в меру, так как есть дети, которые заняты в му-

зыкальных и спортивных школах почти до вечера. Не пло-

хо было бы вернуть школьный живой уголок и школьный 

огород.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НЕДВИЖИМОСТЬ  Нотариусы 
не поддержали идею 
отменить детские доли 
в жилье

Ребенку — 
свой угол

Владислав Куликов

Эксперты Федеральной нотариальной палаты раскри-
тиковали инициативу, предлагающую отменить обя-
зательное выделение детских долей в жилье, когда дом 
куплен на средства материнского капитала. Как сооб-
щили  СМИ, соответствующий проект планирует вне-
сти в Госдуму группа депутатов.

Напомним, по закону, если материнский капи-
тал расходуется на покупку, строительство или ре-
конструкцию жилого помещения, то доли в нем долж-
ны получить все члены семьи. Размеры определяют-
ся в соглашении, которое граждане могут заключить 
самостоятельно или у нотариуса. Но если доля ребен-
ка выделена, то квартиру не так-то просто забрать за 
долги родителей. На практике нередки случаи, когда 
родители используют материнский капитал в каче-
стве первоначального взноса при ипотеке. Но если по-
том у папы с мамой возникают проблемы с выплата-
ми, то продать их квартиру с долгов нелегко. Потому и 
предлагают упростить использование материнского 
капитала: деньги вносить можно, а детей вписывать не 
стоит. Сторонники такой идеи уверяют, что все дела-
ется ради удобства родителей и детей. Мол, им же луч-
ше, когда их квартиру продадут с торгов и им даже что-
то вернут. Какие-то остатки. Но есть подозрение, что 
выиграют от такой «заботы о детях» в первую очередь 
банкиры. При этом эксперты соглашаются с тем, что 
правила использования средств маткапитала на жилье 
нуждаются в более четком регулировании.

«Сегодня даже при обязательном выделении дет-
ских долей не все родители выполняют установлен-
ные правила. Прокуратура и другие компетентные ве-
домства выявляют нарушения и через суд добиваются 
предоставления детям той части недвижимости, на ко-
торую они имеют законное право», — рассказывают в 
ФНП. Если же снять с родителей обязанность выделять 
ребенку его собственный (купленный на средства мат-
капитала) угол, есть риск, что потом об этом угле все 
забудут. И ребенок останется ни с чем.  

— Читайте также: Нотариусы смогут в режиме онлайн 
регистрировать сделки с квартирами в Росреестре
rg.ru/art/2474869

Найдешь и потеряешь
Возникла такая ситу-
ация после 2017 года, 
когда Верховный суд 

подтвердил приговор Сегеж-
ского горсуда Карелии по делу 
о присвоении телефона и фак-
тически связал статьи 227 ГК и 
158 УК РФ. До этого решения за 
нарушения правил возврата на-
ходки наша судебная система 
не карала, то есть более поздние 
«коллекционеры» оказались в 
худшем положении. 

— Наличие возможности у су-
дей привлекать к ответственно-
сти по части 1 статьи 158 за на-
рушения статьи 227 по своему 
усмотрению создает предпосыл-
ки для нарушения прав граждан 
и искажения норм права в дру-
гих сферах закона, — сказано в 
жалобе Альбины Галимьяновой. 

Изучив материалы дела, су-
дьи КС не нашли в оспоренных 
нормах противоречия Основно-
му Закону страны. Однако при 
этом подчеркнули, что «объек-
тивную сторону хищения в виде 
кражи найденного имущества, 
заведомо принадлежащего дру-
гому лицу и не имеющего при-
знаков брошенного, образует 
единое сложное деяние», кото-
рое должно обладать определен-
ными признаками. 

Статья 158 УК РФ описывает 
такие признаки. Однако «чтобы 
отграничить гражданско-пра-

вовое по своей сути злоупотреб-
ление правомочиями нашед-
шего вещь от собственно хище-
ния, необходимо дополнитель-
но обратиться к положениям 
иных законодательных актов». 
А в частности к Гражданскому 
кодексу РФ. Который, если сум-
мировать требования, главным 
критерием добросовестного по-
ведения считает активные дей-
ствия нашедшего ценную вещь, 
предпринятые для поиска вла-
дельца. И наоборот: активные 
действия, направленные на 
присвоение находки — попыт-
ки спрятать, вынуть SIM-карту, 
снять чехол, — свидетельствуют 
о криминальной составляющей 
ситуации. 

— Описанное поведение, 
направленное на окончатель-
ное лишение законного вла-
дельца утерянного имущества 
и распоряжение чужим имуще-
ством как своим собственным, 
по своей природе является кра-
жей, — указал КС РФ, — возмож-

ность осознания и предвидения 
наступления уголовной ответ-
ственности за которую не связа-
на с наличием у совершающего 
такого рода деяния лица пред-
ставления об особенностях со-
держания статьи 227 ГК РФ.

Таким образом, «само по 
себе невыполнение действий, 
предусмотренных пунктами 1 и 
2 статьи 227 ГК РФ, если в них не 
содержатся указанные призна-
ки, не дает оснований для при-
влечения к ответственности за 
кражу». Но в деле Альбины Га-
лимьяновой и Виктора Пузря-
кова они есть. И хотя КС РФ раз-
решил пересмотр судебных ре-
шений в обоих случаях, однако 
указал, что «президиум ВС РФ 
вправе оставить соответствую-
щие судебные решения без из-
менения, если они основаны на 
истолковании указанных норм, 
не расходящемся с их консти-
туционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем по-
становлении».  

1
КОММЕНТАРИЙ

У МЕНЯ ЗАЗВОНИЛ ТЕЛЕФОН. ЧУЖОЙ 
Объяснив отличие находки от кражи, Конституцион-

ный суд РФ продемонстрировал интерес к обыкновен-

ным, но от этого не перестающим быть крайне важны-

ми ситуациям из жизни граждан. Их ясная правовая 

квалификация и интерпретация — знак уважения к гра-

жданам и стремление сделать область правового регу-

лирования нашей жизни всем понятной, никого не пу-

гающей и обо всем предупреждающей. 

Мы все теряем мобильные телефоны, а некоторые их 

находят. Теперь вопрос «Что нужно делать, найдя их, и 

чем чревато неверное обращение с находкой?» люди 

будут задавать себе, видимо, куда чаще.

Мораль, вытекающая из постановления Конституци-

онного суда, проста: нашел телефон — разыщи его хозя-

ина (обычно это нетрудно сделать, позвонив его дру-

зьям, отмеченным в контактах мобильника). Если же 

возникают трудности и хозяин не находится и не объяв-

ляется, заяви в полицию. 

Но не менее, чем ясные и внятные законы, важны хо-

рошие нравы. 

В моем собственном опыте и опыте моих друзей на 

один случай «с концами» потерянного где-нибудь на 

велосипедной прогулке телефона приходится пример-

но 5—7 случаев быстрого возвращения забытых в так-

си и магазинах мобильников. Случаи находки мобиль-

ников тоже сегодня есть в практике почти каждого на-

шего современника. Обычно они заканчиваются поис-

ками хозяев, в моем случае, например, неаккуратно 

положивших мобильник на капот папиного авто. 

Судя по опыту и статистике, число находящих и воз-

вращающих чужие вещи граждан во много раз больше 

тех, кто потихоньку (или по неведению) их присваива-

ет. Но для тех, кто находит и решает, что «мне повезло, 

а остальное меня не касается, я могу выкинуть блок 

питания, вставить новый и пользоваться найденным, 

как своим», должна быть предельно ясна перспектива 

законности и незаконности действий. Конституцион-

ный суд эту ясность внес.

Впрочем, среди случаев, с которыми сталкиваешься 

не в судебном и не в служебном, а в личном порядке, 

обращает на себя внимание еще один немаловажный 

фактор. Часто потерявший хороший мобильник чело-

век богат, а нашедший его беден или бедны его родите-

ли, потому что мобильники часто находят дети. Можно 

представить всю ту гамму чувств, что испытывает ре-

бенок, понимая, что пользование желанной для него 

находкой закон инкриминирует ему в преступление. 

Мы должны думать о том, чтобы защищающий нас за-

кон не превращался в чьих-то глазах в надежную защи-

ту интересов богатых и состоятельных людей и оста-

вался безразличным к защите прав людей, на данный 

момент малообеспеченных.

Мобильник сегодня действительно, особенно для мо-

лодого поколения, форма существования, и об этом 

надо думать, создавая удобную систему рассрочек при 

их покупке и повышая доступность столь важного 

средства связи. Если потерявший телефон человек из 

среднего класса или просто обеспеченный гражданин, 

хорошо бы ему не забывать поблагодарить вернувше-

го ему телефон третьеклассника, которому мать не в 

состоянии купить новый мобильник вместо сломавше-

гося старенького. 

Подготовила Елена Яковлева

КОНКУРС 
на соискание премий Правительства  

Российской Федерации в области качества
Совет по присуждению премий  

Правительства Российской Федерации  
в области качества информирует об объявлении 

конкурса на соискание премий Правительства 
Российской Федерации в области качества 2023 года

Премии Правительства Российской Федерации в области качества присужда-
ются ежегодно на конкурсной основе организациям за достижение значительных
результатов в области качества продукции и услуг, обеспечения их безопасности, а 
также за внедрение высокоэффективных методов менеджмента качества.

Организации, которые участвуют в конкурсе и становятся дипломантами кон-
курса или лауреатами Премии Правительства Российской Федерации в области
качества, являются примерами лучших практик управления бизнес-процессами.

Комплекс работ по организации проведения конкурса осуществляет секретари-
ат Совета по присуждению премий Правительства Российской Федерации в обла-
сти качества, функции которого выполняет автономная некоммерческая организа-
ция «Российская система качества» (Роскачество).

Оценка организаций проводится по критериям модели премии, установленным
национальным стандартом Российской Федерации ГОСТ Р 59916-2021 «Премии 
Правительства Российской Федерации в области качества. Модель конкурса и
принципы проведения оценки».

Подать заявку на участие в конкурсе: https://roskachestvo.gov.ru/award/.
Подробную информацию о порядке проведения конкурса и услови-

ях участия можно получить в секретариате Совета по присуждению премии: 
тел.: (495) 777-43-12, доб. 158, 211, 454 (e-mail: award@roskachestvo.gov.ru).

Совет по присуждению премий
Правительства Российской Федерации
в области качества

УТРАТА Наш мир покинула Джина Лоллобриджида

Кино, любовь и красота
Валерий Кичин

Г
од начинается лихо. 
Одна за другой ушли 
наш талантливый дра-
матург Наталья Рязан-
цева, потом невероят-
ная Инна Чурикова, 
сразу за нею угас не-
забвенный Мимино — 
Вахтанг Кикабидзе, и 

вот — известие о смерти в 95 лет 
Джины Лоллобриджиды.

И это опять тот случай, когда 
приходится говорить, что ухо-
дит эпоха — на этот раз эпоха, 
когда в мировом кино царили 
красивейшие женщины плане-
ты. Джина Лоллобриджида была 
истинной королевой красоты — 
ослепительной, оригинальной, 
воздушной и при этом абсолют-
но земной. Что позволяло ей иг-
рать и крестьянку, и циркачку, и 
оперную диву, и царицу Савскую 
в фильме Кинга Видора; наряду с 
Мэрилин Монро, Брижит Бардо 
и Софией Лорен ее считали секс-
символом экранов.

Красота эта счастливо соче-
талась со многими и разными 
талантами — от актерского до 
изобразительного. Она увлека-
лась фотографией, снимала из-
вестнейших персон от Сальва-
дора Дали и Эллы Фицджеральд 
до Генри Киссинджера и Фиделя 
Кастро (ей даже удалось взять 
у него большое интервью), а ее 
альбом «Моя Италия» удосто-
ен многих престижных наград. В 
юности рисовала шаржи на ули-
цах, работала моделью и участ-
вовала в конкурсах красоты. В 18 
лет дебютировала на сцене в ко-
медии «Сантареллина» самого 
маленького театра мира — Теат-
ро делла Конкордиа в Перуджии. 
Мечтала стать скульптором и в 
дальнейшем изваяла несколько 
творений, одно даже стало мо-
делью для приза кинофестиваля 
«Балтийская жемчужина». Учи-
лась вокалу и надеялась однажды 
выйти на оперную сцену. 

Кино не могло пройти мимо 
такого феноменального явле-
ния, а она не могла пройти мимо 
популярнейшего из искусств. И 
сразу явила миру еще одно свое 
качество — органически прису-
щую ей музыкальность. Ее кра-
сота существовала в абсолютной 
гармонии с мелодиями Дони-
цетти и Леонкавалло, и она сни-
малась в кинооперах «Лючия ди 
Ламмермур», «Паяцы» (в роли 

Недды), в фильме «Без ума от 
оперы» с знаменитым Тито Гоб-
би, в эпизоде байопика «Моло-
дой Карузо» с гениальным Ма-
рио Ланца, а в мелодраме «Самая 
красивая женщина в мире» игра-
ла оперную диву Лину Кавалье-
ри и сама пела из «Тоски» Пуччи-
ни. За эту роль она удостоилась 
своей первой большой награды 
— премии Давида ди Донателло.

Но славу ей принесла роль 
неотразимой Аделины в роман-
тической комедии с Жераром 
Филипом «Фанфан-Тюльпан». В 
этой картине ее впервые увиде-
ли и в СССР, и зрители ее сразу 
полюбили, вписав в один ряд со 
столь же ослепительно прекрас-

ными итальянками Сильваной 
Пампанини и Софией Лорен. Так 
в нашей наглухо запаянной стра-
не и представляли себе Италию 
— как страну Везувия, спагетти и 
самых красивых актрис мирово-
го кино.

Ее карьера в кинематографе 
во многом определялась счастли-
вым устройством ее внешности. 
Что часто педалировалось уже в 

названиях фильмов — «Красота 
Ипполиты» или «Ночные краса-
вицы», к примеру. Из-за этой кра-
соты ломались копья в сюжетах, 
гремели раскаты ревности, скре-
щивались шпаги. Последовали 
«Хлеб, любовь и фантазия» — «на-
родная комедия» Луиджи Комен-
чини и ее сиквел «Хлеб, любовь и 
ревность», после которой эста-
фету роли подхватила другая ко-

ролева красоты София Лорен в 
фильме «Хлеб, любовь и…» Дино 
Ризи. Лоллобриджида за эту роль 
получила Национальную пре-
мию кинокритики и была номи-
нирована на премию BAFTA. Но 
перечислять все ее бесчислен-
ные награды не стану — Википе-
дия вам в помощь.

Говорить о Лоллобриджиде 
вне ее красоты невозможно, но 
эта красота самым счастливым 
образом соединялась с актер-
ским талантом. Легкий, дина-
мичный, озорной и лиричный, 
он свободно вписывался в лю-
бую эпоху хоть плаща и шпаги, 
хоть автомобильных клаксонов. 
Мимо нее, конечно, не мог прой-
ти и Голливуд, тоже вовсю экс-
плуатируя ее физические дан-
ные. В драме «Трапеция» с Тони 
Кертисом она играла акробатку, 
в которую влюблен герой, и тоже 
сама, без дублерш, выполняла на 
манеже довольно сложные трю-
ки. Среди ее партнеров первые 
мировые звезды от Шона Конне-
ри и Алека Гиннесса до Жан-Луи 
Трентиньяна и Витторио Гассма-
на, Ива Монтана и Фрэнка Сина-
тры, Жан-Поля Бельмондо и Эн-
тони Куинна — с ним она встре-
тилась в фильме «Собор Париж-
ской Богоматери», где он был 
Квазимодо, а она играла цыганку 
Эсмеральду. Ее пригласил Феде-
рико Феллини на одну из ролей 
«Сладкой жизни», но не случи-
лось: муж актрисы потерял при-
сланный ей сценарий. О чем Лол-
лобриджида впоследствии очень 
жалела.

Она не раз приезжала в Моск-
ву на Международный кинофе-

стиваль, в 1973-м была там чле-
ном жюри и приняла приз «За 
вклад в киноискусство». На этом 
фестивале произошла комичная 
история с ее абсолютно эксклю-
зивном вечерним туалетом, за-
казанным у известного кутюрье: 
когда она в броском платье в ве-
селый горошек фарфоровой ста-
туэткой явилась на фестиваль-
ный прием, перед ней предста-
ла ее вечная конкурентка София 
Лорен в точно таком же эксклю-
зивном туалете. «Привет, се-
стренка», — улыбнулась она Джи-
не после первого шока, и можно 
представить, что потом выслу-
шал тот кутюрье от обеих звезд, 
когда они вернулись домой.

Кинокарьера Джины Лолло-
бриджиды стала сворачиваться 
рано — раньше, чем стала увядать 
ее красота. В какой мере связаны 
эти два процесса, знала только 
актриса, оставшаяся в нашей па-
мяти ослепительно молодой. «Я 
в школе училась живописи и ак-
трисой стала по ошибке», — объ-
ясняла она еженедельнику «Па-
рад». Стала редко сниматься и 
занялась фотографией, кинодо-
кументалистикой, скульптурой, 
хлопотами по своему воспетому 
прессой саду с невиданной кол-
лекцией живущих там птиц. 

А мы снова и снова будем 
пересматривать приключения 
Фанфана-Тюльпана с вечно мо-
лодыми Жераром Филипом и 
Джиной Лоллобриджидой, пере-
живающими яркие, бурные, на-
ивно романтические страсти, 
которые нашему сегодняшнему 
миру кажутся прекрасной, но не-
сбыточной грезой.  

А К Ц Е Н Т

Она играла роли в кино, рисовала, ваяла 
скульптуры и увлекалась фотографией...

В фильме «Соломон и Шеба» (1959) она играла царицу Савскую, воплощение грешных соблазнов.

МВД Задержаны 
мошенницы, которые 
за деньги предсказывали 
людям день смерти

Полиция 
снимает порчу

Наталья Козлова

Очень оперативно сработали полицейские Ива-
новской области и смогли не только поймать профес-
сиональных мошенниц, но и разгадать их трюки, с по-
мощью которых они обманывали граждан.

А началось все с того, что в полицию обратилась жи-
тельница города Комсомольска. У нее украли деньги и 
золотые украшения.

Проведенная оперативниками проверка показала, 
что ценности унесли две неизвестные женщины. Слу-
чилось это во время проведения ритуала снятия порчи.

Ставшая жертвой обмана женщина продавала квар-
тиру и объявившихся на пороге ее жилья двух незнако-
мок поначалу приняла за покупателей. Визитерши уве-
рили доверчивую женщину в том, что на нее наложена 
порча. Среди прочего, мошенницы сказали, что знают 
дату ее собственной смерти. Явили дату ухода несчаст-
ной незванные гости не на словах, а на деле. Пятнадца-
тое число — роковая дата, появилась на глазах у обма-
нутой женщины на чистом листе бумаги. Просыпан-
ные на белый лист тени для век, отчетливо проявили 
названное мошенницами число.

Женщины объяснили хозяйке квартиры, что для 
скорейшего исцеления необходимо «снять черный за-
дел» с денег и украшений, принадлежавших ей и прове-
сти обряд очищения. В противном случае неприятно-
сти неминуемы. Напуганная гражданка поверила. Она 
отдала им все свои деньги и драгоценности на 200 000 
рублей. Пообещав снять с денег и украшений порчу, 
обе мошенницы скрылись.

Но сотрудники уголовного розыска установили 
личности дам, а позже и нашли их. Одна была задержа-
на в Ивановском регионе, вторая — в городе Рыбинск 
Ярославской области.

Как выяснилось, жительницу Комсомольска обма-
нули профессиональные мошенницы. Обе дамы неод-
нократно привлекались к уголовной ответственно-
сти за мошенничество и грабежи. Разобрались поли-
цейские и с трюком, при помощи которого мошенни-
цам удалось напугать пострадавшую. Лист бумаги они 
принесли с собой. Названное число было заблаговре-
менно прорисовано воском. К этому восковому слою 
и прилипли просыпанные тени. Обе гражданки ждут 
суда в следственном изоляторе.  
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ПРИВЕТ, ЗАЯ!

Владимир Емельяненко

Каждый десятый россиянин дает 
имена личным и домашним га-
джетам, а половина опрошен-
ных испытывает сочувствие к 
ним, если они повреждаются. 
Таковы итоги опросов «Лабора-
тории Касперского». Оказалось, 
многие обращаются с домаш-
ними устройствами как с оду-
шевленными существами. 68% 
разговаривают со смартфона-
ми, 54% — с ноутбуками, 45% — с 
телевизорами, 22% — с электри-
ческими чайниками и кофема-
шинами, а 16% — с роботами-пы-
лесосами. При этом 42% опро-
шенных просят бытовую техни-
ку снова начать работать, когда 
она выходит из строя.  

А К Ц Е Н Т

Поведение, направленное на лишение 
владельца утерянного имущества и рас-
поряжение чужим как своим, — кража

Из Рима
Ее вилла на Аппиевой дороге опустела
До последнего времени Лоллобриджида жила на своей знаменитой 

вилле на Аппиевой дороге в Риме. В сентябре прошлого года она сло-

мала ногу, упав у себя дома. Поскольку актриса успешно перенесла 

операцию, ее состояние не вызывало опасений у врачей. Впервые Лол-

лобриджида появилась на экране в 1946 году. 

Однако жизнь Лоло (так ласково ее называли итальянцы) одним лишь 

кино не ограничивалась. Джина была многогранным творческим чело-

веком. В 1945-м она перебралась из Субиако (область Лацио) в Рим, где 

окончила художественную школу, а затем поступила в Академию изящ-

ных искусств. А уже в 1990-е Лоллобриджида увлеклась ваянием 

скульптур из бронзы и мрамора. Ее произведения выставлялись на 

главной площади города Пьетрасанты, знаменитого творческого цен-

тра Италии, а в 2003 году украсили собой залы Пушкинского музея. 

Еще одной страстью жизни была фотография. Ее фотоальбом «Моя Ита-

лия» стал своеобразной энциклопедией итальянской жизни.

Нива Миракян, «Российская газета», Рим
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ПРОЕКТЫ В Риме прошел 
исторический бал 
в честь Рахманинова

Жар-птица 
по-итальянски

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В римском дворце Бранкаччо, расположенном в самом 
сердце итальянской столицы, состоялся Большой исто-
рический бал, посвященный 150-летнему юбилею рус-
ского пианиста-виртуоза и выдающегося композитора 
Сергея Рахманинова.  

Организаторами культурно-светского мероприя-
тия, ежегодно проходящего под патронажем Между-
народного совета ЮНЕСКО по танцу, выступили автор 
и идейный вдохновитель проекта,  хореограф и прези-
дент Национальной компании по историческому тан-
цу Нино Грациано Лука, а также Юлия Базарова — жур-
налист и популяризатор русской культуры, действую-
щая при поддержке культурной ассоциации «Друзья 
Великой России». 

Организаторы бала отмечают, что их проект 
направлен на укрепление отношений между Россией 
и Италией в культурной сфере. «В этом году мы орга-
низуем Большой исторический бал, в рамках которо-
го итальянская музыка, исполняемая на балах, встре-
чается с мировыми культурами, — рассказал в беседе 
с «РГ» Нино Грациано Лука. — На нашем мероприятии 
прозвучали композиции Верди, Моцарта, Штрауса и 
Рахманинова, чье 150-летие мы решили отметить. Лич-
но для меня Сергей Рахманинов бесспорно является не 
только одним из самых великих пианистов в мире, но 
и композитором, 
произведения кото-
рого дали небыва-
лый толчок разви-
тию мировой музы-
кальной культуры.

Отдавая долж-
ное его совершен-
ному дару, я бы на-
звал Рахманинова 
«пост-романти-
ком». Многие его 
композиции по-
падают прямиком 
в сердце, и мне не 
приходится даже их анализировать. Любой, кто сопри-
касается с музыкой Сергея Рахманинова, неминуемо 
оказывается в ее власти благодаря ее особенностям и 
современным элементам, которые в ней присутству-
ют. Это главным образом относится к его прелюдиям. 
Так, слушая 26-ю Прелюдию с ее четко выстроенной 
музыкальной цепочкой, ощущаешь, будто ты на «рус-
ских горках».

На балу собралось около двухсот гостей. Среди 
них принцесса Мария Пиа Русполи и кавалер Манфре-
ди Фило делла Торре, преданные почитатели русской 
культуры. Оба уверены: она должна иметь статус не-
прикосновенности.

«Я сегодня здесь, потому что мне нравятся тради-
ции того времени, а танцы эпохи Рахманинова меня 
завораживают. Русская культура формировала и про-
должает формировать целые поколения. Я нахожу аб-
сурдными нападки на русскую музыку, литературу 
и кино, которые должны находиться вне любого кон-
фликта», — поделилась с «РГ» принцесса Русполи. 

«Этот бал помогает понять, что между русской 
культурой и культурой юга Италии есть много обще-
го. Например, уважение к женщинам, религии и тра-
дициям. Я считаю, что у наших народов больше исто-
рических связей, чем это принято думать. Считаю так-
же, что каждый раз, когда кто-то хочет прибегнуть к 
«культуре отмены», он тем самым лишь стимулирует 
интерес к подвергающейся атакам культуре», — отме-
тил Фило делла Торре. 

Нино Грациано Лука добавил: «Я занимаюсь 
культурой и живу ею каждый день. Для меня культура 
— самый важный инструмент для поддержания диалога 
между народами». 

Бал прошел в Вечном городе уже в 11-й раз. В недав-
нем прошлом в его названии особое место занимало 
слово «русский», которое в 2023 году организаторы 
решили заменить на более широкое определение «ис-
торический».

«В этом году привычное всем громкое и яркое на-
звание могло бы привлечь слишком много ненужно-
го внимания, поэтому мы решили трансформиро-
ваться в Большой исторический бал, тем более что 
нашим главным приоритетом было проведение это-
го мероприятия в текущих международных услови-
ях, — пояснила «РГ» Юлия Базарова.  — К сожалению, 
в этом году многие компании, поддерживавшие бал 
на протяжении 10 лет, отказались от сотрудничества 
с нами. Но никто из них окончательно не разорвал 
отношений. Заверили, что ждут стабилизации ситу-
ации, чтобы возобновить взаимодействие с нашей 
ассоциацией». 

На балу выступили российские и итальянские ис-
полнители, в том числе выпускники и преподаватели 
Российской академии музыки имени Гнесиных. Про-
звучали сочинения Рахманинова и его современников 
— итальянских композиторов. 

Среди участников бала — студенческое движение 
«Юнкера» Московского художественно-промыш-
ленного института. Студенты представили костюмы 
времен Серебряного века, а также классические этю-
ды той эпохи. В традициях русского символизма они 
представили мир русских сказок, в том числе образы 
в мини-постановках сцен из «Руслана и Людмилы», 
«Жар-птицы» и «Царской невесты».

По традиции на балу прошел ежегодный конкурс 
на лучший исторический костюм. В состав жюри во-
шли дизайнеры Джимми Балдинини, Хосе Ломбар-
ди и Элеонора Альтаморе. Победителям присудили 
премии в номинациях: историческое женское пла-
тье, исторический мужской костюм, самая красивая 
пара бала (кавалер и дама) и детский исторический 
костюм.

Кульминацией вечера стало выступление сопра-
но Юлии Велоче, завершившей бал композицией «Аве 
Мария», написанной в современном стиле российским 
композитором Алексеем Гарнизовым специально для 
итальянской публики.  

МУЗЫКА 
Вышла книга 
о Джордже 
Майкле

БЛЕСК 
И НИЩЕТА
Александр Алексеев

Книга Эндрю Риджли «Wham! 
Джордж Майкл и я» — о взлетах 
и падениях со звездных вер-
шин. Правдивая, дотошная, для 
кого-то, может, обидная, но от-
того еще более поучительная. 

Фронтмен Wham! Джордж 
Майкл и Фредди Меркьюри в 
1985 году пели рядом на фести-
вале Live Aid перед 72 тысяча-
ми зрителей. На лондонском 
стадионе Уэмбли с ними оказа-
лись Пол Маккартни, U2, Дэвид 
Боуи, Стинг, Элтон Джон, Duran 
Duran, а трансляцию посмот-
рел миллиард зрителей со всего 
мира. Многие обратили внима-
ние на то, как похожи Фредди 
и Джордж: голосами, сцениче-
ской экспрессией, пластикой, 
самоотдачей. А потом выяс-
нилось, что еще и привычка-
ми в быту, стремлением все де-
лать самим, не поддаваясь даже 
угрозам менеджеров шоу-инду-
стрии, внутренними страхами, 
недовольством своей внешно-
стью и недоверием к женщинам. 

Даже внешне они были по-
хожи, и оба пробились к славе, 
не будучи коренными англи-
чанами (Фредди — из Занзиба-
ра, а Джордж Майкл — грек). Но 
главное — это все-таки вокал и 
самоотдача на сцене. Может, и 
потому музыканты Queen при-
гласили спеть на концерте па-
мяти Фредди Меркьюри в 1992 
году именно Джорджа Майк-
ла: Somebody to Love и другие 
свои хиты. Звали и в постоян-
ный состав. Но тот отказал-
ся… Да, сходств между Фредди 
и Джорджем было много. Но 
фронтмен Queen — по-преж-
нему бесспорный кумир для 
миллионов, а второй, умерший 
тоже рано, — ушел из жизни ча-
сто критикуемым. 

Отчего так разошлись пути 
двух больших вокалистов? Что-
бы понять это, тоже нужна эта 
книга «Wham! Джордж Майкл 
и я», написанная вторым участ-
ником дуэта Wham! гитари-
стом, клавишником и певцом 
Эндрю Риджли. 

Риджли и Майкл (тогда его 
еще звали Георгиос Панай-
оту) учились в одной школе. 
Первый был упорным, целе-
устремленным и очень хотел 
собрать группу. Второй — мни-
тельным, неуверенным в себе, 
комплексующим из-за того, что 
он слишком толстый. Родите-
ли хотели, чтобы Георгиос по-
шел работать в ресторан отца, 
и если бы не Риджли, постоян-
но убеждавший друга в его та-
ланте, конечно, никакого дуэта 
Wham! c их суперхитами Last 
Christmas и Careless Whisper, 
конечно, не было бы. 

В книге — масса подробно-
стей о том, как нелегко было 
пробиваться в 80-е, с какими 
артистами и как приходилось 
конкурировать, эпизоды повсе-
дневных репетиций и хождений 
по студиям и рекорд-компани-
ям. Некоторые артисты в итоге 
предстают в книге с необычной 
и не очень приятной стороны.

Это книга о характерах. 
И предупреждение о том, как 
портят человека слава и успех. 
Она и про то, как менялся ха-
рактер звезды, его растущих 
фобиях, ссорах с продюсерами, 
звукорежиссерами. Ведь со вре-
менем Джордж Майкл захотел 
сам контролировать абсолютно 
все. Если за пультом сидел не-
знакомый ему человек, то отка-
зывался петь на концерте или в 
телестудии живьем, уверяя, что 
тот «что-то испортит». 

Часами требовал, чтоб виза-
жисты делали прическу… Запах 
накаленных щипцов для волос, 
просьбы на грани истерики, 
10 саксофонистов, набранных 
и уволенных сразу в студии. 
Улыбчивого на людях красавца 
Джорджа Майкла начинали не-
навидеть все больше людей. 

Эту биографию можно было 
бы назвать и «Блеск и нищета». 
Она об умении ладить с людь-
ми, уважать их, не всегда выпя-
чивая на первый план свое я.  

ПЕРСОНА Реформатору русской сцены Станиславскому — 160

Сотворивший Театр

Валерий Кичин 

С
оздателю основ рус-
ской театральной 
школы Константи-
ну Сергеевичу Ста-
ниславскому —160. 
Но о нем до сих пор 
спорят, ему следу-
ют, его опровергают 
и каждый раз убе-

ждаются, что без заложенных 
им основ ни в театре, ни в кино и 
сегодня — никуда. Мы беседуем 
с ведущим режиссером Малого 
театра, активным спорщиком 
с косностью театрального дела 
народным артистом России Ан-
дреем Житинкиным.

То, что называют системой 
Станиславского, ее автор не 
завершил — в общественное 
пространство попал ее на-
чальный этап, и он подверга-
ется самым разным толко-
ваниям от обожествления до 
отрицания. Что осталось от 
нее сегодня?

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: Известны ге-
ниальные открытия ХХ века 
— генетика, квантовая теория, 
атом… Но мало кто помнит: 
Станиславский создал профес-
сию режиссера. Была анархия: 
кто как хотел, так и ставил. Ма-
ститый актер брал пьесу для бе-
нефиса, показывал партнерам, 
откуда выходить и куда идти 
— вот и вся режиссура. Стани-
славский первым заявил о пра-
ве режиссера на свое видение 
материала, когда одна и та же 
пьеса получит у режиссера А. 
одно прочтение, у режиссера Б. 
— другое. И эти режиссерские 
миры могут быть совершенно 
разными. 

Станиславский первым 
заявил труд режиссера как его 
интеллектуальную собствен-
ность. Эхо этой борьбы не ути-
хало до сих пор. Марк Захаров 
сетовал: «Наверное, при моей 
жизни режиссеры так и не до-
бьются права на интеллекту-
альную собственность». Он был 
прав, и все нынешние суды в 
«Ленкоме» возникли потому, 
что там эти права не были про-
писаны в документах. Летая по 
стране, я часто вижу в театрах 
кальки с моих спектаклей. Ни-
когда не сужусь с коллегами, 
но они могли хотя бы указать 
в афишах первоисточник! Од-
нако — свершилось, и режиссе-

ры получили наконец юриди-
ческие права, и теперь никто 
не может вмешаться в разрабо-
танную ими партитуру спекта-
кля. А начал все это Константин 
Сергеевич!

Головастики 
на тонких ножках

Систему охотно пародиру-
ют. Вот актер — в роли пя-
того гриба на поляне, и ре-
жиссер требует придумать 
биографию: как он рос в гриб-
нице, какие травмы перенес 
в детстве, все по Станислав-
скому… А если всерьез — в чем 
суть?

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: Без системы ак-
тер пуст, его фантазиям не на 
чем взлететь. В свое время Ста-
ниславского поразили «ста-
рухи» Малого театра: они ру-
кой переписывали свои роли — 
подсознательно присваивали 
текст. Разметить куски, цезуры 
— где будет смысловая пауза, вы-
строить перспективу роли… Не 
разобрав пьесу по действию, ак-
тер не начнет фантазировать. И 
Станиславский придумал дей-
ственный анализ пьесы. При-
думал застольный период, ко-
торый пробудит эмоциональ-
ную память актеров, извлечет 
из нее что-то свое, личное, что 
можно подложить под ситуа-
цию в пьесе — будет живая эмо-
ция. Но система не была застыв-
шей, Станиславский тоже эво-
люционировал и в конце жизни 
вдруг отказался от застольного 
периода. Потому что работа над 
спектаклем не может длиться 
бесконечно. Это хорошо пока-
зано в «Театральном романе» 
Булгакова: спектакли в Художе-
ственном театре репетирова-
лись годами! У актеров разбуха-
ла голова, и они, как головасти-
ки на тонких ножках, уже бо-
ялись выйти на сцену — их соб-
ственная природа не была раз-
бужена. Вот Станиславский в 
зале не может дождаться, когда 
актер выйдет на сцену. А тот из-
за кулис отвечает: еще минуту, 
мне нужно собраться. Стани-
славский, не выдержав, орет: 
«Собираются только в баню!». 
Он понимает, что его метод на-
чинает работать против актера, 
отказывается от застольного 
периода и предлагает актерам 
просто импровизировать сцену 
так, как они чувствуют. 

Он все время сам себя опро-

вергал, опасаясь крайностей, 
он развивался. И мудрый ста-
рик Станиславский намного 
интереснее его молодого, пи-
савшего книги про Систему. Я 
думаю, что он до конца еще не 
понят. Читают «Мою жизнь в 
искусстве» и «Работу актера 
над собой», но к чему он пришел 
в результате — не знают.

Станиславский заложил те-
атр реалистический, пси-
хологический, бытоподоб-
ный. Но он сам описал исто-
рию, когда он выпустил на 
сцену натуральных старух 
из деревни, они только про-
шли из кулисы в кулису — и 
весь картон спектакля полез 
наружу.

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: Это замечатель-
ный случай, но — единичный! 
Точно так же на сцене невоз-
можно переиграть собаку или 
кошку. Но эти старухи могут 
быть только собою: нет этого 
магического перевоплощения. 
Это необязательно грим: меня-
ется весь поток сознания чело-
века. Он преображается, ничего 
не накрашивая и не приклеивая.

Сегодня существует множе-
ство форм театра — театр 
абсурда, театр Брехта, му-
зыкальный театр — там 
нужны эти открытые Ста-
ниславским методы психоло-
гического театра?

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: Вот яркий при-
мер: мюзиклы. По ходу дей-
ствия от полноты чувств че-
ловек начинает петь. Но с чего 
вдруг, если до этого не был 
внятно сыгран сам процесс 
этого эмоционального взлета? 
Режиссеры, плохо понимаю-
щие природу мюзикла, не вы-
страивают эти психологиче-
ское зоны, и вместо спектакля 
выходит набор номеров, сюжет 
пропадает. Так что Станислав-
ский нужен везде — даже в мю-
зикле и оперетте. Не случайно в 
финале жизни он занялся опер-
ной студией. И корни того, что 

сейчас делают Дмитрий Чер-
няков или Дмитрий Бертман, 
— конечно, у позднего Стани-
славского, который предвидел, 
что опера из всех театральных 
жанров станет самым интерес-
ным. Что и происходит на на-
ших глазах.

Шептуны и бормотуха
Как Станиславский отнес-
ся бы к нынешнему качеству 
сценической речи? Бормочут 
как в жизни, но из зала понять 
ничего нельзя. Даже в кино, 
смотря на фестивалях рос-
сийские фильмы, я читаю ан-
глийские субтитры.

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: Это — катастро-
фа. Искусство сценической 
речи нивелируется: у актера на 
щеке теперь микрофончик. У ве-
ликого Мочалова самые силь-
ные моменты были — когда он 
говорил шепотом, а у зрителей 
шел холодок по позвоночнику. 
Пожалуй, сегодня только в Ма-
лом театре еще серьезно зани-
маются речью. А иначе все недо-
статки дикции быстро вернут-
ся. Почему киноактеры боятся 
идти в театр? Там другая мера 

темперамента, и они на сцене не 
так заразительны, как на круп-
ном плане в кино, где не надо та-
щить на себе энергетику всего 
спектакля. Помню забавный 
случай. На спектакле офф-бро-
двейского театра в Нью-Йор-
ке знаменитая Джессика Ланж 
играла Бланш в «Трамвае «Же-
лание», и из шестого ряда пар-
тера я ее не слышал! Но в другом 
спектакле смотрел Аль Пачино, 
и даже в тихих сценах, когда с 
бокалом виски он что-то вспо-
минал, его было слышно везде. 
Вот и все.

Мода на бормотанье — очеред-
ной тренд или плохая выучка? 
Я помню, Константин Бого-
молов очень зло высмеивал де-
кламационную манеру Аллы 
Тарасовой в роли Кручининой. 
И мне рассказывали, что в 
кино режиссеры даже требу-
ют от актеров невнятной, 
как жизни, речи.

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: Революцию со-
вершил Олег Ефремов. Когда 
он пришел во МХАТ, народные 
артисты на котурнах возглаша-
ли реплики так, что это уже по-
ходило на пение. Ефремова это 
бесило. И вот молодой педагог 
с молодыми актерами попытал-
ся снять пафос, вернуться к ор-
ганике. Так возник «Современ-
ник». Там уже не «играли» — 
там проживали роли, и каждый 
зритель мог себя идентифи-
цировать с героями. Но потом 
даже лучшие актеры призна-
вались, что безотчетно пере-
нимают манеру Ефремова, его 
шепоты, паузы. Путь театров 
— синусоида: все стали играть 
«под «Современник», класси-
ку — в современных костюмах, 
вчерашнее новаторство стало 
общим местом. И захотелось 
снова открытых страстей, яр-
ких эмоций. Я думаю, в Малом 
театре аншлаги еще и потому, 
что зрители устали от полуто-
нов, от мультимедиа на сцене, 

им снова захотелось Театра с 
его атмосферой, декорациями, 
изобретательными костюма-
ми… И с живыми голосами ак-
теров.

Станиславский и Де Ниро
Вы работали в США — если 
не считать Бродвей с его мю-
зиклами, драматический 
театр там явно уступает 
европейскому и русскому. Но 
вот киноактеры там силь-
нее наших, и мне кажется, 
школа Станиславского дает 
себя знать именно в амери-
канском кино.

А Н Д Р Е Й  Ж И Т И Н К И Н :  Знаменитая 
нью-йоркская студия Ли Страс-
берга — апологет системы Ста-
ниславского. А сам Страсберг 
был под обаянием невероятно-
го Михаила Чехова. И не толь-
ко американский, но и миро-
вой кинематограф испытали 
сильное влияние этих теорий 
и практик. Все большие звезды 
от Марлона Брандо и Аль Пачи-
но до Джека Николсона, Дасти-
на Хоффмана и Роберта Де Ниро 
прошли эту школу. Поэтому они 
поразительны даже на крупном 
плане, где камеру не обманешь. 
Ведя в бостонском универси-
тете режиссерские семинары, 
я был потрясен отношением к 
Станиславскому: никаких шу-
точек и цинизма — икона! Он 
там издается в виде фолиантов и 
покетбуков, он для них гуру. Но 
они забыли: он как раз не хотел 
быть иконой. Он сам развивал-
ся, исследовал, искал, сомне-
вался. И хотел этого от театра.

Сейчас очень вырос средний 
уровень актера, а потрясений 
все меньше. Ведь можно владеть 
ремеслом, но никто не отменял 
личность. Система — основа, 
она хороша только в сопряже-
нии с собственной индивиду-
альностью.

Прочитав все это, не скажут: 
это вчерашний день?

АНДРЕЙ ЖИТИНКИН: Не скажут. Ис-
кусство накатывало волнами. В 
начале ХХ века увлеклись фор-
мой. Потом официоз советского 
МХАТа смела органика «Совре-
менника» и, как крайность, — 
«шептальный реализм». По-
том Юрий Любимов привил 
брехтовское начало к русской 
психологической школе. При-
шел Эфрос, он как раз любил 
застольный период — ему про-
цесс поисков был едва ли не ин-
тереснее, чем сам спектакль. И 
он выпустил свою когорту ак-
теров, их не спутаешь ни с кем 
другим. Глубоко индивидуаль-
ны актеры Марка Захарова, его 
режиссерское кредо — монтаж 
аттракционов, хотя он это на-
зывал режиссурой зигзагов. Но 
сколько бы ни было таких волн, 
Станиславский вошел в исто-
рию тем, что придумал эту про-
фессию, заложил основы ре-
жиссуры, подарил действенный 
анализ пьесы и метод физиче-
ских действий. Этот метод кон-
вертируем, он — мостик от рус-
ского театра к мировому. Он 
стал фундаментом, без которо-
го ничего в театре построить не-
льзя. Станиславский необходим 
и психотерапевтам, и психоана-
литикам, да и Фрейд наверняка 
читал его книжки. Он остался в 
истории, и теперь каждый, кто 
занимается искусством, решает 
для себя, в какой контакт с ним 
входить.  

«Правда — бог свободного человека». 
Станиславский в роли Сатина 
(спектакль МХТ «На дне», 1902 г.).

А К Ц Е Н Т

До Станиславского в русском театре 
царила эра трагиков, пропевающих свои 
монологи, и комиков, чье место в буфете

Эта книга об умении ладить с людь-
ми, уважать их, не выпячивая 
на первый план свое я.

Андрей Житинкин и Людмила Гурченко на репетиции мюзикла «Бюро счастья», 1999 г.
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Культура — самый 
важный инстру-
мент для поддер-
жания взаимопо-
нимания между 
народами
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Имитируя русский «высший свет», гости бала демонстрирова-
ли свою приверженность русским культурным традициям.
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ХОККЕЙ СКА первым 
в сезоне пробился 
в плей-офф КХЛ

Питер в отрыве

Илья Соболев

Регулярный чемпионат Континентальной хоккейной 
лиги далек от завершения, а первый участник плей-
-офф уже известен. Им стал питерский СКА после побе-
ды на своем льду над хабаровским «Амуром» — 3:1.

Это означает, что армейцы могут проиграть все 
оставшиеся 16 матчей в «регулярке» и все равно не вы-
падут из зоны плей-офф (топ-8).

У успеха СКА есть объективные причины. Во-пер-
вых, это обширные возможности по комплектованию 
состава.  Конкуренция в Питере такая, что даже глав-
ному вундеркинду поколения Матвею Мичкову при-
шлось уйти за игровой практикой в «Сочи». О ресурсе 
питерской команды говорит тот факт, что наставник 
СКА Роман Ротенберг мог позволить себе обновить со-
став на игру с «Амуром» практически наполовину по 
сравнению с предыдущим матчем и без ущерба для ре-
зультата.

Ну и нельзя не отметить менеджерский успех Ротен-
берга, собравшего в тренерском штабе весьма квали-
фицированную бригаду, которая способна нивелиро-
вать пробелы Романа Борисовича в тренерских навы-
ках, если таковые случаются.

Впрочем, даже с учетом всего вышесказанного до-
минирование СКА немного шокирует. Отрыв от иду-
щего вторым на Западе, действующего обладателя 
Кубка Гагарина ЦСКА — 13 очков. Для сравнения, меж-
ду лидером Восточной конференции екатеринбург-
ским «Автомобилистом» и девятым местом — дистан-
ция лишь немногим больше. Очевидно, что питерцы 
будут среди главных фаворитов и в борьбе за Кубок 
Гагарина.

Между тем КХЛ назвала лучших игроков минувшей 
игровой недели. Лучшим голкипером стал вратарь че-
лябинского «Трактора» Сергей Мыльников, выиграв-
ший два матча из двух. Защитником недели назван Ни-
кита Нестеров, набравший 4 (2 шайбы+2 передачи) 
очка в трех матчах. Лучшим форвардом стал Сергей 
Попов («Сочи») с 4 (2+2) баллами в трех матчах.  Но-
вичком недели второй раз в карьере признан форвард 
«Адмирала» Даниил Гутик.  

БАСКЕТБОЛ Сборная 
встретится с клубами 
Сербии у них в гостях

Выходим
из простоя

Илья Трисвятский

Мужская сборная России свой последний матч про-
вела 24 февраля прошлого года, победив в Перми ко-
манду Нидерландов в рамках квалификации к ЧМ-
2023. Затем последовало продолжающееся до сих пор 
временное отстранение от участия в официальных 
международных турнирах. Но работа в национальной 
дружине продолжалась, и скоро она снова выйдет на 
паркет. Российская федерация баскетбола (РФБ) сооб-
щает, что 21 и 23 февраля состоятся гостевые товари-
щеские матчи с клубами Сербии «Мегой» и ФМП.

Весь год главный тренер сборной сербский специ-
алист Зоран Лукич, параллельно занимающий долж-
ность рулевого в клубе Единой лиги «Пари НН» (Ниж-
ний Новгород), внимательно смотрел за кандидатами 
в главную команду страны, особенно пристально на-
блюдая за талантливой молодежью. В том числе и за 
теми, кто выступает в Суперлиге.

Зимняя работа 
Лукича со сборной 
включает в себя три 
этапа. Сначала, с 
23 по 28 января, на 
базе в подмосков-
ном Новогорске 
пройдет просмотро-
вый сбор, куда при-
глашены 16 игроков. 

Основной сбор 
состоится с 15 по 
20 февраля, и пока 
расширенный перечень кандидатов включает в себя 
31 фамилию. Позднее он сократится, хотя Лукич мо-
жет привлечь и тех, кто хорошо проявит себя на про-
смотре, но в нынешнем списке не значится. 

По завершении основного сбора команда планирует 
отправиться в Сербию, на родину своего главного трене-
ра. И уже существует предварительная договоренность 
о товарищеских встречах с «Мегой» и ФМП. Эти клубы 
представляют столицу страны Белград, выступают в выс-
шем дивизионе Адриатической лиги, объединяющей ко-
манды из государств бывшей союзной Югославии. 

Напомним, что «Мега» наряду с белградским «Пар-
тизаном» минувшей осенью приезжала в Россию для 
участия в Суперкубке Единой лиги. Теперь же наши 
традиционно дружественные отношения с баскетболь-
ной Сербией позволят национальной сборной выйти 
из временного простоя.  

ФУТБОЛ Нападающий «ПСЖ» может стать капитаном сборной Франции и сменить клуб

Мбаппе нарасхват
Артур Нанян

Н
а п а д а ю щ и й  « П а р и 
Сен-Жермен» Килиан 
Мбаппе может стать но-

вым капитаном сборной Фран-
ции после ухода из нее голкипе-
ра «Тоттенхэма» Уго Льориса. 
Мбаппе совсем недавно испол-
нилось 24 года, но уже сейчас 
многие эксперты считают его 
вожаком команды Дидье Де-
шама. 

По неофициальной инфор-
мации, Дешам рассматрива-
ет трех футболистов, претен-
дующих на получение повяз-
ки. В конкурентах у Мбаппе 
более опытные Антуан Гриз-
манн («Атлетико») и защитник 
«Манчестер Юнайтед» Рафа-
эль Варан. Но, по всей видимо-
сти, выбор будет сделан в поль-
зу Килиана.

— Есть игрок, который наби-
рает обороты на всех уровнях — 
как на поле, так и за его преде-
лами, в жизни команды и в раз-
девалке. Я говорю о Мбаппе. Он 
стал брать на себя новую роль. 
Думаю, сборной необходима та-
кая личность, — уверен Льорис. 

Л ь о р и с  —  д а л е к о  н е 
единственный, кто видит имен-
но Мбаппе с капитанской по-
вязкой «трехцветных». Многие 
французские эксперты и быв-
шие футболисты высказыва-
ются в том же ключе. И все же 
окончательное решение будет 

за Дешамом. Впрочем, учиты-
вая отношение специалиста к 
Килиану, не стоит сомневаться: 
шансы у форварда «ПСЖ» вы-
играть спор у Гризманна и Вара-
на очень высокие.

— Для меня Мбаппе — лучший 
футболист мира на данный мо-
мент. Конечно, я субъективен, 
потому что я француз и его тре-
нер, но таков мой ответ. Килиан 
обладает способностью изме-
нить ход матча, как и другие вы-
дающиеся игроки, — говорил Де-
шам во время чемпионата мира. 

Не утихают слухи вокруг 
клубного будущего Мбаппе. 
Прошлым летом он подписал 
новый долгосрочный контракт 
с «ПСЖ», отказав «Реалу». Ка-
залось, вопрос решен. Однако, 
по информации французских 
СМИ, Килиан рассматривает 
вариант со сменой обстановки 
по окончании сезона. Якобы он 

расстроен из-за того, что руко-
водство парижан не выполни-
ло ряд обещаний, которые были 
даны игроку. 

Разумеется, «Реал» не отка-
зался от идеи покупки Мбап-
пе. Мадридцы намерены ку-
пить форварда ближайшим ле-
том. «Сливочные» могут потра-
тить около 1 миллиарда евро на 
трансфер. В сумму входят вы-
куп игрока у «ПСЖ», зарплата и 
бонусы для Килиана. Президен-
та испанского гранда Флорен-
тино Переса не пугает тот факт, 
что по договору с «ПСЖ» Мба-
ппе может заработать 636 мил-
лионов евро за три года — он го-
тов повторить условия.  

По словам бывшего полуза-
щитника «Реала» Гути, его быв-
ший клуб обязан сделать все 
возможное, чтобы подписать 
Килиана. «Я всегда говорил, что 
лучшие игроки должны быть в 

«Реале». Считаю, Мбаппе со-
здан для «Реала», он должен 
быть здесь, если хочет добиться 
того же, что Месси и Роналду. В 
«ПСЖ» он этого не достигнет», 
— уверен Гути.

Пока Мбаппе раздумыва-
ет, как ему поступить летом, 
«Реал» упустил возможность 
завоевать очередной трофей, 
уступив в финале Суперкубка 
Испании «Барселоне» — 1:3. 

Уже четвертый год подряд 
матчи за Суперкубок Испании 
проходят в формате «Финала 
четырех» в Саудовской Аравии. 
Сейчас можно с уверенностью 
говорить о том, что реформа 
турнира оправдала себя — ин-
терес к соревнованию заметно 
повысился, организаторы и ко-
манды зарабатывают кучу де-

нег и дарят зрителям настоя-
щее шоу. 

К радости миллионов бо-
лельщиков по всему миру, в 
решающем матче нынешне-
го Суперкубка встретились 
вечные конкуренты — «Реал» 
с «Барселоной». Календарный 
год чуть лучше начали ката-
лонцы, сумевшие оторваться в 
Примере от «сливочных» на три 
очка. Выделить фаворита в этой 
паре изначально было сложно, 
но перед матчем много разгово-
ров было о невероятной серии 
главного тренера мадридцев 
Карло Анчелотти: итальянец по-
беждал во всех своих финалах с 
2010 года. В то же время для ру-
левого «сине-гранатовых» Хави 
это был первый финал крупного 
турнира в тренерской карьере. 

Пожалуй, матч с «Реалом» 
стал одним из лучших для «Бар-
селоны» при Хави. К слову, ката-
лонцы выиграли два из четырех 
последних «класико», а до на-
значения Хави было четыре по-
ражения подряд. Кроме того, 
«сине-гранатовые» завоева-
ли первый трофей после ухода 
Лионеля Месси и в рекордный 
14-й раз стали победителями 
Суперкубка.

— Нам этот триумф был нуж-
нее, чем «Реалу». У них больше 
титулов, чем у нас. Я очень до-
волен футболистами, они за-
служили победу. Парни много 
работают, у нас отличная атмо-
сфера в раздевалке. Когда игра-
ешь против такого клуба, как 
«Реал», нужно их контролиро-
вать и минимизировать поте-
ри. Еще я бы хотел отметить, 
что нам нельзя расслабляться. 
На неделе нас ждут поединки в 
Кубке с «Сеуте» и в чемпиона-
те с «Хетафе». Мы должны про-
явить себя так же, как сегодня, 
— подчеркнул Хави. 

Глупо отрицать, что при Хави 
«Барселона» стала сильнее. Да, 

каталонцы второй год подряд не 
смогли выйти в плей-офф Лиги 
чемпионов, но по итогам сезо-
на они могут завоевать сразу 
три трофея. Под руководством 
Хави прогрессирует молодежь. 
Тех же Гави и Педри уже сей-
час сравнивают с легендарной 
связкой самого Хави и Андреса 
Иньесты.

— У Гави и Педри нет по-
толка. Ярость, которая исходит 
от них, впечатляет. Никогда не 
устану хвалить их. А вообще у 
нас очень хорошее поколение. 
Заметно, что игроки голодны 
до трофеев. Надеюсь, победа в 
Суперкубке станет поворотной 
точкой, — подытожил Хави.  

ТЕННИС Медведев установил личный рекорд на «Больших шлемах», 
отдав первому сопернику на Australian Open всего три гейма

Размялся для начала
Анна Козина 

П
рошлогодний фи-
налист Открытого 
чемпионата Австра-
лии Даниил Медве-
дев начал очеред-
ной поход за титу-
лом в Мельбурне 
с быстрой победы 
над представителем 

США Маркосом Гироном. В пер-
вом круге Australian Open-2023 
россиянин разгромил сопер-
ника, повесив тому «баранку» 
в стартовом сете — 6:0, 6:1, 6:2. 
Даниил отдал Маркосу всего три 
гейма, что стало рекордным для 
него показателем в матчах на 
турнирах «Большого шлема».

В следующем раунде Медве-
дев встретится с австралийцем 
Джоном Миллманом, который 
провел пятисетовый поединок 
против швейцарца Марка-Ан-
дреа Хюслера — 6:7 (8:10), 7:5, 
6:7 (2:7), 6:2, 6:3. И даже Дани-
ил признал, что его ждет опас-
ное противостояние. 

— Я действительно доволен 
стартовым матчем. Маркос — 
непростой соперник, поэто-
му приятно победить его с та-
ким счетом в первом раунде 
на «мэйджоре», — сказал Мед-
ведев в интервью на корте. — 
Правда, за пять или шесть лет 
в Туре я ни разу не пересекался 
с Миллманом. Но он отличный 
теннисист и может проявить 
себя на домашнем турнире. К 
тому же у него был как мини-
мум один великий матч в ка-
рьере. Джон обыграл топового 
Федерера на Открытом чемпи-
онате США. Так что Миллмана 
нельзя недооценивать. А мне 
придется показать все, на что 
я способен.

Еще одна «баранка» на сче-
ту другого российского тенни-
систа Карена Хачанова, кото-
рый также в трех сетах спра-
вился с испанцем Бернабе Са-
пату-Миральесом — 7:6 (7:3) 
6:2, 6:0. На очереди  — австра-
лиец Джейсон Каблер. 

Удачный старт получился 
у россиянки Дианы Шнайдер, 
которая одолела представи-
тельницу Словакии Кристи-
ну Кучову со счетом 7:6 (8:6), 
7:5. А вот Павел Котов недолго 
задержался в сетке. Он уступил 
голландцу Таллону Грикспо-
ру (3:6, 6:7 (3:6), 3:6). Анна Ка-
линская боролась, но проигра-
ла американке Даниэль Кол-
линз (5:7, 7:5, 4:6). Полине Ку-
дерметовой, сестре девятой ра-
кетки мира Вероники Кудерме-
товой, которая здорово провела 
квалификацию, не хватило сил 
на основную сетку. Она не спра-
вилась с местной теннисисткой 
Оливией Гадеки (5:7, 1:6). Анна 

Блинкова завершила выступ-
ление в одиночном разряде Ав-
стралии, уступив американке 
Мэдисон Кис (4:6, 6:3, 2:6).

Что касается действующих 
чемпионов, то оба в деле. Пер-
вая ракетка мира полька Ига 
Свёнтек в двух сетах выбила 
немку Юле Нимайер (6:4, 7:5). 
Рекордсмен, 22-кратный по-
бедитель турниров «Большого 
шлема» испанец Рафаэль На-
даль тоже начал защиту титу-
ла с победы. Рафа заставил всех 
понервничать в начале матча, 
потом отдал сопернику из Ве-

ликобритании Джеку Дрейпе-
ру второй сет, но все же оказал-
ся сильнее — 7:5, 2:6, 6:4, 6:1. 
«Последние пара месяцев да-
лись мне нелегко, но, надеюсь, 
эта победа поможет все изме-
нить», — отметил Надаль в ин-
тервью на корте.

Береги ногу, Новак 
Да, форма Надаля вызыва-

ет вопросы. Но то, что испанец 
умеет прибавлять по ходу со-
ревнований, тоже факт извест-
ный. Сейчас больше внимания 
приковано к состоянию девяти-

кратного чемпиона Australian 
Open и фаворита нынешнего 
розыгрыша серба Новака Джо-
ковича. 

Напомним, что на старте се-
зона Джокович получил повре-
ждение бедра. Травма случи-
лась на победном для серба тур-
нире в Аделаиде — в полуфина-
ле против россиянина Даниила 
Медведева. Чуть позже пробле-
мы с ногой не позволили Нова-
ку завершить уже выставочный 
матч с Даниилом. Тогда даже 
три медицинских тайм-аута не 
помогли.

Джокович вступит в борьбу 
сегодня матчем с испанцем Ро-
берто Карбальес-Баэной. Ноле 
пропустил одну тренировку на 
кортах Мельбурна, а вчера его 
сфотографировали с перебин-
тованным бедром. 

Сам Джокович и снятие с вы-
ставочного матча, и осторож-
ность на тренировках объясня-
ет тем, что бережет силы и не хо-
чет рисковать. 

Кстати, по поводу реальных 
травм, несовместимых с вы-
ступлением на «мэйджоре» с 
его пятисетовым форматом. Фи-
налист Уимблдона, любимец ав-
стралийской публики, 21-я ра-
кетка мира Ник Кирьос снялся с 
домашнего турнира из-за трав-
мы колена. В матче первого кру-

га с россиянином Романом Са-
фиуллиным, который состоит-
ся сегодня, его заменит лаки-лу-
зер, американский теннисист 
Денис Кудла.  

Между тем 

Португалец Криштиану Роналду 

утвержден в качестве капитана 

на матч звезд «Аль-Насра» 

и «Аль-Хиляля» против француз-

ского «Пари Сен-Жермен», кото-

рый состоится 19 января в 

Эр-Рияде. Что интересно — в чет-

верг на поле могут выйти как Ро-

налду, так и Лионель Месси. 

В последний раз они играли друг 

против друга зимой 2020 года в 

Лиге чемпионов. Тогда «Ювен-

тус» с Роналду разгромил на чу-

жом поле «Барселону» (3:0), 

а Криштиану оформил дубль. 

В «Аль-Наср» Криштиану пере-

шел в конце прошлого года, под-

писал контракт на 2,5 года. Сооб-

щалось, что за один сезон в Сау-

довской Аравии Роналду зарабо-

тает 200 миллионов евро, из ко-

торых 90 миллионов относятся 

к гарантированной зарплате, 

остальная же сумма представ-

ляет собой доходы от рекламы. 

Официальный дебют Криштиану 

за «Аль-Наср» должен состоять-

ся 22 января в поединке против 

«Аль-Иттифака».

ЦИФРА

180
МИЛЛИОНОВ

евро составляет трансферная 

стоимость Мбаппе — самого до-

рогого игрока мира. 

Последний раз наша сборная играла в феврале 2022-го, 
победив команду Нидерландов при аншлаге в Перми.

Поле двух подряд финалов 
на Australaian Open 
Даниил Медведев явно настроен 
на титул в Мельбурне.

А К Ц Е Н Т

На Открытом чемпионате Австралии 
2023 года разыграют рекордный 
призовой фонд в 51 миллион долларов. 
Чемпионы получат по два миллиона

Один из наших 
соперников «Мега» 
осенью играла 
в Суперкубке 
Единой лиги
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КАНДИДАТЫ В СБОРНУЮ РОССИИ

Защитники:  З. Ведищев, Емченко, Щербенев (все — «Ло-

ко-Кубань»), Касаткин, Якушин (оба — МБА),  Беленицкий 

(«Пари НН»), Герасимов («Енисей»), Жбанов (УНИКС), 

Платунов («Парма»), Пранаускис («Автодор»), Топтунов 

(«Зенит»), Умрихин («Самара»).

Форварды: Кочергин, Лопатин, Платонов, М. Тихоненко 

(все — МБА), Квитковских, Сычков (оба — «Локо-Кубань»), 

Земский, Вольхин (оба — «Зенит»), Барашков, Гафуров 

(оба — «Самара»), Петенев («Автодор»), Походяев («Парма»), 

Руженцев (ЦСКА), Чадов («Пари НН»).

Центровые: Елатонцев, Мартюк (оба — «Локо-Кубань»), 

Балашов («Енисей»), Клюев (МБА), Рыжов («Зенит»).

Рейтинг

В понедельник WTA и ATP были опубликовали обновленные мировые 

рейтинги. В женском одиночном разряде россиянки Дарья Касаткина и 

Вероника Кудерметова сохранили свои позиции в десятке лучших 

(восьмая и девятая строчки соответственно). Швейцарка Белинда Бен-

чич, которая разгромила Касаткину в финале турнира в Аделаиде и взя-

ла первый титул под руководством российского тренера Дмитрия Тур-

сунова, поднялась в топ-10. Топ-3 осталась неизменной: Ига Свёнтек 

(Польша), Онс Жабер (Тунис), Джессика Пегула (США).

У мужчин лидирующая тройка также на месте: Карлос Алькарас (Испа-

ния), который не участвует в Открытом чемпионате Австралии из-за 

травмы, Рафаэль Надаль (Испания) и Каспер Рууд (Норвегия). Россияне 

Андрей Рублев и Даниил Медведев сохранили шестую и восьмую строч-

ки. У Аслана Карацева произошло серьезное падение. Он потерял сра-

зу 30 позиций (82).

Килиан Мбаппе является лидером 
не только сборной Франции, 
но и своего клуба — «ПСЖ».
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